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Talento e iniciativa

al servicio
de Asturias

E
l Colegio Oficial de Graduados e Ingenieros Técnicos de Minas y Energía del Principado de Asturias cumple 
nada menos que 60 años. Tan notable aniversario merece de por sí la felicitación más sincera. Os traslado 
la mía y os hago llegar la de todo el Gobierno de Asturias. La celebración es sin duda extraordinaria. No solo 
podéis festejar una larga y fructífera trayectoria, sino la vitalidad con la que vuestro colectivo alcanza las seis 
décadas.

Hace unos meses, a finales del pasado abril, tuve la oportunidad de conocer personalmente a parte de vuestra Junta 
de Gobierno. Me hablaron de expectativas, de proyectos, de modernización… Me transmitieron optimismo. Y percibí en 
ellos otra cosa: compromiso con una profesión que, a su vez, lo tiene con el progreso común y el avance de nuestra so-
ciedad. Porque trabajáis con conocimiento técnico y con su aplicación al diseño de instrumentos o procedimientos que 
den respuesta a necesidades de la industria o de otros ámbitos de actividad muy diversos. Pero lo hacéis siempre con 
la mirada abierta a los problemas del entorno económico y social, con la vista puesta también en las posibilidades de 
mejora de las condiciones de vida de los lugares en los que desarrolláis vuestra tarea.

Podría convertir estas líneas en una sucesión de referencias a la contribución de la profesión al desarrollo de nuestra 
comunidad autónoma o retrotraerme a las aportaciones determinantes que tantas figuras notables del gremio hicieron 
a la conformación de la identidad industrial de la Asturias contemporánea. Pero no lo haré, pues todo ello es conocido. 
Prefiero aprovechar el espacio que tan amablemente me brindáis para poner en valor el sentir que vosotros mismos 
me trasladasteis hace escasas fechas, cuando me explicasteis que el Colegio afrontaba un proceso de actualización 
sustentado en varios pilares. Entre ellos, uno muy determinante: el impulso a la formación postgrado y a la mejora cien-
tífico-técnica por medio de la formación continua y de calidad.

La labor de la Escuela Práctica de Ingeniería es un ejemplo de la seriedad con la que vuestro colectivo afronta el 
reto de ensanchar los horizontes y las capacidades profesionales ante las nuevas oportunidades en campos de activi-
dad que cada vez son más amplios. Industria metalúrgica y siderúrgica, energías renovables, combustibles, sondeos y 
prospecciones, minería metálica y de recursos fósiles, canteras y áridos, captación y aprovechamientos de agua…. El 
listado es muy extenso como para referirlo en su integridad. Tanto como las posibilidades que se abren en cada uno de 
esos ámbitos para desplegar el conocimiento, el talento y la iniciativa que siempre habéis puesto al servicio de Asturias.

La celebración de un aniversario suele ser momento propicio para valorar la superación de etapas, la consecución de 
objetivos y también para establecer el rumbo que nos permita seguir avanzando en la dirección correcta. En la carta de 
presentación de la Junta de Gobierno del Colegio dejáis claras vuestras intenciones: “Desde el reconocimiento al buen 
hacer de quienes nos precedieron, que se remonta a los primeros profesionales formados en estudios de Ingeniería en 
Asturias allá en el siglo XIX, en nuestra querida Escuela de Mieres, y la confianza en los nuevos profesionales que actual-
mente se están formando, velaremos para seguir todos en vanguardia y superar con éxito los muchos desafíos que nos 
ofrece el presente siglo XXI”.

Me quedo con vuestras palabras. Y os agradezco la implicación, siempre, con el futuro de nuestra tierra. Mi enhora-
buena por lo logrado y mi deseo de que el camino que viene por delante sea aun más fecundo de lo que ha sido el que 
habéis recorrido a lo largo de estos 60 años. ■

SAMU�O 210x207.fh11 10/11/17 13:47 P�gina 1 

Composici�n

C M Y CM MY CY CMY K



06

38

ACTIVIDADES Resumen del 2017

18

31

34

13

ENTREVISTAS

CINCUENTA ANIVERSARIO DE HUNOSA

ISAAC POLA ALONSO, Consejero de Empleo, Industria y Turismo del 
Principado de Asturias

BELARMINA DÍAZ AGUADO, Directora General de Minería y Energía 
del Principado de Asturias

OSWALDO SUAREZ GARCIA, Director de Arcelor Mittal Asturias

SANTIAGO GARCÍA GRANDA, Rector Universidad de Oviedo

54
NORMATIVA VISADO 2017-2018

58
VIDA SOCIAL Santa Bárbara 2016

41

FORMACIÓN Programación de cursos

EDITA 
Ilustre Colegio Oficial de Graduados 

 e Ingenieros Técnicos de Minas  y 
Energía del Principado de Asturias

DISEÑO Y PRODUCCIÓN 
Leaders Comunicación

IMPRIME 
Gráficas RIGEL

DEP LEGAL: 
AS 474-1997

SUMARIO
33



5COLMINAS

EDITORIAL

JOSE AUGUSTO 
SUÁREZ GARCÍA

Decano-Presidente del 
Colegio de Graduados 
e Ingenieros Técnicos 
de Minas y Energía del 
Principado de Asturias

60 Años  
de Compromiso  

con Asturias

S
umergirse en la historia del Colegio de Graduados e Ingenieros Técnicos de Minas y Energía del Principado de 
Asturias es hacerlo en la del propio desarrollo industrial de nuestra querida Asturias. 
En 1789, Jovellanos presentaba su informe sobre el carbón asturiano al Ministerio de Marina y en sus propo-
siciones de reforma y como absoluta prioridad, proponía la creación de 2 escuelas, una de Náutica y otra de 
Mineralogía para lograr “buenos pilotos” y “buenos mineros”. Esos buenos mineros que señalaba Jovellanos, se 
harían realidad 70 años  más tarde en la escuela de Minas de Mieres.  

Desde los primeros Capataces de Minas y Fábricas de la promoción de 1858 pasando después  por los Facultativos y 
Peritos hasta los Ingenieros Técnicos y los hoy Graduados de esta profesión, existe un camino ascendente, de duro esfuerzo 
y trabajo en el que el asociacionismo jugó un papel clave para la superación y adaptación a las exigencias del desarrollo 
tecnológico. 

El año 1957 es de verdadera trascendencia para la profesión ya que se atiende por parte del Gobierno la petición de crear 
Colegios Profesionales de Facultativos de Minas y Fábricas, y, así, en la Junta General  Extraordinaria del día 2 de Junio, 
presidida por Indalecio Álvarez Mortera, se cierra una etapa  brillante de la  historia de la Asociación de Facultativos que 
funcionaba de forma  ininterrumpida desde 1908 y  que a partir de ese momento pasará a ser Colegio convirtiendo automá-
ticamente a los asociados en colegiados. El cronograma del  proceso  constitutivo se desarrolló desde el  2 de Junio de 1957 
al  9 de Marzo de 1958 con la reunión en asamblea general  del Colegio en la Cámara de Comercio de Oviedo.

También en ese mismo año, La Comisión de Educación Nacional de las Cortes españolas, aprobó la ley de reordenamien-
to de las enseñanzas técnicas. Esta nueva ley supuso un reconocimiento explícito a los méritos técnicos a través de más de 
100 años de actuación en las minas, en las fábricas y en la industria en general.

Han transcurrido ya 60 años desde ese hito y después de un sinfín de legislaciones, cambios en los planes de estudios  
con nuevas titulaciones y reordenamiento de la profesión, nos encontramos como Colegio en la misma responsabilidad de 
antaño que no es otra que la de contribuir a la defensa y representación de los nuevos colegiados que se gradúan apoyán-
doles  y velando por  su formación constante  para seguir en vanguardia y afrontar los retos y desafíos que presenta este 
siglo XXI. 

Gracias al esfuerzo de todos, los ausentes que nos condujeron hasta aquí y los hoy presentes, podemos celebrar esta 
efeméride y para ello la Junta de Gobierno que me honra presidir ha querido desarrollar una serie de actos como el ciclo de 
conferencias del  60 aniversario, con el fin de acercar el rico acervo minero-energético de otras zonas de España y de Europa  
a nuestra región. 

Culminaremos este aniversario con la cena de hermandad en honor a nuestra patrona,  Santa Barbara y con la celebra-
ción de un concierto extraordinario “ More Hispano” en la Basílica de San Juan el Real en Oviedo repasando 8 siglos de his-
toria de la  “Polifonía Española”. Todo ello podrá ser seguido en directo por nuestro recientemente creado canal de Youtube: 
“Colminas TV”. 

Decía al afamado dramaturgo y escritor francés Julio Verne, que: “Cualquier cosa que un hombre pueda imaginar, otros 
hombres lo podrán hacer real“. Así cuando Jovellanos vislumbró la necesidad de hacer una escuela de Minas en Asturias, 
casi un siglo más tarde, Guillermo Schulz en 1855, la hizo realidad.

Los “buenos mineros” que se formaron en ella y su apuesta por el asociacionismo profesional, acertaron a conducirnos 
hasta esta efeméride que celebraremos conjuntamente.

Desde el compromiso que esta Junta de Gobierno tiene con la profesión, con Asturias y con las necesidades que vislum-
bramos para el desarrollo de la misma,  deseamos que dentro de otros 60 años, otros “buenos mineros” colegiados y a la 
vanguardia de la técnica las sigan haciendo realidad y lo puedan asimismo festejar.

Esta 33 edición anual de la revista “Colminas” trata de todo ello.

Os invito a leerla. 
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actividades
Resumen de

16/17
DURANTE EL ÚLTIMO AÑO, LOS REPRESENTANTES 

COLEGIALES HEMOS PARTICIPADO EN NUMEROSAS  
ACTIVIDADES DE RELEVANCIA SECTORIAL, QUE PASAMOS 

A RESUMIR

MAYO 2017

REUNIÓN DEL PRESIDENTE DEL PRINCIPADO DE 
ASTURIAS CON LA JUNTA DIRECTIVA DEL COLEGIO 

El Presidente del Principado de Asturias, Javier 
Fernández recibía el pasado 25 de abril a una amplia 
representación del Colegio de Graduados e Ingenieros 
Técnicos de Minas y Energía, en su despacho de la sede 
de Presidencia. Los asistentes a la reunión por parte del 
Colegio fueron: José Augusto Suárez, Decano- Presidente, José Antonio Muñiz, Vicedecano, Yolanda 
Luis Ojeda, Secretario y José Antonio Casillas, Tesorero, junto al  colegiado, Francisco Argüelles. 

Además de presentarse como nueva Junta Directiva, sus integrantes anunciaron al Jefe del 
Ejecutivo Asturiano la puesta en marcha de la serie de eventos y ciclo de conferencias a desarrollar en 
meses sucesivos, para celebrar el 60 aniversario de la constitución del colegio.

La   reunión con el Presidente transcurrió en un clima distendido y cercano, repasando muchos 
temas de la actualidad asturiana y, en especial,   de la profesión, que conoce sobradamente, tras 
su larga experiencia como actuario de la Jefatura Minera primero y posteriormente como Director 
General de Minería y Consejero de Industria, Comercio y Turismo. ■
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ACTIVIDADES

ABRIL 2017

VISITA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL AL 
PRINCIPADO DE ASTURIAS

 A principios del mes de abril, el Consejo General de Colegios 
de Ingenieros Técnicos de Minas y Energía de España, rubricaba en 
Oviedo un relevante acuerdo con el Montepío de la minería. En 2016, 
el colegio asturiano ya había acierto camino al fi rmar en primicia un 
convenio para su millar de asociados en el Principado. Tras conocer 
la bondad de la experiencia, Madrid se interesó por ampliarlo al con-
cierto nacional consensuando un texto para todos los colegios y pro-
piciando la fi rma de este acuerdo para todo el conjunto de España. 

En la fi rma de este acuerdo estuvieron presentes el Presidente 
del Montepío, Juan José González Pulgar, acompañado por Ángel 
Orviz, Contador y portavoz del Socio Protector de  las Asociaciones 
Profesionales de Minería y Arsenio Marentes, Coordinador de Jun-
tas Locales. Por parte del Consejo Nacional, su presidente, José Luis 
Leandro Rodríguez, acompañado por nuestro decano, José Augusto 
Suárez y el Secretario del Colegio de Huelva, Antonio José Arenas 
Quintero. 

El presidente del Montepío mostró su satisfacción porque este 
acuerdo abre la vía a profesionales mineros de distintas actividades 
más allá del carbón, como obra civil, canteras… e incluso pirotécnica. 
Y destacó lo que simbólicamente supone, “porque nos permite recu-
perar lazos de historia común, como en su día hicimos con el Orfanato 
Minero-Fundoma o la asociación de Antiguos Alumnos de la Univer-
sidad Laboral”.

El Consejo Nacional de Colegios de Ingenieros Técnicos de Minas 
y Energía de España agrupa a 12 colegios, que suman más de 7.200 

asociados.

En Oviedo, nuestros representan-
tes a nivel nacional celebraron tam-
bién sendas reuniones con la Directo-
ra de la Escuela Politécnica de Mieres, 
Asun Camara, y el entonces director 
regional de Minas, Isaac Pola. ■

DICIEMBRE 2016

ACTO DE GRADUACIÓN Y PROGRA-
MA DE ACTOS CONMEMORATIVOS 
DE SANTA BÁRBARA, ORGANIZA-
DOS POR ESCUELA POLITÉCNICA 
DE MIERES

El Acto solemne de Graduación de 
una decena de nuevos egresados tuvo 
lugar en el salón de actos de la Escue-
la Politécnica de Mieres, a mediados 
del mes de diciembre, poco después 
de la celebración de Santa Bárbara. 
Fue presidido por el Rector de la Uni-
versidad de Oviedo, Santiago García 
Granda, el Alcalde de Mieres, Aníbal 
Vázquez y por nuestro Decano-Presi-
dente José Augusto Suárez, en repre-
sentación del Colegio. 

Los egresados que confi rmaron 
su presencia en el acto, recogieron 
su título de manos de nuestro De-
cano y del Rector, junto a una bolsa 
regalo del Colegio, con el libro donde 
se recoge la historia del mismo y una  
insignia de la profesión. ■
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ACTIVIDADES

JUNIO 2017

CONFERENCIA DE JUAN CARLOS SANTAMARTA CEREZAL. CICLO CONFERENCIAS 60º ANIVERSARIO 

Desde el mes de junio, el Colegio de Graduados e Ingenieros Técnicos de Minas de Asturias ha llevado a cabo 
una serie de actos conmemorativos en torno a la efeméride del 60 Aniversario de su Constitución, que incluyen 
numerosas charlas y conferencias para acercar a la población asturiana, en su conjunto, los casos de éxito y las 
singularidades de la Minería y la Energía en diversas áreas de nuestra geografía. 

El lunes 12 de junio se presentó en la sede del Colegio el libro: “Tratado de minería de Recursos Hídricos en Islas 
Volcánicas Oceánicas”, dentro del ciclo de conferencias, “La Cultura Minera del Agua, en Canarias” que se había 
estrenado en las Palmas de Gran Canaria y se prolongó, en diversas 
comunidades españolas tradicionalmente vinculadas al sector minero. 

El autor del libro, Juan Carlos Santamarta Cerezal, Profesor de la 
Universidad de la Laguna, fue presentado por José Luis Viesca Rodrí-
guez, director de la cátedra de HUNOSA de la Universidad de Oviedo, 
en tanto la presidenta de la compañía, Teresa Mallada, inauguró ofi cial-
mente el evento.

Los benefi cios obtenidos por el libro, han sido ido  íntegramen-
te destinados al proyecto de cooperación Internacional para la rehabi-
litación de un pozo de agua potable, que permitirá abastecer de agua 
en condiciones adecuadas a unas 860 personas de la comunidad de 
MUKABAATE, en Uganda.

El ingenio y el esfuerzo de los canarios por obtener agua en islas 
donde es un bien escaso y de difícil acceso ha sido una constante en 
su historial. Hace 100 años, el desarrollo del Archipiélago dio un salto cualitativo gracias a la perforación de pozos 
y, sobre todo, de galerías para la extracción de agua. Ahora, ingenieros como Juan Carlos Santamarta, consideran 
necesario hacer «un gran estudio global de investigación de los recursos hídricos subterráneos de todas las islas 
como se hizo en el año 1975, pero con las técnicas del siglo XXI para saber qué va a pasa realmente con el agua 
en los próximos 20 años. Se debe analizar qué explotaciones son viables o, en su caso, determinar si sería posible 
construir más o mejorar la efi ciencia de las que ya están construidas”. Canarias es uno de los lugares del mundo 
donde más conocimiento se tiene sobre sus aguas subterráneas, dado que existen numerosas explotaciones mine-
ras (unas 1.662 minas y 2.947 pozos) que permiten adentrarse en el acuífero, en algunos casos, miles de metros. El 
recurso hídrico en Canarias proviene principalmente de las galerías o minas de agua, pozos y sondeos, salvo en las 
islas orientales de Fuerteventura y Lanzarote donde la desalinización de agua de mar tiene un papel fundamental.

Durante más de 100 años, en Canarias se ha desarrollado una minería única en el mundo, que se debe estudiar 
y analizar en profundidad como caso de éxito a nivel mundial. ■
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ACTIVIDADES

OCTUBRE 2017

CONFERENCIA DE SALVADOR GLEZ. SOLIS ( MAXAM). CICLO CONFERENCIAS 60º ANIVERSARIO 

Más de cien profesionales asistieron el pasado 26 de octubre a la conferencia impartida por Salvador González 
Solis, responsable de cuentas mineras de MAXAM en el Norte de España, en el marco del ciclo de charlas y confe-
rencias que el Colegio está organizando para conmemorar el 60 aniversario de su constitución.

El Ingeniero Técnico de Minas en la especialidad de Laboreo y Explosivos por la Universidad de Oviedo y Grado 
en Ingeniería Minera por  la Escuela Superior y Técnica de Ingenieros de Minas de León, desarrolló en el transcurso 
de su ponencia, toda una “Teoría de la Simplicidad para una eficaz prevención de riesgos en el uso de explosivos”.

Tras las palabras de bienvenida del decano, María Belarmina Díaz Aguado, Directora General de Minería y Ener-
gía del Principado de Asturias, ensalzó las competencias profesionales del colectivo, tanto en minería como en si-
derurgia, metalurgia y energía y especialmente en el ámbito de los explosivos.

Por su parte, Salvador González Solís se refirió a los aspectos más 
destacados y  coincidencias de  accidentes acaecidos durante el manejo 
de explosivos tanto en el ámbito nacional como internacional (Portugal, 
Bolivia, Chad, Perú, etc.), así como a su propia experiencia en prevención 
de riesgos. No en vano, aseguró, “empíricamente como fruto del análisis 
de accidentes reales y con un objetivo práctico, nace la que llamo teoría 
de la simplicidad para la prevención de accidentes con explosivos, que se 
formula de modo tan simple que se fundamenta en un único postulado: 
“lo simple es sencillo de recordar y como consecuencia susceptible de ser 
cumplido”. 

A juicio del experto, “El maremagnum de normas, disposiciones, pro-
cedimientos, planes, etc en que nos vemos envueltos por la actual legisla-
ción en materia de prevención, posiblemente nos pueda llevar al olvido del 

auténtico y simple objetivo de la seguridad que no es otro que minorar los riesgos para evitar los accidentes”. Desde 
su teoría de la sencillez aseguró a los presentes que prácticamente todos los accidentes se producen por una o dos 
causas, la imprudencia y la ignorancia y para hacerles frente caben otras dos soluciones: concienciación y conoci-
miento. El proceso para frenar el accidente con explosivo pasa por la vigilancia y extremar los cuidados y también 
por la formación, tanto del individuo como del grupo, a sabiendas de que en muchas ocasiones, la experiencia y la 
confianza pueden jugar malas pasadas.

Confiar y verificar son máximas en las empresa más rigurosas del mundo, como en el caso de Maxam, compa-
ñía líder en Europa, sin dejar de lado una realidad, más allá de la normativa: “la seguridad gira indefectiblemente 
alrededor del factor humano”. La teoría de la Simplicidad de González Solís fue presentada por vez primera en 
el Congreso Internacional de Minería Sostenible, celebrado en Santiago de Compostela, en el año 2009. ■
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ACTIVIDADES

NOVIEMBRE 2017

CONFERENCIA DE LUIS ALBERTO LÓPEZ GARCÍA. CICLO CONFERENCIAS 60º ANIVERSARIO 

El 8 de noviembre, el Salón de Actos del Edificio de Investigación del Campus de Mieres, acogió la conferencia 
del ex director general de Hullera Vasco leonesa y antiguo vocal de la comisión nacional de Seguridad Minera, el 
consultor, Luis Alberto López García. Bajo el título, “Diagnóstico Minero y Energético de la Provincia de León”, la 
charla fue presentada por la directora regional de Minas y Energía, María Belarmina Díaz.

En el año 1967, la Diputación de León encargó un trabajo de diagnóstico provincial a la consultora francesa 
“Sociétè d`Etudes pour le Développement Economique et Social”, de gran relevancia que 50 años después se ha 
querido rememorar para los sectores minero y energético, y del que se encargan actualmente el Decano de los 
Ingenieros de Minas leoneses y Luis Alberto López Díaz.  

León es una provincia muy minera desde la Antigüedad y la explotación de oro en Las Médulas es el mejor 
ejemplo. Esta explotación minera llegó a ser la mina más grande del mundo. A partir de este siglo, la producción 
de carbón se extendió por todo el norte de la provincia, lo que trajo ingentes beneficios económicos a la misma. 
En la actualidad, la explotación de carbón se encuentra casi paralizada, por lo que será necesario un nuevo enfo-
que y un cambio de estrategia de cara al futuro. “Se disponen aún de grandes reservas de carbón en la provincia y 
este mineral es un recurso que no debería ser denostado”, en palabras del consultor. En los últimos 30 años se ha 
utilizado como combustible, básicamente en las 3 centrales térmicas de la provincia, aprovechando únicamente 
una pequeña parte de su energía, debido a la baja eficiencia en dichas plantas. 

La innovación y nuevos desarrollos con este mineral, los subproductos de la minería del carbón, la reutiliza-
ción de escombreras, la formación de embalses subterráneos y a cielo abierto, el aprovechamiento geotérmico 
de las aguas de mina y la puesta en valor del patrimonio in-
dustrial pueden ser otros ejes vertebradores de la economía 
en estas cuencas mineras, a juicio del experto que abordó 
también las posibilidades de sus yacimientos de hierro, pi-
zarra y cerámicas, así como las energías renovables con la 
biomasa como principal protagonista. ■

PRÓXIMAS CONFERENCIAS
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Este canal servirá para alojar todo el contenido multimedia que el Co-
legio genere con el desarrollo de la actividad en el futuro. Además se 
retransmiten en directo vía streaming este ciclo de conferencias del 
60 aniversario y el concierto extraordinario que se celebrará en la 

Basílica de San Juan el 2 de Diciembre. ■

Dentro de las actividades programadas por el Colegio coincidiendo su 60 Aniversario, habrá un concierto Especial 
a cargo de AMICORUM MUSICAE. Se celebrará en la Basílica San Juan de Oviedo, el próximo 2 de Diciembre a las 
20:30 horas.
Bajo la dirección musical de Julia Fernández González, en este concierto AMICORUM MUSICAE, un Coro con un  
nuevo estilo, surgido de la amistad reencotrada de sus más de 90 miembros, realizará un recorrido breve por 8 
siglos de polifonía española.

Canal de Youtube  
(COLMINAS TV)  

DICIEMBRE 2017

CONCIERTO ESPECIAL
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ISAAC POLA ALONSO
CONSEJERO DE EMPLEO, INDUSTRIA  

Y TURISMO DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

Desde el pasado 31 de mayo, Isaac Pola Alonso (Oviedo, 1963), doctor 
ingeniero de Minas, experto en promoción económica e infraestructu-

ras industriales, es el nuevo consejero de Empleo, Industria y Turismo. 
A su preocupación por el futuro de la minería, la defensa del carbón 
autóctono y la vigilia sobre los costes energéticos a las grandes em-
presas de la región como consecuencia de su anterior cargo al frente 

de la Dirección General de Minería y Energía, se suma desde esta 
primavera la relacionada con otros asuntos de gran transcendencia, 
como el porvenir del sector industrial en su conjunto, el desarrollo 

turístico y la digitalización de la Administración Pública.

“Las empresas necesitan un 
suministro eléctrico competitivo, 
en un entorno europeo seguro, 

estable y predecible”

ENTREVISTA
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ENTREVISTA

D
e todo ello, habla largo y tendido en esta 
entrevista para Colminas, aprovechando 
especialmente la ocasión para felicitar y 
desear lo mejor a todos los integrantes 
del Colegio, que alcanza este año su 60 
Aniversario.

--Podemos comenzar la entrevista con un repaso 
general a lo que ha dado de sí 2017 en el ámbito 
minero y energético.

--En el ámbito minero, hay muy pocas novedades, más 
allá del seguimiento del plan del carbón en el marco 
2013-2018 y la existencia de numerosas incidencias en 
las entidades privadas como consecuencia del colapso 
económico en el que se encuentran por la casi inexis-
tente compra de carbón por parte de las centrales 
térmicas. Como temíamos, sin habilitar un mecanismo 
que garantice esa compra, ésta no ha llegado a produ-
cirse y la realizada ha sido no programada, escasa y 
desordenada.

Por lo que se refiere a las centrales térmicas espa-
ñolas, no todas ellas han asegurado la implementa-
ción de las medidas correctoras que son exigibles 
medioambientalmente.

Se puede decir que Asturias es una de las regiones 
más privilegiadas en este sentido, pues tres de nues-
tras centrales térmicas se han comprometido y han 
ejecutado las medidas de desnitrificación (Soto de Ri-
bera, Aboño y Lada), cumpliendo muy holgadamente 
las exigencias europeas. (Esta entrevista fue realizada 
días antes del anuncio por parte de Iberdrola del cierre 
de la térmica de Lada).

Sin embargo, la central del Narcea no ha implementa-
do dichas medidas, lo que pone en cuestión su futuro a 
largo plazo. Otra central que resulta muy importante 
para nosotros aunque no está en nuestra comunidad, 
porque es donde se quema gran parte del carbón de la 
cuenca suroccidental, la que Endesa tiene en Compos-
tilla (León), tampoco ha implementado esas medidas 
aún, pero esperemos que lo haga.

--En los últimos días, parece que los vientos no 
son nada favorables tras la aprobación, por parte 
del Congreso de los Diputados, del cierre de las 
térmicas en el horizonte del 2020.

--La incertidumbre es grande. La decisión responde en 
parte a la propuesta de medidas de Energía Limpia o 

“Paquete de Invierno”. El planteamiento estricto de li-
mitar en el año 2020 las emisiones a 550 gramos de 
CO2 por kilovatio hora afectaría prácticamente a todas 
las térmicas; excluyéndose tan sólo las de ciclo com-
binado de gas, como la de Soto de Ribera. Todas las de 
carbón estarían abocadas al cierre.

En este sentido, me gustaría indicar que la posición del 
Gobierno del Principado es muy clara. Apoyamos de 
forma decidida y reiterada el papel del carbón nacional 
y lo hacemos desde varios puntos de vista: como tec-
nología de respaldo de las renovables; como cobertura 
de los servicios de ajuste del sistema eléctrico; e inclu-
so como modulador de precios de mercado.

El carbón ya ha ilustrado su papel en el sistema eléc-
trico español de una forma muy explícita a finales del 
año pasado y principios de éste; en momentos en que 
no hubo aporte de energía eólica ni hidráulica y el pre-
cio del gas estaba muy alto. Así, en un momento del in-
vierno en el que el gas se había consumido fundamen-
talmente en aplicaciones térmicas para climatización, 
el carbón suplió estas carencias de generación y sirvió 
para modular los precios de la energía eléctrica y para 
garantizar el suministro. Por todo ello, creemos que el 
carbón constituye una reserva energética estratégica 
como único combustible fósil a nuestra disposición 
que puede desarrollar todos estos papeles.

A este respecto, siempre hemos dicho que cuando ha-
blamos de transición energética,  debemos hablar de 
una evolución, no de una revolución, que ha de reali-
zarse en función de distintos parámetros, como la tec-
nología, los costes, etc.

Nadie discute, tras la Cumbre de París, que el objetivo 
final sea la progresiva descarbonización y la reducción 
de emisiones de CO2, pero sí el camino a seguir en esa 
transición.

A nuestro juicio, prescindir de forma prematura del car-
bón o de aquellas tecnologías que no son renovables 
puede poner en cuestión la propia viabilidad técnica y 
económica del proceso. Tenemos que ser realistas e 
insisto en las palabras transición y equilibrio entre tres 
aspectos fundamentales: la sostenibilidad ambiental, 
que preside todo el proceso; la sostenibilidad técnica, 
que asegura la garantía y calidad del suministro; y la 
sostenibilidad económica o competitividad.

El carbón como fuente de energía en Europa, en Espa-
ña y en Asturias tiene todavía una gran influencia en 
todo el sector industrial y energético.

Por terminar este repaso a la minería, me gustaría 
señalar que tenemos a la vista el 31 de diciembre de 
2018; y si no hacemos algo (y el Gobierno de la Nación 
es el único interlocutor válido) para revertir o atenuar 
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el condicionante impuesto por la UE en 2010 en su 
Decisión de que las empresas que continúen su acti-
vidad tengan que devolver las ayudas percibidas en el 
período 2011-2018, pues ello supondrá el cierre de la 
practica totalidad de las explotaciones mineras.

Nosotros trataremos de buscar los aliados que proce-
da. Hay países europeos como Eslovaquia, Eslovenia, 
Alemania o Polonia que utilizan el carbón de forma 
signifi cativa en sus estructuras de generación eléctri-
ca. Y mientras tanto, insistiremos en que se habilite un 
mecanismo, en el ámbito estatal, que priorice el con-
sumo del carbón autóctono. No obstante, el panorama 
se presenta complicado.

Capítulo aparte es Hunosa, que tiene su propio plan 

de empresa y que este año celebra su 50 Aniversario, 
para lo que ha organizado diversos actos en los que 
me siento muy satisfecho de poder participar. Quiero 
aprovechar esta ocasión para recordar esta efeméri-
de especialmente, así como la del 60 Aniversario del 
Colegio de Graduados e Ingenieros Técnicos Mineros, 
agradeciendo mi participación en esta revista.

--Otro de los temas recientes más polémicos es la 
oposición por parte de vecinos y organizaciones a 
que se quemen residuos, o “basura” como común-
mente se dice, en la central de la Pereda.

--Lo que se está estudiando, y se contempla dentro del 
Plan de Residuos del Principado, es el consumo de un 
combustible derivado del tratamiento de los residuos 
sólidos urbanos en la central térmica de La Pereda, en 
Mieres. Esta térmica tiene una tecnología muy particu-
lar, de lecho fl uido, que le permite quemar carbones de 
baja capacidad calorífi ca, residuos de escombreras y 
otros elementos que proporcionen, mediante su apor-
te térmico, capacidad de generación eléctrica, como la 
biomasa. En su día hubo experiencias con biomasa, con 
astilla, y por qué no aprovechar esta capacidad que tie-
ne la central térmica de La Pereda. Pero, como digo, es 
algo que se está estudiando para verifi car las distintas 
aplicaciones que tiene este planteamiento desde el 
punto de vista energético y ambiental.

--¿Hay mejores perspectivas en el Principado para 
lo que denominamos la otra minería? ¿Áridos? 
¿Metales preciosos?

--Hay una cierta recuperación en el ámbito de los ári-
dos, tras la tremenda crisis que ha sufrido el sector de 
la construcción. 

Sí que van bien las otras minerías, las relacionadas 
con las rocas y minerales industriales; ahí tenemos el 
caolín, los refractarios y la minería de oro, que está en 
un proceso francamente positivo, pues se están plan-
teando proyectos de expansión a futuro, como el de 
Orovalle.

--También se está recuperando Mina Julita…

--Es otra iniciativa, a menor escala, pero que hemos sa-
ludado con satisfacción. Mina Julita es un ejemplo de 
mina que podríamos decir de montaña, que responde al 
modelo tradicional, sin grandes pretensiones, pero con 
un carbón de calidad. Ha tenido un trámite ambiental 
y urbanístico bastante complejo y está autorizada. En 
este sentido, seguiremos dando nuestro apoyo máximo 
a todas aquellas iniciativas que se lleven a cabo en el 
ámbito minero, con orden y criterio.

--Tiempo para las Energías renovables. Parece 
que avanzan en todo el mundo pero ¿se consolidan 

“EL CARBÓN CONSTITUYE 
UNA RESERVA ENERGÉTICA 
ESTRATÉGICA COMO ÚNICO 
COMBUSTIBLE FÓSIL A 
NUESTRA DISPOSICIÓN”.

ENTREVISTA
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realmente proyectos en el Principado?.

--Este año, en el capítulo de las energías renovables 
hemos tenido algunas subastas. No se han plantea-
do iniciativas más allá de algún pequeño proyecto de 
biogás, de repotenciación de instalaciones, y no parece 
que vayan a tener un impacto significativo en nuestra 
estructura de generación.  Estos modelos de subasta, 
bajo nuestro punto de vista, deberían estar comparti-
mentados por tecnologías; pues tanto los costes como 
las prestaciones para el sistema eléctrico son muy di-
ferentes entre unas tecnologías y otras, por lo que lo 
más apropiado sería compartimentar los megavatios a 
subastar en función de las tecnologías.

En materia de eficiencia energética, se sigue trabajan-
do en distintos sectores, como el industrial, la edifica-
ción y el transporte. Este año hemos incorporado una 
convocatoria nueva, financiada con los Fondos Feder, 
para temas de economía baja en carbono en distintos 
sectores priorizando el sector industrial y los proyec-
tos de District Heating, la calefacción de distrito; que 
plantea posibilidades muy serias, sobre todo aprove-
chando biomasa. En Oviedo ya existen dos, en el Fun-
doma y en la comunidad de propietarios Alfonso II; y se 
pretende extender a pequeños grupos rurales.

--¿El coste de la energía para nuestras principales 
empresas sigue siendo una de las grandes preocu-
paciones de la Consejería y del Ejecutivo asturia-
no, en su conjunto?

--Como consecuencia de la presión europea, el Minis-
terio nos plantea una modificación del procedimiento 
de subasta para la asignación de la retribución del ser-
vicio de gestión de la demanda de interrumpibilidad.

Ya sabemos que esta retribución permite a Red Eléc-
trica corregir determinadas eventualidades. En el ve-
rano de 2016, por ejemplo, hubo un incidente en Soto y 
se interrumpió el servicio a Arcelor, Alcoa y Azsa hasta 
que se pudo reparar y equilibrar de nuevo el servicio de 
oferta y demanda eléctrica. Hace un mes, se produjo 
otro problema en el grupo de generación de Aboño y se 
aplicó de nuevo esta interrupción que funciona como 
un seguro, que el operador de sistema eléctrico (Red) 
necesita.

La retribución sirve a empresas electrointensivas 
como las que estamos citando para rebajar un poco 
sus costes de electricidad. No obstante, esta retribu-
ción está siendo decreciente por imposición de la pro-
pia UE. Paralelamente, nuestras empresas se encuen-
tran con que el precio final de la energía para ellas es 
más alto que en Francia o Alemania. Por eso, se hace 
necesario actuar en otros factores del precio de la 
electricidad, como peajes, fiscalidad y la configuración 
del propio precio final de la energía.

Por ejemplo, hay que utilizar los mecanismos que nos 
permiten las directrices de la Comisión Europea en 
materia de energía y medio ambiente (2014-2020). Es-
tos mecanismos permiten, por una parte, la exención 
parcial para las empresas electrointensivas de los cos-
tes asimilados al desarrollo de las renovables en los 
peajes; y, por otro lado, la exención parcial de determi-
nados conceptos impositivos vinculados al desarrollo 
de renovables.

Las grandes empresas electrointensivas tienen un 
perfil muy plano de consumo, por lo que no tienen por 
qué soportar los sobrecostes que se derivan de las 
energías renovables por su falta de  programación y 
predictibilidad. Esto es muy significativo porque de los 
17.800 millones de euros de los costes globales del 
sistema eléctrico en un año, unos 6.980 son costes 
de primas a las renovables. Y las directrices europeas 
permiten la exención del 85 % de la parte proporcional 
de los costes a las renovables a aquellas industrias 
que tengan un perfil determinado de intensidad de uso 
eléctrico.

También se podría incidir, tal como recogen dichas 
directrices europeas, en otros aspectos, entre ellos 
la dotación para la compensación de los costes in-
directos de CO2. Todas estas medidas se están apli-
cando ya en otros países y no en España y desde el 
Gobierno del Principado lo venimos planteando recu-
rrentemente ante el Ministerio, que ahora sí parece 
que está por la labor de hacerlo.

En definitiva, se trata de reconocer un estatus dife-
rente a la industria electrointensiva, algo fundamen-
tal para Asturias dado su peso en la región. La indus-
tria electrointensiva consume entre el 48 y el 53% 
de toda la energía eléctrica del Principado. Sólo los 
centros productivos de Arcelor, Alcoa y Asturiana de 
Zinc consumen 2,3% de la energía eléctrica de todo 
el país.

Hay otros sectores que, aunque en menor intensidad, 
también se verían favorecidos con estos mecanis-
mos, como el químico, el maderero, el sector agro-
alimentario, etc.

Para el próximo año, el Ministerio incluirá una partida 
de 130 a 150 millones en los Presupuestos Generales 
del Estado para remunerar todas estas cuestiones. Y, 
en este proceso de rediseño de los procedimientos, el 
Ministerio se ha fijado como plazo razonable mayo de 
2018, por lo que ha planteado una subasta reducida, 
transitoria, entre diciembre de 2017 y mayo de 2018, 
hasta la entrada en vigor de un nuevo procedimiento.

Las empresas quieren un suministro eléctrico compe-
titivo en relación con su entorno; estable, y predecible, 
porque tienen que hacer sus planes estratégicos y de 
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inversión. Y por nuestra parte, lo tenemos claro; así 
debe ser.

Además, hay otro ámbito sobre el que también se 
puede actuar: en la configuración de los precios de 
la energía en el mercado eléctrico, favoreciendo, por 
ejemplo, los contratos bilaterales entre grandes con-
sumidores y grandes generadores; y revisando los 
contratos de largo plazo, de forma que puedan ilus-
trar señales de precio diferentes a los del mercado 
diario.

--Desde primeros de junio, ha asumido las rien-
das de una macro consejería, que aborda muchos 
más temas que los energéticos y mineros a los 
que estaba dedicado desde hace ya unos cuantos 
años. Una atalaya privilegiada para valorar la evo-
lución de la actividad económica asturiana.

--Desde el 1 de junio, exactamente. La complejidad de 
esta Consejería es enorme. Son múltiples sus compe-
tencias. Difícil mencionarlas todas sin olvidar alguna: 
innovación, emprendimiento, promoción económica, 
minería, energía, industria, telecomunicaciones, tra-
bajo, empleo, prevención de riesgos, turismo, comer-
cio, tecnologías de la información y las comunicacio-
nes…

Refleja el conjunto de los sectores principales de la 
actividad económica regional y es una atalaya privi-
legiada, en efecto, que en estos últimos tiempos nos 
permite constatar una evolución en positivo.

La actividad industrial está liderando la exportación, 
los pedidos, la aportación al PIB a nivel nacional. Por 
lo que se refiere al Principado, la actividad industrial 
supone el 20% de nuestro producto interior bruto, un 
nivel similar al del País Vasco y Cataluña.

Cabe destacar también la creciente importancia del 
turismo, a la cabeza de la España verde. Este sector 
aporta ya más del 10% del PIB, y por supuesto, el co-
mercio se beneficia de estas actividades.

Nuestra mayor preocupación se centra en el capítulo 
de empleo. Los datos más recientes, correspondien-
tes al mes de octubre, no son muy positivos; indican 
el cese de los contratos temporales vinculados al tu-
rismo, lo que es habitual en el mes de octubre, pero la 
parte positiva es que refleja la creciente desestacio-
nalización del turismo, ya que antes era septiembre el 
mes de aumento de paro.

En cualquier caso, me gustaría recordar que llevamos 
49 meses de disminución interanual de las cifras de 
paro, lo que revela un comportamiento sostenido. 
Aún así, sigue siendo nuestra mayor preocupación 
porque aún tenemos 77.600 personas que todavía es-
tán en el paro.

Asturias tiene, además, un problema de fondo, que es 
el demográfico. Un problema que deriva en compor-
tamientos singulares en aspectos como la evolución 
del paro y la evolución de la actividad económica.

También hemos comprobado que hay una población 
joven muy bien formada, universitaria, para la que la 
oferta laboral del Principado no tiene capacidad sufi-
ciente y, sin embargo, hay ciertas carencias en el ám-
bito de la formación profesional. Por ello, tratamos 
de orientar el Servicio Público de Empleo a ajustar 
oferta y demanda en el mercado laboral.

--¿Y qué más se puede hacer para apuntalar esa 
cierta recuperación?

--Desde el Principado tratamos de potenciar las acti-
vidades de I+D en las empresas; hemos diseñado un 
plan de Retorno del Talento, favorecemos la llamada 
cuarta revolución industrial, comenzando por la pro-
pia transformación digital de la Administración. Se 
trata de un proyecto con el horizonte 2022 y con una 
inversión estimada de 30,2 millones de euros que nos 
permitirá actualizar todos los sistemas, responder al 
concepto de la Administración Electrónica y dar res-
puesta a todas las exigencias legales como conse-
cuencia de las nuevas normativas. ■
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MARÍA BELARMINA DÍAZ AGUADO
DIRECTORA GENERAL DE MINERÍA  

Y ENERGÍA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

“Debemos de aprovechar  
nuestro conocimiento y 

experiencia minera 
en beneficio del 

progreso”
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N
atural de Astorga, María Belarmina Díaz 
Aguado, vive desde los 8 años en Oviedo, en 
cuya Escuela Superior de Ingenieros de Minas 
se licenció y doctoró, en la especialidad de 
Energía y Combustibles.

Profesora Asociada y Titular del Departamento de 
Explotación y Prospección de Minas de la Universidad de 
Oviedo, durante los últimos 17 años, no ha dudado jamás en 
bajar literalmente a la mina, descubrir y trabajar en nume-
rosas y variadas explotaciones en Asturias, Castilla y León, 
Galicia, Cataluña… Ha participado en más de 75 proyectos 
de investigación con financiación público y privada, en ex-
plotaciones mineras a cielo abierto y subterráneas, túneles, 
presas, obra civil, etc

Cuenta, además, con numerosas publicaciones en re-
vistas científicas especializadas, libros y ponencias en 
congresos, contribuciones en congresos y ponencias en el 
campo de: energía (principalmente en geotermia y district 
heating), agua de mina, demoliciones, mecánica de rocas, 
escombreras y gestión de residuos, túneles y minería sub-
terránea (seguridad minera, ventilación, grisú, etc).

El pasado 17 de junio saltó del mundo académico a la 
Administración del Principado de Asturias, para hacerse 
cargo de la dirección genera de Minas y Energía, un paso 
que no duda en calificar como “muy positivo, tanto por el 
apoyo del Consejero Pola como el que le está prestando el 
personal de la dirección “un equipo formado por grandísi-
mos técnicos y grandísimas personas.”

María Belarmina, a quien todos sus conocidos, colegas 
y hasta alumnos, llaman Miny Díaz Aguado, culminaba la 
carrera de Ingeniero Técnico Superior de Minas en el Prin-
cipado, en una época en que aún no estudiaban tantas mu-
jeres la carrera. Un proceso que vivió, con total normalidad, 
subrayando que, en el momento actual, quizás sea más re-
levante el proceso de cambio al que se ha visto sometida 
la figura del ingeniero de minas, que lo fue la incorporación 
progresiva de la mujer a la carrera y la profesión.

“Viví mi llegada a la Escuela con mucha normalidad. 
Conservo muchos amigos y amigas de entonces Cada año, 
se fueron incorporando más alumnas como un proceso na-
tural. Lo que quizás ya no era tan frecuente era que traba-
jásemos en la mina de interior; pero yo siempre he vivido en 
un plano de igualdad casi total.

La evolución la imagen social del ingeniero en su con-
junto sí ha sido también muy curiosa. El ingeniero era una 
figura muy destacada social y culturalmente. En la actua-
lidad, es un técnico muy especializado y menos localizado 

geográficamente; preparado y dispuesto para moverse y 
salir también de Asturias, ya sea de forma ocasional con las 
empresas en las que desarrolla su labor, bien en una bús-
queda de un trabajo permanente. La internacionalización ha 
sido, a mi juicio, el mayor cambio en la figura del ingeniero”.

--Sin embargo, la valoración social era mucho más 
destacada en los años 80 y no digamos nada, unas dé-
cadas atrás.

--Asturias era una región minera y especialmente dedi-
cada a la minería del carbón. La minería del carbón está en 
nuestro ADN. Históricamente, nos ha dado muchas fortale-
zas económicas y sociales. Entre ellas, las propias escuelas 
de ingenieros, que han sido y son muy buenas. La Univer-
sidad, en su conjunto, tiene mucho nivel y Asturias puede 
presumir de muy buenos técnicos. Además, supone  un 
privilegio poder formar a esos técnicos aprovechando ins-
talaciones que son realmente únicas, con los más variados 
tipos de explotaciones mineras y una industria ligada a los 
recursos naturales muy potente, transformadora de mate-
rias primas vinculadas al sector de la energía y fabricantes 
de bienes de equipo, que aprovechan esta experiencia para 
la mejorar la formación y trabajo de sus técnicos.

Hay muy pocas regiones en el mundo que presenten 
estas características, quizás Canadá, -cuyo embajador nos 
visitó hace algunos días en las presentación del “Kit de mi-
nería” destinado a que los más pequeños descubran cómo 
la actividad minera sigue siendo un valor de futuro-, Argen-
tina, Chile…En Asturias, tenemos la formación y el tejido 
industrial que da soporte a esa realidad.

--Tampoco la valoración de la minería como sector 
económico es actualmente el que era.

--Realmente, se ha generado una corriente de opinión 
que pivota sobre dos factores: la imagen negativa de la 
minería y la energía que a veces tiene la propia sociedad y 
algunos tópicos sobre sus efectos negativos en el territorio, 
hoy extraordinariamente minimizados por las actuaciones 
posteriores. La minería y la energía no sólo son fuente de 
riqueza y contribuyen al PIB y a la economía, sino que tienen 
innegables ventajas sociales e incluso culturales.

En cualquier caso, sin minería y energía no tendríamos 
nada de lo que tenemos hoy en día y ambas son necesarias 
para mantener la vida de confort que disfrutamos actual-
mente.

Y por otra parte, parece que tenemos la sensación de 
que la minería se acaba, que está en extinción, y eso no es 
verdad. Vivimos un momento delicado para la minería del 
carbón y los próximos meses van a ser claves para Asturias 
y para España, aunque aún existe un margen para refor-
mular o acordar las actuaciones entre el gobierno central 
y la UE sobre la devolución de ayudas por parte de las em-
presas.

Pero, lo que hay que tener también muy presente es 
que la minería asturiana no solo es carbón. Tenemos ro-
cas, minerales industriales, caolín, arcilla, fluorita, oro. Y a 
ello habría que añadir la minería de los áridos que siempre 
tendrá que existir, más la geotermia, el agua de mina, el 
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tratamiento de las aguas minerales termales, etc. 
En Asturias existen aún 31.000 registros mineros, que 

hacen de la región la que más tiene de España y actual-
mente se han otorgado 42 permisos de investigación en 
distintas fases para posibles explotaciones por parte de 
diferentes empresas, incluyendo 4 de geotermia y uno de 
hidrocarburos.

Además, queda mucho por decir y por hacer. Las actua-
ciones vinculadas a lo que hay después de la minería. Lo 
que ahora a mi, me gusta llamar “la otra minería”: actuacio-
nes técnicas ligadas al cese de las explotaciones, gestión 
del agua, recuperación de los espacios. La rehabilitación 
va a suponer el inicio de grandes obras mineras y un me-
jor aprovechamiento de residuos ligados a la explotación, 
escombreras y subproductos mineros. El agua de mina 
permite también un aprovechamiento energético y poten-
cialmente un aprovechamiento hidráulico, bien para uso 
industrial, bien para reponer agua de los ríos y embalses.

Estamos en el tiempo de la Economía circular, tiempo 
del reaprovechamiento. Queda mucho por hacer. Hay que 
aprovechar nuestro conocimiento y experiencia minera en 
beneficio del progreso, apoyándonos también en el uso de 
las nuevas tecnologías.

En Asturias, hay asimismo, expertos en obras subterrá-
neas de todo tipo y, en una materia que me gusta muchísi-
mo, el uso y manejo de explosivos para minería, obras y las 
voladuras para demoliciones.

Es obligado un cambio de imagen y que los propios 
técnicos comuniquemos nuestra labor. Desde la Dirección 
General de Minas estamos también implicados en ello. 
Haciendo difusión para los niños, con el kit citado, para los 
turistas y visitantes mostrando nuestro patrimonio minero 
e industrial; con jornadas y publicaciones, a través de las 
Fundaciones FAEN y Fundación Barredo, para tratar preci-
samente de romper con esa imagen negativa, aunque  des-
de el estricto cumplimiento de la normativa vigente, claro 
está. Apoyando, en suma, una minería sostenible, técnica, 
social, económica y medioambientalmente.

--El reciente anuncio de cierre de central térmica 
de Lada, tampoco ayuda a ser muy optimistas con res-
pecto al futuro de la minería en Asturias

--Más allá de la decisión empresarial, que no entro a 
valorar porque el análisis ya lo ha hecho el propio Conseje-
ro, el anuncio de cierre por parte de Iberdrola de la central 
de Lada es un problema serio, más desde el punto de vista 
energético e industrial que minero (ya que no consume car-
bón autóctono); sobre todo, por el fondo de la cuestión y 
por la forma en la que se ha producido, totalmente súbita, a 
pesar de que la planta ya había acometido los procesos que 
le aseguraban el cumplimiento de la normativa medioam-
biental, y en vísperas de la publicación de un Real Decreto 
por el que se regulará el procedimiento de cierre de las ins-
talaciones de generación eléctrica.

Me preocupa el efecto de su posible cierre sobre el em-
pleo, con más de 200 trabajadores entre empleos directos 
e indirectos ligados a su actividad, además de los movi-
mientos del Puerto de Gijón, transportistas que llevan el 

carbón diariamente desde allí a la central, etc. 
Por el contrario, en Asturias, sí hay motivos para la es-

peranza, gracias a inversiones energéticas e iniciativas con 
futuro.

Están por ejemplo, las mejoras de la subestación de 
Santa Cruz en Mieres, que se va a acoger a una reforma 
integral para mejorar su eficiencia y corregir su impacto 
visual y acústico (13,5 millones de Euros) y diversos pro-
yectos singulares que se están desarrollando o se van a 
desarrollar en los próximos meses. Por ejemplo,  el apro-
vechamiento geotérmico del área del Pozo Barredo de Hu-
nosa, que ya se piensa en ampliar; algunas concreciones en 
proyectos eólicos; el proyecto de un punto de suministro de 
gas natural vehicular de acceso público en el matadero de 
Noreña para sus propios camiones y otros que atraviesen la 
cornisa, o se desplacen desde o hacia León.

A todo ello, hay que sumarle la Ecoestación de Oviedo 
de recarga eléctrica y gas, que complementará la de Gijón 
y aún pendiente de algún permiso, pero que contribuirá sin 
duda a impulsar la movilidad sostenible en el centro de As-
turias.

En esta línea de trabajo, hemos creado una mesa de 
movilidad sostenible eléctrica con los principales agentes 
implicados, para motivar la creación de una red de puntos 
de recarga rápida para vehículos que permitan a los vehí-
culos eléctricos atravesar  Asturias de Este a Oeste (en un 
corredor atlántico) y llegar a la meseta, así como promover 
diversos proyectos a medio plazo. Hoy en día los vehículos 
ya tienen autonomía para 300 km, pero aún hay un temor 
psicológico a “quedarse tirados” y una infraestructura de 
puntos de recarga rápida puede mejorar la movilidad eléc-
trica.

Para algunas de las actuaciones que he mencionado, es 
importante destacar que, en el marco de los fondos Feder, 
contamos con las subvenciones en Eficiencia en Carbono 
de 500.000 euros para el fomento de redes de calor urba-
nas, District Heating y 1,1 millones para la iniciativa priva-
da, en principio concebidos para la mejora de instalaciones 
eléctricas de baja tensión y subvenciones para eficiencia 
y renovables. Así mismo, El gobierno de Asturias dedica 
925.000 euros a la convocatoria de ayudas dirigidas a fa-
vorecer el uso de energías renovables y acciones que facili-
ten el ahorro y la eficiencia por parte de empresas privadas 
para subvencionar a empresas y comunidades de vecinos.   

Otro aspecto a destacar y que se ha producido hace 
apenas unos días, el 20 de Noviembre de 2017, ha sido la 
firma del convenio marco de los fondos mineros entre el 
Ministro Nadal y el presidente del Principado. Será clave 
para la reactivación de las Comarcas Mineras, pendientes 
como estaban de acometer obras de restauración e infraes-
tructuras, que ayuden a paliar los efectos negativos y el 
impacto del cierre de las explotaciones. A partir de aquí se 
formará una comisión de cooperación que elegirá los pro-
yectos objeto de Fondos en colaboración con los ayunta-
mientos. En total, 250 millones de euros para toda España, 
de los cuales 158 aproximadamente se podrían quedar en 
Asturias, con destino a más de 120 actuaciones concretas, 
la mayoría promovidas por los Ayuntamientos a través de 
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ACOM y otras desde el propio Principado.

--Se refería anteriormente a las Fundaciones Astu-
riana de la Energía y Fundación Barredo, muy vincula-
das a esa dirección general. ¿Qué pueden aportar en 
concreto a la sociedad asturiana, a las empresas y a la 
propia Administración Regional?

--La dirección general se divide en cuatro  servicios: au-
torizaciones energéticas, energías renovables y eficiencia, 
Promoción y desarrollo minero y el Servicio de Seguridad 
Minera. Pero el papel de esta dirección se ve reforzado y 
complementado por las Fundaciones.

Ambas fundaciones son fundamentales porque cum-
plen un papel básico en materia de promoción y desarrollo 

de investigación aplicada para la minería y la energía. Tanto 
en FAEN como en la Fundación Barredo se lleva muchos 
años trabajando para cumplir sus fines. En el caso de la 
primera sus técnicos cuentan con una gran experiencia y 
han sido pioneros en numerosas actuaciones, fomentando 
nuevos proyectos, la difusión de la energía, la promoción 
de actuaciones y la participación en proyectos relevantes 
nacionales e internacionales. . Ha desarrollado investiga-
ción aplicada en áreas de vanguardia, como la Biomasa, las 
energías marinas, la geotermia, está jugando asimismo un 
papel muy importante con su participación en proyectos 
europeos (Oceanera-net, Iniciativa Vanguard, Nessie-Pro-
yect, Clipper, Life Hygenet, Redawn, etc). Además de la ya 
citada  apuesta por la movilidad sostenible.

Quizás la Fundación Barredo sea menos conocida, pero 
tiene dos centros asociados de gran interés y singularidad, 
el Centro de experimentación subterránea situado en el  
campus de Mieres y el del Túnel de Ensayos y edificio biocli-
mático anexo en San Pedro de Anes, en Siero, que son pun-
teros y únicos en Europea. Si en otra comunidad o países se 
dispusiera de estas instalaciones y se plantearan algunas 
líneas de trabajo desarrolladas en el pasado o previstas en 
el futuro, hablaríamos de ello con gran respeto  e incluso 
admiración.

Actualmente, buscamos potenciales nuevas líneas de 
investigación que queremos articular a través de uno de sus 
patronos, la Universidad de Oviedo. Incluyen ensayos con 
ventiladores, simulaciones numéricas y la  apuesta por un 
edificio bioclimático con dotaciones importantes en senso-
res de medidas, así como la puesta en valor de las posibili-
dades en I+D+i a nivel nacional e internacional.

--Y ya para terminar, ¿Qué mensaje le gustaría tras-
ladar a los  ingenieros técnicos y graduados, coinci-
diendo con la efeméride del 60 Aniversario de la crea-
ción del Colegio?

--En primer lugar, que los ingenieros asturianos son 
tremendamente capaces y se lo tienen que creer. Asturias 
tiene un valor enorme, que son los propios asturianos, entre 
los que tenemos técnicos muy bien formados, bien prepa-
rados; con capacidad de trabajo y con espíritu emprendedor 
y creativo. Quizás su principal asignatura pendiente sigan 
siendo los idiomas, algo en lo que tenemos que perseverar 
de cara a las generaciones más jóvenes.

En segundo lugar, que los ingenieros tienen que desta-
carse por ser ingenieros con valores y éticamente impeca-
bles, con integridad y honradez, que les lleve afrontar con 
gran responsabilidad todos los retos técnicos de protección 
del medio ambiente, de seguridad y salud laboral.

En tercer lugar, no menos importante que deben  con-
tribuir a mejorar la imagen del sector minero y energético, 
poner en valor el esfuerzo de las empresas por hacer las 
cosas bien y además, difundirlo y comunicarlo.

Y, por supuesto, quiero felicitar al Colegio en su cum-
pleaños, pues en estos 60 años han formado parte del Co-
legio muchos de los hombres y mujeres que han jugado y 
juegan un papel importante en la minería y la energía en 
Asturias y en España. ■

 

“EN ASTURIAS EXISTEN 
AÚN 31.000 REGISTROS 
MINEROS, QUE HACEN 
DE LA REGIÓN LA QUE 
MÁS TIENE DE ESPAÑA Y 
ACTUALMENTE SE HAN 
OTORGADO 42 PERMISOS 
DE INVESTIGACIÓN 
EN DISTINTAS FASES 
PARA POSIBLES 
EXPLOTACIONES”. 
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A
l hilo de la anécdota, decir en primer lu-
gar que la asamblea era presidida por 
Joaquín Aza, Vicepresidente de la Aso-
ciación. Por indisposición de Indalecio 
Álvarez Mortera, y señalar, después, que 
la dilatada sesión, de duración superior a 

cuatro horas, tuvo como tema ¨estrella¨  el tratamiento 
de la grave incidencia que determinadas ordenes oficia-
les, especialmente una publicada en la quincena ante-
rior, provocaban sobre la clasificación profesional de la 
clase conforme a la reglamentación de trabajo vigente 
en la industria siderometalúrgica.

Para cumplimentar el último punto de la orden del 
día, el Vicepresidente procedió a la lectura del citado 

reglamento y posteriormente, en el apartado de análi-
sis y comentarios respecto al mismo, Aza señalaba que 
como era obligado se adaptaba en sus líneas generales 
al propio del Consejo Superior de Colegios, estribando 
sus diferencias, básicamente, en algunas consideracio-
nes de matiz particular, peculiares de las características 
de la zona de aplicación. Las variaciones más significati-
vas versaban sobre la obligatoriedad de residencia ove-
tense de los Secretario y Tesorero ( articulo 10 ) y la 
posibilidad de retribuir su trabajo; la determinación del 
coste máximo evaluado en mil pesetas, para la cuota 
de ingreso de las nuevas incorporaciones, conforme a 
baremo de valoración función de la finalización de estu-
dios e inicio de la actividad profesional ( articulo 17); o 
el capitulo VI, artículos 26 a 28, ambos inclusive, en los 
que se determinaba la creación de una biblioteca técni-
ca para uso de los colegiados y del régimen y servicio de 
la misma. Finalmente, con especial énfasis, comentaría 
el articulo 31, en el que la Junta de Gobierno queda-
ba facultada ¨ para nombrar por concurso el cargo de 
Secretario técnico retribuido entre todos los colegiados, 
que asumiría la Secretaria del Colegio y Asociación ¨ . 
Así mismo, en el citado artículo se indicaba que el Fondo 
Común de Ayuda  de Asturias permanecería activo, con 
total independencia del Colegio y Asociación, en tanto 
que en los colegios no se crease una mutualidad, u or-
ganismo similar, capaz de prestar servicios similares a 
los colegiados y sus familias. El Reglamento seria apro-
bado por asentimiento sin necesidad de votación. Dadas 
las escasas posibilidades de modificaciones sustancia-
les que ofrecían los Estatutos Generales, parece lógico 
creer que hubieran sido previamente visados, y dado su 

Así, se  
gestaron 

60 años de 
historia

Más de trescientos facultativos de minas se reunían en asamblea general de la Asociación / Colegio 
de Facultativos de Asturias, el 9 de Marzo de 1958 en la Cámara de Comercio de Oviedo, para tratar un 
amplio orden del día. Uno de los últimos puntos era la lectura y aprobación final del Reglamento del 
Colegio de Facultativos de Minas y Fábricas Mineralúrgicas y Metalúrgicas de la Región Astur – Galaica
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conforme, por la Junta de Gobierno del Consejo Gene-
ral, tal como preveía el apartado ¨ d ¨ del articulo 17 de 
dichos Estatutos.

La puesta en marcha definitiva de los colegios resol-
vía alguno de los graves problemas de la clase profe-
sional y establecía un cauce de relación con la adminis-
tración. En el sentido anterior, colmaba en gran medida 
las previsibles aspiraciones de un colectivo que, desde 
la reconstitución de la asociación asturiana, trataba de 
establecer una plataforma de carácter oficial que per-
mitiese transmitir a la administración la problemática, 
necesidades y dificultades que atravesaban los faculta-
tivos de minas, en un momento clave de su desarrollo 
profesional.

El documento aprobado determinaba, en primer lu-
gar, la colegiación obligatoria, la pertenencia al Colegio 
de todos los profesionales en ejercicio libre o al servi-
cio de la empresa privada, en las actividades propias 
del ramo. Esta adscripción permitía la existencia de un 
órgano único con personalidad jurídica suficiente para 
conectar con la administración y representar a la clase 
profesional. El estado, mediante sus servicios, también 
se beneficiaba de la existencia de un único interlocutor 
válido, el Consejo Superior de Colegios, representante 
exclusivo del colectivo y nexo con los órganos de la ad-
ministración para todo tipo de gestiones. Otra medida 
de índole práctica, digna de resaltar y bien recibida por 
el colectivo, era el anuncio de ¨ combatir el intrusismo¨ 
en el ejercicio de la profesión, enraizado secularmente 
en algunas de las actividades mineras asignadas por ley 
a los facultativos, con importante perjuicio económico 
de los integrantes de la clase dedicados al libre ejercicio 
de la carrera. En este sentido, la obligación por parte de 
la administración, de exigir, el visado y sellado por parte 
del colegio, de todo proyecto o documentación de trami-

tación necesaria en dicho ámbito, ponía coto a diversas 
prácticas extralegales, permitiendo a la vez, mediante 
las tarifas y honorarios determinados para tales fines 
que los colegiados dedicados a estas tareas obtuviesen 
un rendimiento adecuado a su trabajo, conforme a los 
precios normalizados para las diversas actuaciones y 
labores encomendadas. Decir al respecto que las tari-
fas de honorarios por trabajos y servicios y el canon co-
rrespondiente al Colegio, irían estipulándose a lo largo 
de varios años, experimentando las modificaciones que, 
como es natural, la sociedad en su devenir iba generan-
do.

El resto del articulado afecto al Reglamento puede 
considerarse como normal, propio de la ¨ filosofía y lite-
ratura ¨ de documentos de esta naturaleza. Esta com-
puesto por 31 artículos, comprendidos en 7 capítulos, 
cuyos epígrafes son: Constitución; Colegio; De los cole-
giados; Del régimen económico del Colegio; De la juris-
dicción disciplinaria; Biblioteca; y Disposiciones comple-
mentarias (dados en el orden de enumeración). A cada 
uno de ellos, conforme a lo anterior, le corresponden 5, 
8, 3, 2, 7,3 y 3 artículos, respectivamente.

El capitulo de mayor interés, a nuestros efectos, 
responde al rótulo de Constitución (capitulo  I). En él se 
incluyen las características básicas del organismo - ¨… 
corporación de derecho público, con personalidad jurí-
dica para el cumplimiento de sus fines…¨- , su depen-
dencia del ministerio de Industria a través del Consejo 
Superior y la condición de colegiación obligatoria para 
todos aquellos facultativos que ejerzan la actividad pro-
pia de su titulación, en ejercicio libre o al servicio de la 
empresa privada resaltando la necesidad de colegiación 
para aquellos profesionales que al servicio de la admi-
nistración, efectúen trabajos periciales fuera de ella. En 
el artículo 5, en 17 parágrafos, se detallan pormenoriza-
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damente los fines generales que persigue la institución. 
Así, de carácter social, se señalan el hermanamiento de 
los colegiados, la posible organización de aquellas en-
tidades de previsión o beneficencia que se consideren 
convenientes para uso de sus componentes, la defensa 
de sus derechos e intereses en el ámbito profesional, 
amén de algunos otros ya citados en párrafos anterio-
res. De igual modo otros de tipo profesional y carácter 
general - ¨ velar por los derechos y deberes de la profe-
sión ¨ y ¨ por el prestigio y decoro ¨ de la misma -, o de 
relación con la administración cuando sean requeridos 
para ello, en tareas de asesoramiento e información en 
su ámbito competencial.

Los siguientes capítulos – excepto VI y VII, que con-
sideran aspectos particulares - , atienden, tal como sus 
signaturas indican, a la condición y característica perso-
nal del colegiado en su relación con la institución y a la 
estructura orgánica del Colegio. Así, en el primer campo 
de los citados se exponen las condiciones de admisión y 
los requisitos a cumplir por los aspirantes al ingreso en 
el Colegio, sus derechos y obligaciones en él consigna-
dos y las sanciones posibles por las transgresiones al 
código deontológico de la institución. Los capítulos II y 
IV, declaran la normativa por la que se rige la institución 
colegial en el desarrollo de la actividad social que le ha 
sido conferida por los propios estatutos. En ellos se es-
tudia la composición y tareas asignadas a la Junta de 
Gobierno, órgano decisorio en los intervalos comprendi-
dos entre las juntas generales (expresión soberana del 
criterio social), misiones de la misma y de los cargos in-

dividuales – Decano, Vicedecano, Secretario y Tesorero 
- , descripción de las obligaciones y funciones asignadas 
a cada uno de los puestos. También existirá un interés 
especial en estimar las condiciones económicas que 
sustentaran el desarrollo del Colegio, con enumeración 
de los distintos tipos de ingresos por actividad colegial, 
al igual que los baremos de tarificación, así como otro 
tipo de posibilidades, otro tipo de ingresos no asociados 
a la fuente anterior, que puedan engrosar el patrimonio 
de la institución.

Como resumen de todo lo anterior, se puede asegu-
rar que los Estatutos no contienen componentes parti-
culares de carácter excepcional y responden al común 
modelo que marca la actividad de este tipo de organis-
mos. Eran unos Estatutos normales, ya que no podían 
ser de otro modo, hecho que facilitó de manera significa-
tiva la actividad del Colegio en unos años de importante 
desarrollo y amplia y dinámica actividad social.

Para finalizar este artículo  parece conveniente es-
tablecer un cronograma de las diversas fases  del pro-
ceso constitutivo del Colegio de Asturias y Galicia y de 
las gestiones y trámites que la Junta de Gobierno de la 
Asociación de Facultativos presidida por Indalecio Álva-
rez Mortera debió satisfacer para que el citado colegio 
pudiese iniciar su actividad conforme a la legislación vi-
gente.

Tal como se señalaba en la introducción del Decreto 
de 27/1/1956, la creación de los Colegios de Facultati-
vos, se produciría a instancias de la Asociación de Facul-
tativos de España, en solicitud de que se constituyesen 
Colegios profesionales para los técnicos de la especia-
lidad y grado indicados. En el articulo 2, del apartado 
dispositivo se marcaba un plazo de 30 días a contar 
desde la fecha de publicación del decreto, para que se 
constituyese de forma provisional el Consejo Superior 
de Colegios de Facultativos y que, en el plazo de seis 
meses, elaborase un anteproyecto de Estatutos, el cual 
después de la aprobación previa de la Junta general de 
la Asociación, fuese elevado al ministerio de Industria 
para su aprobación definitiva.

Cubiertas las prescripciones descritas y cumplidos 
los tramites pertinentes, por orden de 12 Marzo 1957, 
se aprobaban los Estatutos de los Colegios de Facul-
tativos. La normativa emanada de los mismos era ma-
teria de obligado cumplimento, como se expresaba en 
el artículo 8 de los citados, al indicar que los Colegios 
territoriales se regirían por un Reglamento orgánico 
particular, adaptado a las peculiaridades de la zona, 
en los cuales ¨habrán de recogerse las normas de los 

Primer número de la revista “El 
Facultativo de Minas”.
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presentes¨. Y continuaba diciendo que dicho Reglamen-
to debería ser aprobado en Junta General del Colegio 
correspondiente, previamente validado por el Consejo 
Superior. Al amparo de estos Estatutos, los Colegios de 
Facultativos deberían constituirse en un plazo máximo 
de tres meses. Para su cumplimiento se determinaba 
que los directivos de las Asociaciones zonales asumie-
sen provisionalmente las funciones de las Juntas de 
Gobierno correspondientes  y se encargasen de las ges-
tiones precisas para llevar a efecto el citado objeto. En 
Oviedo, la Junta General constituyente se celebró el 2 
de Mayo de 1957. A la misma se convocó, amen de los 
miembros de la Asociación, a todos los facultativos de 

minas que deseasen asistir, con la advertencia de que 
los acuerdos que se adoptasen en la misma iban a inci-
dir sobre sus actuaciones posteriores. La razón de este 
aviso venia dada  por la obligatoriedad de  la colegiación 
para los miembros de la clase que desarrollasen su acti-
vidad profesional fuera de la órbita estatal y no estuvie-
sen asociados. En esta reunión, constituyente del nuevo 
Colegio, debió nombrarse la inicial Junta de Gobierno y 
los delegados representantes del Colegio en el Consejo 
Superior. La asamblea ratificaría la Junta provisional,  la 
misma que la de la Asociación, como nueva Junta de 
Gobierno del Colegio y a Indalecio Álvarez y Joaquín Aza 
como delegados en el Consejo Superior (el primero en 
su condición de decano era miembro nato del mismo).

Con un retraso de dos meses sobre lo estatutaria-
mente reglamentado se constituiría el Consejo Supe-
rior de Colegios de Facultativos de Minas y Fábricas. En 
asamblea celebrada en Madrid, en los salones del Cen-
tro Asturiano, del 21 al 25 de Septiembre, se cumplen 
las prescripciones del Estatutos Generales. Con la pre-
sencia de los delegados asturianos se elige la primera 
Junta de Gobierno del Consejo Superior: Decano presi-
dente, Manuel Vázquez Prada; Vicepresidente, José Ma-
ría Fernández Peláez; y Secretario, Vicente Rodríguez. El 
Consejo Superior inicia su andadura cubiertos todos los 
trámites de carácter legal, convirtiéndose en garante 
de lo prevenido en los Estatutos, tal como señalado en 
el capítulo III de los mismos. Finalmente el 9 de Marzo 
de 1958, la Junta General del Colegio aprueba el Re-
glamento del Colegio de Asturias y Galicia, tal como he 
indicado anteriormente. Se iniciaba una nueva fase de la 
actividad asociativa del colectivo que ha permanecido, 
con escasas variaciones, inalterable en lo fundamental 
hasta el presente. Así fue y así se lo he contado. ■

Concesión  a la Asociación de la 
Medalla de Santa Bárbara.

Promoción del 55 en la 
celebración de sus bodas de plata.
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La Fundación Asturiana de la 
Energía lleva quince años traba-
jando para dar a conocer el funcio-
namiento del sector energético en 
Asturias y la importancia de esta 
actividad en nuestra vida, ya sea 
desde el punto de vista económico, 
ambiental o del bienestar social. 

D
urante este período ha procurado apoyar, 
participar y evaluar los cambios que se han 
producido en el sector y en la sociedad, que 
han sido profundos y significativos. La senda 
de transición energética en la que nos encon-

tramos es un largo camino a recorrer, en el que el obje-
tivo es alcanzar una economía baja en carbono. La Fun-
dación tratará, con su actividad, de mejorar la calidad de 
vida de los asturianos, el medio ambiente global y local 
y la competitividad de la economía regional. Esta transi-
ción es un proceso de cambio en el que Asturias, como 
parte de España y de la Unión Europea, está inmersa. La 
posición de liderazgo que desea ocupar la Unión Euro-
pea puede ofrecer a Asturias oportunidades y ventajas 
que la Fundación trata de analizar y promover. 

En nuestra región esta transición resultará comple-
ja, ya que una parte de la actividad económica regional 
se sustenta en procesos que, inevitablemente, conlle-
van el uso de carbón o sus derivados y la consiguiente 
producción de CO2. A ello hemos de añadir un modelo 
de generación eléctrica en el que las centrales térmicas 
de carbón han jugado un papel esencial y una actividad 
minera que durante décadas ha permitido abastecer a 
estas centrales para garantizar la producción de elec-
tricidad. 

Una de las consecuencias de esta situación es la 
percepción pública de un sector energético asturiano 
dependiente del carbón y exportador de energía. Esta 
afirmación debe analizarse en detalle ya que presenta 
muchos matices y provoca confusiones entre sector 
energético y sector eléctrico. Además, a través de los 
datos del Balance Energético de Asturias, se puede 
ver cómo es la demanda de energía final y cómo es el 
sector eléctrico regional, y finalmente si exportamos o 
no energía. 

Una primera reflexión que debemos hacer es la rela-
tiva al uso de productos energéticos finalistas, aquellos 
de consumo directo sin transformación. Si analizamos 
el consumo de energía final por sectores, vemos que As-
turias tiene una estructura energética singular frente a 
la de España o la de la Unión Europea, ya que el sector 
industrial representó el 68,8 % del consumo total de 
energía final regional (3.925 ktep en 2016), en tanto que 
en España se sitúa en torno al 24%. El tipo de indus-
tria, su demanda y los procesos industriales condicio-
nan el peso del porcentaje de carbón sobre el total de 
la demanda energética final en la región, que alcanzó en 
2016 un 35,1%, en tanto que en España sólo representa 
el 1,6%. El resultado es una estructura energética regio-
nal por productos energéticos en la que el carbón y sus 
derivados son los principales componentes de la cesta 
energética, en tanto que si observamos el conjunto de 
España, son los derivados del petróleo los que ocupan 
esta posición. De ahí una primera percepción de que el 
consumo de energía en Asturias depende del carbón.

Adicionalmente está el hecho de que la industria 
representa el 64,3% de la demanda eléctrica regional, 
que fue de unos 917 ktep en 2016. Si a esto unimos el 
hecho de que se trata de una industria electrointensi-

QUINCE AÑOS de 
dedicación al sector

ENERGÉTICO de 
Asturias
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va, es decir, que el peso del conste de electricidad en 
su coste de producción supera valores del 30%, queda 
clara la necesidad de contar con un sistema de genera-
ción eléctrica que sea capaz de garantizar un equilibrio 
entre los factores económico, ambiental y de garantía 
de suministro. 

Por otra parte está la estructura de demanda de 
energía primaria, es decir, el análisis por fuentes de 
energía sin transformar y de él, a través de los datos 
recogidos en el Balance Energético regional, se obtiene 
una cifra signifi cativa: el carbón es el 63,3 % del Consu-
mo Interior Bruto de energía, que alcanzó los 5.927 ktep 
en 2016. Esta demanda representa aproximadamente el 
triple que la de petróleo (segunda en orden de importan-
cia), a través de sus diferentes productos. 

Esta importante demanda de carbón, sin embargo, 
no se destina íntegramente a la generación eléctrica. El 
carbón utilizado en las centrales térmicas representó 
en 2016 el 46% del total de carbón consumido, mien-
tras que otras actividades industriales representaron un 
54%. Una gran parte de estas actividades industriales 
requieren inevitablemente del carbón para poder efec-
tuarse.

Desde este punto de vista, la percepción de que As-
turias depende del uso de carbón es evidente, pero es 
importante resaltar que una gran parte de la producción 
industrial no puede ser objeto de políticas de descarbo-
nización por el simple hecho de que los procesos indus-
triales serían inviables. 

Finalmente hemos de analizar la percepción sobre 
la capacidad exportadora de energía. En conjunto As-
turias importó 4.829 ktep en 2016 y exportó 480 ktep. 
No se trata de una región exportadora de energía, sino 
todo lo contrario. En los últimos años el grado de autoa-
bastecimiento energético se ha situado entre el 10 y el 
15%, contando con la producción de carbón autóctono. 
Si centramos el foco sobre el saldo eléctrico, vemos que 
Asturias exportó 289 ktep e importó 135 ktep, lo que da 
un balance neto positivo a la exportación. Sin embargo, 
esta cantidad representa menos de un 4% de la energía 
fi nal que se consume en la región y un 14% de la produc-
ción eléctrica regional en 2016. 

En conclusión, a la vista de los datos, Asturias es una 
región fuertemente importadora de energía. La econo-
mía regional depende del carbón, en buena parte porque 
los procesos industriales lo requieren y es insustituible. 
Por tanto, la descarbonización de la economía no puede 
tener como objeto exclusivamente la industria, debien-
do incluir a la edifi cación y al transporte como sectores 
objetivo. La introducción de técnicas de ahorro de ener-
gía, efi ciencia energética, uso de renovables y mejoras 
de la gestión son soluciones para mejorar la estructura 
energética regional cuya singularidad está relacionada 

con la vocación industrial y su capacidad de generación 
de riqueza y empleo.

En este sentido, la Fundación Asturiana de la Ener-
gía seguirá desarrollando proyectos vinculados al apro-
vechamiento de los recursos energéticos autóctonos, 
la mejora de la efi ciencia y el ahorro en el consumo de 
energía y la difusión de la importancia de la energía en 
nuestra sociedad. El binomio agua-energía, las renova-
bles marinas, el biogás, la electrifi cación del transporte 
por carretera, la introducción de soluciones “Smart” en 
los ámbitos urbano y rural, la mejora de la planifi cación 
del uso de recursos energéticos y el uso de redes socia-
les son los próximos elementos sobre los que desarro-
llará su actividad. ■

Figura. Tabla de potencia y producción eléctrica en As-
turias.

Figura. Estructura de consumo de energía fi nal por fuentes 
de energía.
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La Fundación Barredo se crea en 2001  con 
el objetivo de la promoción y el desarrollo de 
actividades de investigación aplicada, desa-
rrollo tecnológico y formación que resulten 
de interés para las industrias extractivas y, 
en general, para las actividades subterrá-
neas. Incluye el apoyo e impulso a la industria 
extractiva y el el uso de la tecnología como 
herramienta de mejora de la seguridad y de 
su competitividad, así como la difusión de la 
innovación y transferencia de tecnología y la 
formación y capacitación. Es complementa-
ria con la FAEN, pues desde ambas Funda-
ciones se cubren todos los aspectos de I+D+i 
relacionados con la DG de Minería y Energía 
del Gobierno del Principado de Asturias.

El órgano de representación, administración y 
gobierno de la Fundación Barredo es el Patro-
nato, en el que hay 9 patronos: 3 del Gobierno 
del Principado de Asturias, 3 de la Universidad 

de Oviedo, 1 del Ayuntamiento de Mieres, 1 del Ayunta-
miento de Siero y 1 de  HUNOSA.

  INSTALACIONES  

La Fundación Barredo dispone de instalaciones en 
dos localizaciones distintas: 

1. En San Pedro de Anes, Siero, con una extensión 
de 70.000 m2 urbanizados, está el Centro de Investi-
gación de Fuegos y Ventilaciones en Túneles (C.I.F.V.T.), 
con unas instalaciones únicas en España y en Europa: un 
túnel capaz de reproducir ensayos a escala real, incen-
dios y en el que se pueden simular evacuaciones; una 
estación de estación de ensayos de ventiladores a altas 
temperaturas; y un edificio bioclimático dotado con más 
de 600 señales de control y más de 200 señales de mo-
nitorización, que además contiene oficinas administra-
tivas, aulas de formación y la sala de control del túnel 
(con la que se comunican 13 de Estaciones de Monito-
rización y Control, EMC, mediante sistema troncal de 
fibra óptica en bucle cerrado, pero dotado con líneas de 
fibra óptica adicionales para aplicaciones específicas de 
los clientes). Este Centro está ubicado en los terrenos 
de una antigua escombrera de carbón, que anteriormen-
te y durante un siglo fue una importante estación de 
ferrocarril. De hecho, para acceder a las instalaciones 
se  atraviesa el túnel ferroviario más antiguo de España 
(1850), un ejemplo de buena conservación de patrimo-
nio de las obras subterráneas.

2. En las antiguas instalaciones del emblemático 

INVESTIGACIÓN 
APLICADA a las 
INDUSTRIAS 
EXTRACTIVAS
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眀眀眀⸀瀀爀愀砀愀椀爀⸀攀猀
愀最甀愀猀䀀瀀爀愀砀愀椀爀⸀挀漀洀
䀀倀爀愀砀愀椀爀䔀匀倀

䄀栀漀爀爀愀 挀漀猀琀攀猀Ⰰ 漀瀀琀椀洀椀稀愀 琀甀 搀攀瀀甀爀愀搀漀爀愀⸀

䄀甀洀攀渀琀愀 氀愀 挀愀瀀愀挀椀搀愀搀 
搀攀 琀爀愀琀愀洀椀攀渀琀漀 猀椀渀 椀渀瘀攀爀猀椀渀⸀

刀攀搀甀挀攀 氀愀 䐀儀伀Ⰰ 攀氀椀洀椀渀愀 愀洀漀渀椀漀Ⰰ 漀瀀琀椀洀椀稀愀 挀漀猀琀攀猀Ⰰ 洀椀渀椀ⴀ
洀椀稀愀 漀氀漀爀攀猀 礀 爀甀椀搀漀猀⸀ 䤀渀挀氀甀猀漀 攀渀 瀀攀爀椀漀搀漀猀 搀攀 挀愀洀瀀愀愀猀 
搀攀 愀氀琀愀 瀀爀漀搀甀挀挀椀渀⸀

吀爀愀戀愀樀愀洀漀猀 挀漀渀 氀愀猀 切氀琀椀洀愀猀 琀攀挀渀漀氀漀最愀猀Ⰰ 挀漀洀漀 猀椀洀甀氀愀搀漀ⴀ
爀攀猀 搀攀 瀀爀漀挀攀猀漀Ⰰ 攀渀猀愀礀漀猀 搀攀 戀椀漀搀攀最爀愀搀愀戀椀氀椀搀愀搀Ⰰ 洀漀渀椀琀漀ⴀ
爀椀稀愀挀椀渀⸀⸀⸀爀椀稀愀挀椀渀⸀⸀⸀ 樀甀渀琀漀 挀漀渀 氀愀 瀀漀猀椀戀椀氀椀搀愀搀 搀攀 瀀爀甀攀戀愀猀 愀 攀猀挀愀氀愀 
瀀椀氀漀琀漀 攀 椀渀搀甀猀琀爀椀愀氀⸀

匀漀氀椀挀椀琀愀 甀渀 攀猀琀甀搀椀漀 搀攀 琀甀 挀愀猀漀⸀

Pozo Barredo (antiguo pozo de carbón de la empresa 
Hulleras del Norte S.A.), situadas en el Campus Uni-
versitario de Barredo, se sitúa el Centro Tecnológico 
de Experimentación Subterránea Barredo, en el que se 
encuentran la sede social, oficinas, dos simuladores de 
Realidad Virtual y un laboratorio propio dotado de una 
máquina de tracción de 30 toneladas, un banco de en-
sayos de calibración de cabezales de equipos de ins-
pección de cables y un equipo de Rayos X (radiografías 
industriales).

Durante sus 16 años de existencia ha desarrollado 
múltiples proyectos, entre los que cabe destacar las si-
guientes líneas de actividad: 

• Transmisión de explosiones de grisú.
• Barreras de extinción de explosiones de grisú.
• Ventilación de obra subterránea a distintos niveles.
• Simuladores de máquinas.
• Cables de acero: se han desarrollado dos patentes, 
una europea y una nacional, propiedad de la Fun-
dación, de utilidad en instalaciones mineras, indus-
triales (puertos, grúas), deportivas (estaciones de 
esquí), de transporte (funiculares), etc.
• Ensayos con fuegos.

LÍNEAS DE ACTIVIDAD

  ENSAYOS CON FUEGO  

Las instalaciones de la Fundación Barredo en el Túnel 
de San Pedro de Anes, gestionadas por TUNNEL SAFE-
TY TESTING, S.A. (TST), permiten realizar ensayos con 
fuegos dentro del túnel. Los ensayos tienen distintas fi-
nalidades, desde los ensayos ‘ad hoc’ diseñados por los 
clientes que alquilan estas instalaciones (diseño de siste-
mas de ventilación, equipos de extinción, señalizaciones, 
etc.), como para la formación de profesionales relaciona-
dos con este tipo de instalaciones (bomberos, personal 
de mantenimiento, conductores de autocares, etc.).
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  ENSAYOS DE VENTILADORES  

Se dispone en San Pedro de Anes de un laborato-
rio de TST acreditado por ENAC para ensayos de rendi-
miento, resistencia a la temperatura y funcionamiento 
de carga de ventiladores.

• Acreditaciones de TST: ENAC nº710-LE1238.
• Norma de referencia: UNE-EN ISO/IEC 17025: 2005 
(CGA-ENAC-LEC).
• Título: Equipamiento y seguridad vial. Categoría 0 
(Ensayos en el laboratorio permanente).

  REALIDAD VIRTUAL  

Proyectos y actividades relacionadas con simulado-
res de realidad virtual diseñados por la Fundación Ba-
rredo. 

Simulador de jumbo La Fundación Barredo cuenta 
con dos simuladores de Realidad Virtual: el simulador 
de minador (AM50)  y simulador o carro perforador (tipo 
Atlas Copco Boomer L2C). Estos simuladores están 
diseñados principalmente para formación de operado-
res de este tipo de maquinaria. Pueden ser utilizados / 
implantados en aquellas empresas o instituciones que 
necesiten incorporar este tipo de herramientas en sus 
instalaciones.

  EL FUTURO DE LA FUNDACIÓN BARREDO  

Asturias cuenta con unas instalaciones privilegiadas 
y con la Fundación Barredo, que tiene la capacidad de 
cumplir con unos objetivos de investigación y desarro-
llo tecnológico y posee una amplia y valiosa experiencia 
en este campo. El futuro de la Fundación pasa por la 
puesta en valor de unas instalaciones únicas y muy bien 
situadas, a escasos kilómetros de vías principales de co-
municación. Pare ello, se están consolidando líneas exis-
tentes de I+D+i, reforzando la colaboración con FAEN y 
explorando  nuevas líneas de investigación. Entre otras:

• Validaciones de Software.
• Investigación de accidentes con fuego.
• Agua de mina y sus potenciales aprovechamientos.
• Ensayos de Materiales y equipos mineros y de obra 
civil sometidos a fuego.
• Desarrollo de Equipamientos Seguros.
• Innovación en Sistemas de Protección.
• Análisis energético desde el punto de vista eléctri-
co y térmico para el diseño de sistemas de genera-
ción y almacenamiento de energía.
• Sistemas de extinción y evacuación de incendios.
• Análisis de la generación y evacuación de humos 
de incendios.
• Diagnóstico de motores eléctricos en aplicaciones 
subterráneas. ■

Más información en: www.fundacionbarredo.es/
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—Tradicionalmente, la dirección de ArcelorMittal 
insiste en la necesidad de mantener e incrementar 
rendimiento de sus factorías en Asturias, aludiendo, 
en muchos casos a los elevados costes energéticos 
como handicap. ¿En qué medida influyen en los ratios 
de competitividad de la compañía?

--Efectivamente, el coste energético es uno de los fac-
tores que impactan en nuestra competitividad. Nuestra 
compañía opera en mercados internacionales y nuestros 
competidores europeos tienen un coste eléctrico entre 
un 30% y un 40% inferior al nuestro, dependiendo de los 
países.  

--El ahorro y la eficiencia energética preocupan a 
todos. ¿Cómo y en qué medida traslada ambos con-
ceptos ArcelorMittal a sus procesos industriales?

--Los consumidores electro-intensivos perseguimos 
la eficiencia energética de nuestros procesos desde siem-
pre. Nuestros consumos energéticos son elevados, por lo 
que ajustar la utilización de cualquier kWh se convierte en 
una prioridad.  

--Las energías renovables apuntan a futuro ¿Cómo 
participa ArcelorMittal en la implantación o impulso 
de las mismas?

--En este momento estamos analizando las iniciativas 
que el mercado plantea para poder tomar posiciones de 
cara al futuro. No nos cabe ninguna duda de que la ener-
gía eléctrica se generará a través de un mix en el que las 
energías renovables cada vez tendrán mayor presencia.  
Por otro lado, no debe olvidarse el uso de nuestro acero 
en las torres de los molinos eólicos o en las estructuras 
que soportan los paneles solares, contribuyendo de este 
modo de forma indirecta a su desarrollo.

Oswaldo Suárez García, es 
actualmente director ejecutivo 
(CEO) del Clúster de Asturias, que 
integra las plantas de ArcelorMittal 
en Asturias, Etxebarri, Lesaka y 
Sagunto. Ingeniero de minas por 
la ETS de Ingenieros de Minas de 
Oviedo, completó su formación con 
un MBA por Esden Business School. 
Desde su incorporación a ENSIDESA 
en 1992 ha ocupado diversos 
puestos de responsabilidad en la 
Compañía, hasta llegar a la más alta 
responsabilidad. Fue jefe de la Acería 
de Gijón, responsable de Productos 
Largos de Asturias y responsable 
de Servicio al Cliente, y CTO (Chief 
Technology Officer) de la Unidad 
Suroeste de ArcelorMittal Europa – 
Productos Planos, unidad donde está 
integrada ArcelorMittal Asturias. 

OSWALDO SUÁREZ GARCÍA
CEO de Arcelor Mittal Asturias

“Los consumidores 
electro-intensivos 

perseguimos 
la eficiencia 

energética de 
nuestros procesos, 

desde siempre”
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--¿Cuáles son las prioridades medioambientales 
de la compañía en Asturias?

--Desde hace varios años venimos acometiendo un im-
portantísimo paquete de inversiones de carácter medioam-
biental, implantando las mejores técnicas disponibles para 
cumplir con la cada vez más estricta normativa medioam-
biental. En algunos casos, como el sistema de electrofiltros 
que se está implantando en este momento en la Acería de 
Gijón, desarrollamos tecnologías que nos permiten incluso 
alcanzar niveles de emisiones por debajo de lo que exige la 
normativa. 

Por otro lado, hemos reforzado la estructura organizati-
va de toda la planta para llevar a cabo un análisis de riesgos 
más exhaustivo y tener un mayor control sobre nuestras 
operaciones. Aunque de forma general cumplimos los lími-
tes de emisiones y vertidos exigidos, no estamos a salvo de 
que se produzcan incidentes menores debidos a cualquier 
funcionamiento anómalo. En este sentido, y al igual que 
sucedió con la Seguridad, es necesario un trabajo de con-
cienciación a largo plazo para que toda la plantilla, desde la 
Dirección al nivel de operarios en las instalaciones, asuman 
la necesidad ineludible de desarrollar nuestra actividad de 
forma sostenible. En relación con este aspecto, próxima-

mente vamos a lanzar un nuevo y completo programa de 
concienciación medioambiental a todos los niveles que es-
pero comience a dar sus frutos pronto.

--Gracias a la existencia y mantenimiento de Arce-
lor se sustenta gran parte del sector metal de Asturias. 
¿Cuál es la relación actual con las empresas auxilia-
res? ¿Podría mejorarse? 

--Nuestra relación con las empresas auxiliares es bue-
na, ya que se  trata de  una relación necesaria para am-
bas partes. Y creo que son plenamente conscientes de su 
contribución en la mejora de la competitividad de nuestras 
fábricas, que redundará también en su beneficio.   

--¿Son suficientemente competitivas en la actuali-
dad para ArcelorMittal? ¿En qué tendrían que mejorar 
y esforzarse?

--Tienen que mantener su visión de futuro y adaptar su 
conocimiento a las evoluciones tecnológicas que nos exige 
el entorno en el que trabajamos.

--¿Cuáles son en estos momentos los principales 
clientes y mercados de la compañía para los produc-
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tos terminados en Asturias?

--Una de las fortalezas de ArcelorMittal Asturias es la 
de ser una planta multi-producto dirigida a una gran varie-
dad de mercados: dentro de los productos planos, produci-
mos aceros para construcción naval y torres eólicas, pero 
también hojalata para la fabricación de latas de conserva 
o acero de alta calidad para la industria del automóvil. En 
cuanto a los productos largos, de nuestra planta sale ca-
rril para la infraestructura de la alta velocidad española o 
alambrón para los neumáticos de los vehículos, el “Steel 
cord”. Nuestros clientes se encuentran en todo el mundo 
y aproximadamente el 70 % del producto va dirigido a la 
exportación.

--El equipo directivo de ArcelorMittal siempre ha 
valorado positivamente el saber hacer de los trabaja-
dores de la compañía, ¿Cuáles son los valores en los 
que se deposita esta confianza?

--Nuestros valores corporativos son el Liderazgo, la 
Calidad y la Sostenibilidad, erigidos sobre nuestra principal 
responsabilidad compartida, la Seguridad y Salud de los 
trabajadores propios y los de las compañías auxiliares. En 
base a estos principios de actuación desarrollamos nues-
tras operaciones y pedimos a nuestros trabajadores que 
tengan presentes estos valores en su trabajo diario.

--Los mandos intermedios de ArcelorMittal siem-
pre han gozado de gran consideración social, entre 
ellos, muchos graduados e ingenieros técnicos de Mi-
nas. ¿Continúa siendo así? Que aportan y sobre todo, 
que pueden aportar nuestros colegiados a la estructu-
ra laboral de ArcelorMittal?

--Los mandos intermedios son una pieza clave en nues-
tra estructura. Son el eslabón entre los planes que desarro-

llan nuestra estrategia y la realidad operativa de nuestras 
instalaciones. Yo destacaría su conocimiento y preparación, 
pero también su implicación en los objetivos de nuestra 
empresa que se traduce en una dedicación admirable.

 --ArcelorMittal busca actualmente expertos en IA, 
ciencia de los datos y optimización matemática. ¿No 
están los recién licenciados asturianos suficientemen-
te preparados para satisfacer esa demanda?

--Nuestra compañía, como muchas otras grandes y 
medianas empresas en todo el mundo, se encuentra in-
mersa en un nuevo reto, el de la transformación digital de 
todos sus procesos. Se va a hacer cada vez más necesaria 
la incorporación al mercado laboral de jóvenes titulados 
con formación en este ámbito para ser capaces de afrontar 
esa obligada transformación.

--¿Cómo piensa que habría que preparar a nuestros 
jóvenes para hacer frente a las necesidades reales de 
las empresas? ¿Es posible una mayor colaboración 
Universidad-Empresa?

--Actualmente mantenemos una estrecha colabora-
ción con la Universidad de Oviedo, promoviendo el desarro-
llo de talento vinculado a lo que se denominan las discipli-
nas “STEM” (el acrónimo en inglés de Science, Technology, 
Engineering and Mathematics –Ciencias en general, Tecno-
logía, Ingenierías o Matemáticas), fundamentales para las 
sociedades tecnológicamente avanzadas y vitales para el 
futuro de nuestra empresa. La Cátedra ArcelorMittal de In-
vestigación y Desarrollo, los patrocinios de los premios de 
fin de grado y a los mejores proyectos de fin de carrera o el 
vigente convenio para la realización de prácticas de recién 
titulados en Ingeniería en nuestras instalaciones son algu-
nos ejemplos de esta colaboración, que deseamos mante-
ner y fortalecer en el futuro. ■
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Santiago García Granda (Verdicio, 1955). Catedrático de Química-Física en la Universidad de Oviedo. Licen-
ciado en Química en 1980 y doctorado en 1984, completó su formación académica como becario postdocto-
ral en la Universidad de Nijmegen (Holanda), entre 1985 y 1987, con el profesor Paul T. Beurskens. Especia-
lista en ciencia de materiales, determinación estructural, cristalografía, difracción y cálculos moleculares. 
Ex presidente de la European Crystallographic Association (ECA) donde ha servido desde agosto de 2006,  
ha sido elegido Ordinary Member del Executive Committee de la International Union of Crystallography. Su 
actividad docente ha sido intensa tanto en licenciatura y grado en Química, como en estudios de  master 
y doctorado. También imparte docencia bilingüe, español e inglés, en programas de grado y máster de la 
Universidad de Oviedo y de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Entre mayo de 2008 hasta abril 
de 2012 fue vicerrector de Investigación de la Universidad de Oviedo, y secretario ejecutivo de la Sectorial 
de I+D de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE). Desde mayo de 2016 es rec-
tor de la Universidad de Oviedo.

ideas, valores y 
transparencia

ideas, valores y ideas, valores y 
Ilusión

SANTIAGO GARCÍA GRANDA
RECTOR UNIVERSIDAD DE OVIEDO

Santiago García Granda (Verdicio, 1955). Catedrático de Química-Física en la Universidad de Oviedo. Licen-
ciado en Química en 1980 y doctorado en 1984, completó su formación académica como becario postdocto-
ral en la Universidad de Nijmegen (Holanda), entre 1985 y 1987, con el profesor Paul T. Beurskens. Especia-
lista en ciencia de materiales, determinación estructural, cristalografía, difracción y cálculos moleculares. 
Ex presidente de la European Crystallographic Association (ECA) donde ha servido desde agosto de 2006,  
ha sido elegido Ordinary Member del Executive Committee de la International Union of Crystallography. Su 
actividad docente ha sido intensa tanto en licenciatura y grado en Química, como en estudios de  master 
y doctorado. También imparte docencia bilingüe, español e inglés, en programas de grado y máster de la 
Universidad de Oviedo y de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Entre mayo de 2008 hasta abril 
de 2012 fue vicerrector de Investigación de la Universidad de Oviedo, y secretario ejecutivo de la Sectorial 
de I+D de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE). Desde mayo de 2016 es rec-
tor de la Universidad de Oviedo.
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Se acerca el primer año y medio de su manda-
to al frente del rectorado de la Universidad 
de Oviedo. ¿Qué ha sido lo mejor y lo peor de 
estos meses?

--En este año y medio ha habido cosas muy positivas 
y otras que no lo han sido tanto. Las peores, sin duda, tie-
nen que ver con el fallecimiento de miembros de nuestra 
comunidad universitaria. Al fin y al cabo, eso es lo real-
mente importante ya toda pérdida es dolorosa e irrepara-
ble para una institución como la nuestra, cuyo patrimonio 
más valioso son las personas que la integran. Pero si nos 
referimos estrictamente a la gestión, aunque no hayamos 
podido desarrollar todo lo que nos hubiese gustado, el ba-
lance es muy bueno. Estoy muy satisfecho con el equipo 
de Gobierno que me acompaña y de la sintonía en que 
hemos estado trabajando todos estos meses. Con ilusión, 
con ideas, con valores y, sobre todo, con transparencia, 
algo de lo que nos sentimos especialmente orgullosos. 

En cuanto a medidas conseguidas, podría enumerar 
muchas que me resultan satisfactorias aunque aún no 
sean suficientes. La planificación de las convocatorias de 
estabilización y promoción de profesorado; la presencia 
en el Consejo de Gobierno de las direcciones de los cen-
tros y departamentos; la normalización y la fluidez en las 
relaciones tanto con el estudiantado como con el resto 
del personal que forma la Universidad; la elaboración de 
un Plan Estratégico que es fruto del diálogo y a las apor-
taciones de todo tipo de sectores representativos de la 
sociedad asturiana. 

También es destacable el hecho de haber consegui-
do cerrar un acuerdo de financiación, con el gobierno del 
Principado de Asturias, para los próximos 5 años; la co-
laboración con las empresas a través de las Cátedras de 
empresa o la firma de acuerdos de colaboración con mu-
chos ayuntamientos asturianos. La actividad de la Exten-
sión Universitaria ha incrementado extraordinariamente 
así como los intercambios internacionales Erasmus y de 
convenio. 

Creo que nos hemos esforzado especialmente en 
abrir la Universidad a la ciudadanía porque nuestro deber 
es hacer una universidad comprometida con la sociedad 
que sea más inclusiva, plural, aglutinadora y accesible. 
Pero, con todo, lo más importante ha sido el sosiego y la 
estabilidad que reina en la Universidad, lo que permite 
tener unas condiciones de trabajo atractivas. Obviamen-
te, aún nos queda mucho por hacer pero estos primeros 
pasos creo que van bien encaminados para lograr que la 
Universidad de Oviedo ocupe el lugar que le corresponde 
como única institución pública de enseñanza superior en 
Asturias dedicada tanto a la docencia como a la investiga-
ción y a la transferencia del conocimiento.

--En los últimos meses se ha referido en varias 
ocasiones a su interés, aunque no sea posible exacta-
mente por la inversión que requeriría a la apuesta por 
un campus único, centrado en Oviedo y en las nuevas 
áreas de expansión que se plantean sobre los terre-
ros del Cristo. ¿Eso no resultaría un poco discrimi-
natorio para las disciplinas que se cursan en Mieres 
y otras ingenierías ubicadas en el área de Gijón por 
ejemplo?

--En ningún caso. La posibilidad de organizar un cam-
pus en Oviedo/Uviéu es un deseo largamente soñado por 
la Universidad que parece más cerca de concretarse y 
que redunda en una mejor estructuración, dotación de 
servicios y comunicación de los centros, escuelas y fa-
cultades que ya hay en la ciudad pero en condiciones me-
jorables. El traslado de las instalaciones que a día de hoy 
tenemos dispersas en la ciudad a los terrenos de El Cris-
to, redundaría en una mejora sustancial de nuestra oferta 
en Oviedo/Uviéu pero de ninguna manera perjudicaría al 
estudiantado que cursa sus titulaciones en Mieres y/o Gi-
jón/Xixón, por cuyas necesidades nos preocupamos con 
el mismo interés. Esta reorganización debe complemen-
tarse con una mejor comunicación dentro de la ciudad, 
especialmente con el HUCA y un plan de conexión entre 
los campus de Uviéu-Xixón-Mieres-Avilés. La diferencia 
en todo caso está en que ni en Mieres ni en Gijón/Xixón se 
produce la dispersión que hay en Oviedo/Uviéu, ni tampo-
co es tan clamorosa la necesidad de mejora en cuanto a 
dotación de espacio ni actualización de la infraestructura.

--El ahorro y la eficiencia energética preocupan a 
todos. ¿Cómo y en que medida traslada ambos concep-
tos la Universidad de Oviedo a sus distintas instalacio-
nes? Existe un ambiciosos programa en marcha, no?

--Lograr la mayor eficiencia energética posible es algo 
que nos preocupa, sí. En ese sentido la Universidad está 
actuando en varios ámbitos. Por un lado, en el aislamien-
to térmico de los edificios, lo que repercute en una mejora 
del confort y, a la vez, en una bajada del consumo. El año 
pasado se sustituyó la cubierta y las ventanas del edificio 
Quirós, donde se notó esa mejoría, y en este curso está pre-
visto actual sobre la cubierta de la Escuela Superior de Ma-
rina Civil en Gijón/Xixón así como en parte de las ventanas 
de la Escuela de Ingeniería de Minas, Energía y Materiales.

Por otra parte, trabajamos en la mejora de las insta-
laciones sustituyendo progresivamente las calderas más 
antiguas por otras de mejor rendimiento. Eso se hizo ya en 
el edificio del Rectorado y estamos estudiando ampliar el 
aprovechamiento de la instalación de geotermia de Mieres. 
Asimismo, nuestra intención es instalar válvulas termostá-
ticas, habiendo ya sustituido las de la Escuela de Informá-
tica de Oviedo/Uviéu. Cabe destacar que algunas de estas 
medidas estarán apoyadas por las propuestas aprobadas 
en los Presupuestos Participativos que se pondrán en mar-
cha en 2018.
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--Las grandes empresas buscan expertos en ma-
terias como IA, ciencia de los datos y optimización 
matemática. ¿No están los recién licenciados astu-
rianos suficientemente preparados para satisfacer 
esa demanda?

--Las personas recién egresadas de la Universidad 
de Oviedo lo hacen con una preparación excelente, nun-
ca peor que las de otras universidades. En todo caso, las 
empresas buscan perfiles muy completos donde no solo 
importa la titulación superior, sino que se valoran otras 
aptitudes que van desde la capacitación idiomática a la 
cualificación en todo tipo de estudios de posgrado o el 
manejo de herramientas transversales que tienen que 
ver con una formación que las universidades estamos 
implementando de manera complementaria a las titula-
ciones oficiales pero que es básica. Saber liderar equipos, 
trabajar en grupo, tener habilidades sociales o dominar 
técnicas para una comunicación más eficaz, son valores 
que las empresas buscan y por esa razón todas las uni-
versidades las estamos incorporando a nuestra oferta.
Dicho esto, más allá del perfil que busque el mercado 
laboral, nuestro deber como instituciones de enseñanza 
superior es formar seres humanos con valores y a los que 
les ofrezcamos todo cuanto tenemos a nuestro alcance 
para que puedan realizarse como personas. 

Para lograr estos objetivos tenemos grupos colabo-
rativos de trabajo con empresarios y con el Gobierno de 
Principado de Asturias con el fin de establecer programas 
que permitan atender a las demandas de los empleado-
res; también se está poniendo en marcha el grupo de tra-
bajo que debe definir el plan estratégico de titulaciones de 
la Universidad de Oviedo. 

--¿Es posible una nueva forma de preparar a 
nuestros jóvenes para hacer frente a las necesidades 
reales de la empresa? ¿Cómo fomentar su inserción 
laboral?

--Las universidades debemos trabajar codo con codo 
con ese tejido empresarial para el que estamos formando 
futuros trabajadores y trabajadoras, poniendo en común 
nuestras necesidades e implicándonos en la resolución de 
las mismas. Para ello debemos poner en marcha progra-
mas formativos al tiempo que debemos generar espacios 
donde estudiantes y empresas puedan entrar en contac-
to. Un ejemplo claro de esas comunicación fluida que te-
nemos la obligación de favorecer es el Foro de Empleo 
que desde hace dieciséis años la Universidad de Oviedo 
viene organizando y en el que, en nuestra última edición, 
han participado 101 empresas e instituciones, las cuales 
han recibido los curriculums de nuestro estudiantado 
pero también han colaborado en la impartición de con-
ferencias, talleres, mesas redondas, etc, de gran utilidad 
para el futuro laboral de los y las estudiantes. Cada vez 
tenemos activos más programas de emprendimiendo y 
partnership donde empresas y estudiantes colaboran en 

la formulación de proyectos innovadores.

--A la inversa, el tejido empresarial y productivo 
de la región, quizás no puede permitirse la contrata-
ción de los jóvenes licenciados ¿El éxodo a Madrid u 
otros países de Europa, es inevitable?

--Son muchas las medidas que han de ponerse en 
práctica para facilitar la contratación de las personas 
recién egresadas de la Universidad. La situación actual 
podría mejorarse mucho pero también habría que desmi-
tificar la movilidad de las personas en busca de su futuro 
profesional y personal. Hay que salir en busca de nuevas 
oportunidades y hay que posibilitar que otras personas 
vengan a Asturias. Lo que hay que tratar de impedir es 
que ese flujo sea imperativo porque no tenemos nada 
que ofrecer. Eso sería lo verdaderamente dramático. So-
bre todo, porque es perfectamente evitable haciendo una 
planificación ambiciosa de la especialización de nuestro 
tejido productivo.  

--¿Se contempla, a medio plazo la puesta en marcha 
de nuevas titulaciones? ¿Y de Master de PostGrado?

--Acabamos de aprobar el Grado en Ingeniería de 
Organización Industrial, tenemos grupos trabajando en 
Criminología y en Ciencias del Deporte, una propuesta de 
Doble Grado en Matemáticas e Informática . El grupo de 
trabajo de titulaciones deberá desarrollar el mapa estra-
tégico de futuras titulaciones de la Universidad de Oviedo.

“SOMOS LA ÚNICA 
INSTITUCIÓN DE 
ENSEÑANZA SUPERIOR 
DE ASTURIAS Y SOMOS, 
SIN LUGAR A DUDAS, 
EL PRINCIPAL MOTOR 
DE DESARROLLO DE LA 
MISMA”.
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--¿Cómo son actualmente las relaciones del rec-
torado con Escuela Politécnica de Mieres (EPM) que 
tiene sus orígenes en 1855 en la antigua Escuela de 
Capataces de Minas?

--Las relaciones son excelentes. La escuela tiene una 
gran vitalidad y muchas iniciativas para mejorar el atracti-
vo del campus. Nuestro apoyo al campus es incondicional 
y juntos lograremos superar a medio plazo las dificulta-
des actuales para la plena utilización de las magníficas 
instalaciones del campus.

--¿Qué le diría a un joven que inicie el próximo cur-
so sus estudios de Grado en Ingeniería de los Recur-
sos Mineros y Energéticos? ¿A qué puede aspirar des-
de la formación que recibirá en el campus mierense?.

--Le diría, como a cualquier persona que toma una 
decisión tan definitiva en su vida, que se informe acerca 
de la titulación que ha escogido y que asuma ese reto con 
ilusión, sabiendo que va a realizar un gran esfuerzo pero 
que este tendrá su recompensa. Que se plantee cuáles 
son sus capacidades y hasta qué punto está dispuesto 
a trabajar por mejorarlas y por adquirir cuantos conoci-
mientos complementarios puedan hacer de su perfil el 
más completo posible. Como le explicarán si así lo desea 
tanto en el Centro de Orientación e Información al Estu-
diante, o en el propio centro, la Ingeniería de los Recur-
sos Mineros y Energéticos es un una rama de grandes 
posibilidades. Desde la proyección y organización de tra-
bajos para la extracción de minerales, hasta la formación 
para su utilización directa y su transformación. Permite 
la investigación del subsuelo en búsqueda de minerales, 
el estudio de las perforaciones y voladuras así como las 
excavaciones a cielo abierto, además de la realización de 
estudios geológicos, geotécnicos y topográficos. Es de-
cir, este grado le cualificará para desempeñar diferentes 
labores, que deberá escoger en virtud de su querencia y 
de sus aptitudes. Lo que yo le recomendaría es que se 
deje guiar por su vocación, ya que solo cuando una per-
sona hace lo que realmente le gusta está en disposición 
de dar lo mejor de sí, efectuando todo tipo de sacrificios 
pero logrando destacar entre los demás. 

--Siempre se habla de una mayor colaboración 
Universidad-Empresa? Cuales son las posibilidades 
reales?

--Las posibilidades son todas. En la línea de lo que 
le decía en una pregunta anterior, esa colaboración es-
trecha entre Universidad y empresa es un objetivo prio-
ritario para nuestra institución, quien debe atender a las 
necesidades del mercado pero también a las deman-
das de nuestro estudiantado. En ese sentido, debemos 
mejorar continuamente nuestra oferta de posgrado y 
nuestros títulos propios. Pero, además de la docencia, la 
Universidad también ha de colaborar desde el resto de 
sus facetas. Por ejemplo la investigadora porque no hay 

que olvidar que la Universidad de Oviedo desarrolla el 
80% del I+D+i que se produce en Asturias, y para lo cual 
cuenta con los equipamientos necesarios para transfe-
rir el conocimiento hacia un tejido productivo con el que 
mantiene contratos y acuerdos para poder desarrollar 
proyectos de investigación punteros. No hay que olvidar 
tampoco los dos clústeres especializados en Energía, 
Medioambiente y Cambio Climático, y Biomedicina y Sa-
lud, que lidera nuestra Universidad y que están conec-
tados con los parques tecnológicos y la red sanitaria. 
Igualmente, la investigación en Humanidades y Ciencias 
Sociales es de un altísimo nivel y con un potencial de 
crecimiento enorme. Las prácticas en empresas para 
nuestro estudiantado y las cátedras de empresa, son 
fruto de un estrecho trabajo de colaboración con el tejido 
productivo, en un intercambio de experiencias y conoci-
miento que nos enriquece a todos y que, especialmente, 
redunda en el desarrollo de una Asturias que nos nece-
sita más que nunca. 

--Igualmente, se comenta que la financiación 
privada ayudaría a solventar las dificultades finan-
cieras de la Universidad, pero parece que nunca se 
alcanzan resultados notables. ¿De qué depende?

--Hoy por hoy las universidades públicas necesita-
mos tanto de la inversión pública como de la privada. 
Por un lado, debemos garantizar que cumplimos con 
nuestro deber de servicio público, y eso se traduce en 
que debemos favorecer que toda persona pueda acce-
der a una titulación superior sea cual sea su capacidad 
económica. Debemos lograr que el estudiantado realice 
como único esfuerzo el intelectual, y eso implica asumir 
una serie de gastos que anualmente suponen una cifra 
elevada pero necesaria. Al mismo tiempo, mantener una 
oferta atractiva de títulos e impartirla en buenas condi-
ciones, también supone una inversión continua, como lo 
es la dotación de recursos para poder desarrollar una 
excelente labor investigadora. 

Nuestra institución se esfuerza por obtener cuantos re-
cursos le son accesibles, tanto de la financiación privada, 
a través de convenios y acuerdos de colaboración de todo 
tipo, como de la financiación pública. No en vano somos la 
única institución de enseñanza superior de Asturias y so-
mos, sin lugar a dudas, el principal motor de desarrollo de 
la misma. Por ello, no podemos menos que pedir a las ad-
ministraciones públicas que se comprometan, implicándo-
se a la hora de invertir en esta Universidad, que es el único 
futuro de nuestra comunidad autónoma. La gran asignatu-
ra pendiente, que nos distingue de las universidades anglo-
sajonas, son los cauces de las donaciones privadas, para lo 
que necesitamos urgentemente una ley de mecenazgo a 
nivel nacional. Es muy importante lograr la comunicación 
fluida, que existe en otros países, entre la universidad y el 
tejido empresarial; en eso estamos empeñados, por esa ra-
zón, entre otras, se ha creado un Vicerrectorado de Acción 
Transversal y Colaboración con la Empresa. ■
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MÁSTER OFICIAL 
UNIVERSITARIO

EN PREVENCIÓN DE 
RIESGOS LABORALES

 ESCUELA PRÁCTICA DE INGENIERÍA®

E.P.I.
FORMACIÓN 2017

“Te damos las herramientas que necesitas  
para tu desarrollo profesional”

Incluye las tres especialidades: Seguridad en el 
Trabajo, Higiene Industrial y Ergonomía 60ECTS

LE OFRECEMOS…

• Precios especiales para alumnos de la Universidad de Oviedo, para colegiados desempleados y 
para inscripciones en más de un curso.

• Cursos subvencionados por la Fundación Tripartita.

• Más de 20 años de experiencia en formación de ingenieros. Cuenta con un equipo docente de 
profesionales de prestigio. 

• Acceso a ofertas de empleo

• Satisfacción de nuestros clientes. Contamos con certificación de Calidad ISO9001

• Formación y apoyo presencial. Realización de proyectos reales

• Los cursos son eminentemente prácticos.

DIRIGIDO A…

Estudiantes, ingenieros y profesionales que quieran presentar proyectos, tener soltura en vocabu-
lario específico y analizar y realizar informes técnicos.
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 ESCUELA PRÁCTICA DE INGENIERÍA®

FORMACIÓN 2017

• Proyectos de Calefacción y Gas
• Proyectos de Explosivos 
• Memorias de Instalaciones Térmicas
• Boletines y Proyectos Eléctricos de Baja Tensión
• Atmósferas Explosivas
• Nueva Norma ISO 9001:2015 de Calidad

El colegio Ofi cial de Graduados e Ingenieros 
Técnicos de Minas y Energía del Principado 
de Asturias está autorizado, como entidad 
externa de formación prevista por la Ins-
trucción Técnica Complementaria 8, Espe-
cifi cación Técnica Nº 8.01 “Requisitos de las 
entidades para desarrollar actividades forma-
tivas para la obtención del carné de artillero o 
auxiliar de artillero”, para la impartición de los 
cursos siguientes:

MAS INFORMACIÓN
Caveda, 14-1º 33002 Oviedo
Tfno.: 985 217 747
correo@colminas.es • www.colminas.com

ORGANIZA:

• Curso teórico-práctico de artillero básico, según 
programa establecido en el apartado 6.2 de la ITC núme-
ro 8 del Reglamento de Explosivos.
• Curso teórico de artillero especializado para una o 
varias especialidades, según programa establecido en 
el apartado 6.3 de la ITC número 8 del Reglamento de 
Explosivos.
• Curso teórico de auxiliar de artillero, según progra-
ma establecido en el apartado 8.3 de la ITC número 8 del 
Reglamento de Explosivos.

• Nueva Norma ISO 1401:2015 de Medio Ambiente
• Auditor Interno de Calidad y Medio ambiente
• Patologías en Edifi cación
• Curso Ofi cial de Piloto Avanzado de RPAS (Drones)
• Curso online de Estabilidad de Taludes

CURSOS DE FORMACIÓN

NOVEDADES EN FORMACIÓN

La formación en el RD 130/2017:                         
El Carnet de Artillero
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 DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN

· Alejandro Sierra García. Licenciado en Ciencias 
Geológicas e Ingeniero Geólogo por la Universidad de 
Oviedo.

· Susana González Pérez. Licenciada en Ciencias 
Geológicas e Ingeniero Geólogo por la Universidad de 
Oviedo.

El objeto del curso es proporcionar a los alumnos los 
conocimientos requeridos para la modelización de es-
tabilidad de taludes con el programa Slide v5.0. Este 
programa es uno de los más potentes que existen en el 
mercado y su uso está generalizado en todo el mundo, lo 
que permite al alumno obtener un conocimiento de una 
herramienta reconocida y ampliamente utilizada en el 
sector.

Su estructura online permite que este esfuerzo sea com-
patible con el desempeño de otras actividades y la par-
ticipación de alumnado de diferentes países de la comu-
nidad de habla hispana, facultando también la libertad 
de horarios. El alumno puede establecer su propia pro-
gramación para que ésta se ajuste a las necesidades y 
posibilidades personales.  

Esta dirigido a Ingenieros, geólogos, y arquitectos, así 
como alumnos de los últimos cursos de dichas titulacio-
nes que quieran desarrollar su especialización profesio-
nal en el campo de la geotecnia.

Su duración será aproximadamente de 50 horas lectivas 
repartidas en 7 módulos con un total de 15 unidades te-
máticas, en donde se incluye un manual del programa. 
Además, el último módulo se compone de una serie de 
ejercicios en donde se ponen en práctica los conocimien-
tos adquiridos en los módulos previos.

 FECHAS DE REALIZACIÓN

Del lunes 11 de Diciembre de 2017 al lunes 5 de Febrero 
de 2018.

 PROGRAMA

Módulo 1. Introducción.
Objetivo: Familiarizar al alumno con el programa, sus 
características y capacidades.

Módulo 2. Aspectos básicos de la modelización.
Objetivo: Realización de casos sencillos de modelización 
donde se introducen aspectos usuales como el tipo de 
superfi cies a buscar, el establecimiento de propiedades 
de los materiales, la presencia de niveles freáticos o el 
efecto de la aplicación de cargas.

Módulo 3. Tipos de búsqueda de superfi cies.
Objetivo: Búsqueda de superfi cies de deslizamiento no 
circulares o compuestas.

Módulo 4. Análisis de agua y elementos de soporte.
Objetivo: Análisis del comportamiento del agua en el 
terreno y su efecto en la estabilidad de un talud. Forma 
de introducir elementos de soporte o refuerzo en taludes 
que presenten inestabilidad.

Módulo 5. Análisis estadísticos.
Objetivo: Aspectos estadísticos de los análisis de estabi-
lidad.

Módulo 6. Casos particulares.
Objetivo: Análisis de casos particulares.

Módulo 7. Ejercicios.
Objetivo: Resolución de ejercicios para poner en práctica 
los conocimientos adquiridos en los módulos previos.

con SLIDE v5.0

Estabilidad 
de Taludes

CURSO ONLINE

Para la realización del curso se requiere una matrícula mínima de 10 alumnos. Si no se alcanza el número mínimo de inscripciones 
72 horas antes del inicio del curso el COLMINAS se reserva el derecho de cancelarlo reintegrando las matrículas ya abonadas.



Un desfile de gaiteros y mineros -trabajadores en activo, prejubilados, 
jubilados, hijos de fallecidos en accidente y mineros de León- que, a 
los sones de Santa Bárbara Bendita,  fueron encendiendo luces ante 
las estelas de los fallecidos cerró un acto marcado por la emotividad.

Nuberu, Marisa Valle Roso, Anabel Santiago, Héctor Braga, Natalia 
Vázquez, la Orquesta de Cámara de Siero, Maxi Rodríguez, Vanessa 
Gutiérrez, Alberto Rodríguez y Pachi Poncela, además del Coro 
Santiaguín, el Coro Minero de Turón y el coro San Martín de Sotrondio, 
y la banda “Gaiteros del carbón” completaron el cartel del evento.

CINCUENTA ANIVERSARIO DE HUNOSA

Más de dos mil personas 
llenaron el Pozo Sotón 
para rendir tributo a los 

mineros muertos en 
accidente

REPORTAJE
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El Entrego, 4 de noviembre de 2017

Más de 2.000 personas se dieron cita en el Pozo 
Sotón en la noche del viernes para rendir tri-
buto a la memoria de los más de cuatro mil 
mineros fallecidos en Asturias en accidente 

de trabajo. El evento, impulsado por HUNOSA dentro de 
su cincuenta aniversario como empresa, incluyó  música, 
poesía, prosa, mapeado de luz en los castilletes y una 
performance en la que participó un grupo de gaiteros y 
otro de mineros y mineras en el que están representados 
los principales colectivos del sector: hijos de mineros fa-
llecidos en accidente, personal en activo, prejubilados, 
jubilados y mineros de la vecina provincia de León.

El cartel del evento, “En memoria de nuestros mi-
neros”, estuvo integrado por Nuberu, Marisa Valle Roso, 
Anabel Santiago, Héctor Braga, Natalia Vázquez, la Or-
questa de Cámara de Siero, Maxi Rodríguez, Vanessa Gu-
tiérrez, Alberto Rodríguez y Pachi Poncela, además del 
Coro Santiaguín, el Coro Minero de Turón y el coro San 
Martín de Sotrondio, y la banda “Gaiteros del carbón”. Y, 
junto al numeroso público, representantes políticos de 
todos los partidos, diputados, senadores; representantes 
de la patronal, personalidades de la Cultura, líderes del 
tejido asociativo, etc. 

Entre otros contenidos, hubo textos de William 
Wordsworth otros de Armando Palacio Valdés que, en 
este caso, se oyeron, grabados, en la misma voz del au-
tor. La Orquesta de Cámara de Siero, que puso música 
a todo el evento, abrió con un fragmento de la partitura 
Nife, compuesta en 1995 por el cubano Flores Chaviano 
tras el año trágico que había vivido la minería asturiana, 
que registró 33 fallecidos en diversos accidentes labora-
les. Chaviano compuso entonces ese réquiem por los mi-
neros. “Pocos vivieron tan cerca de la muerte como 
los vecinos de las cuencas mineras cuando los tajos 
bullían de actividad. Siempre había un niño sin padre 
en la escuela, mujeres de apodo viuda de... y un turu-
llu que, a menudo, sonaba a malas noticias”, narraba 
la voz en off del periodista Pachi Poncela, que condujo el 
acto de tributo a todos los que un día no salieron al re-
levo y, también, a los que quedaron arriba esperándoles 
para siempre.

Luces, color, palabras y canciones desgarradas 
en la plaza del Pozo Sotón. Participaron 187 artis-
tas, todos con un propósito que resumieron algunos 
de los participantes: “No olvidemos la memoria por-
que sin memoria quedamos sin identidad”, señaló 
un emocionado Chus Pedro, o “sólo el recuerdo nos 
permite detener el tiempo”, comentaba más tarde 
Anabel Santiago al valorar la actuación en redes 
sociales.

“LA ORQUESTA DE CÁMARA 
DE SIERO, QUE PUSO MÚSICA 
A TODO EL EVENTO, ABRIÓ 
CON UN FRAGMENTO DE LA 
PARTITURA NIFE, COMPUESTA 
EN 1995 POR EL CUBANO 
FLORES CHAVIANO”.
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“Dicen que en la casa de los mineros, no debería 
de haber teléfonos. Porque una llamada a deshora 
hace temblar las piernas de todos los que allí viven, 
incluso años después de que el trabajador haya sa-
lido del tajo”, continuaba el relato de Poncela. Historias 
narradas con el corazón encogido entre el público, y tam-
bién sobre el escenario. Como el testimonio de la poetisa 
Vanessa Gutiérrez. Su casa de la infancia no tenía teléfo-
no, pero hasta allí llegó la noticia de que su padre había 
muerto en la mina. Afortunadamente, fue una confusión, 
recordó antes de tener palabras para las mujeres de la 
mina: “Llavanderes, carboneres, enfermeres o tele-
fonistes que glayaron po la igualdá. Tantos nomes 
tantes veces silenciaos”.

Los artistas fueron desfilando por el escenario. Nu-
beru, que cantaron “La mula torda”, canción que narra 
una historia que tiene como escenario el Pozo Sotón; 
“Compañeru, dame tira” y “Chalaneru”, esta acompaña-
dos por el coro del público. “Menudo coro tenemos hoy, 
eh, Manuel”, le dijo a su compañero Penayos, a la gui-
tarra.  Marisa Valle Roso y Natalia Vázquez se atrevie-
ron con Víctor Manuel y repasaron “En la planta 14”, la 
primera, y “El abuelo Víctor”, la segunda en una versión 
cercana a la tonada popular. Las voces de Héctor Braga, 
profesor y músico de carrera con una formación y un ha-
cer espléndido, además del Coro Santiaguín, con un solo 
de José Manuel Granda que encandiló al público, el Coro 
Minero de Turón y el coro San Martín de Sotrondio dieron 
magia una noche que, pese a que llovía en toda Asturias, 
en Sotón alejó a las nubes para que luciera una enorme 
luna casi llena.

El actor y director de cine y teatro Maxi Rodríguez 
y el actor y presentador Alberto Rodríguez, ambos del 
concejo de Mieres, tiraron de sabor agridulce en sus 
monólogos para arrancar risas y lágrimas a los asisten-
tes. Hablaron de las eternas toallas de HUNOSA, de lo 
“grandonos” que son los mineros y también de como la 
mina permitió que “los hijos de los pobres pudieran 
estudiar” o de como de “guajes” no eran conscientes de 
que sus abuelos se ahogaban por la silicosis, provocada 
por décadas de trabajo en el tajo, en un sofá de casa. 
“Éramos guajes tontos que sólo veían la televisión”, 
señaló Alberto Rodríguez. “Siempre nos quedará la toa-
lla de HUNOSA aunque sea para secarnos las lágrimas”, 
añadió Maxi Rodríguez.

Estaba previsto que un desfile de gaiteros, la ban-
da “Gaiteros del carbón”, y de mineros –estos últimos, 
un grupo integrado por trabajadores en activo, preju-
bilados, jubilados, hijos de fallecidos en accidente y 
mineros de León- que, a los sones de Santa Bárbara 
Bendita,  que caminaban encendiendo unas pequeñas 
luces led ante las estelas de los fallecidos, cerrara un 
acto que había arrancado con un minuto de silencio. 
Sin embargo, un espontáneo inició un “Asturias patria 
querida” que rápidamente fue seguido por todos los 

artistas y todo el público, que permanecía en pie des-
de que se había levantado para sumarse a la interpre-
tación del “Santa Bárbara bendita”, himno minero por 
excelencia.

El acto de homenaje a los mineros fallecidos fue el 
evento de más relieve organizado por HUNOSA con mo-
tivo de su medio siglo de vida. HUNOSA es una empresa 
del Grupo SEPI, un holding empresarial que abarca un 
total de 15 empresas públicas participadas de forma 
directa y mayoritaria, con una plantilla de casi 73.000 
profesionales. También es accionista de la Corporación 
Radiotelevisión Española (RTVE), tiene una fundación 
pública tutelada y participaciones directas minoritarias 
en otras nueve empresas e indirectas en más de cien so-
ciedades. ■

“ LUCES, COLOR, 
PALABRAS Y 
CANCIONES 
DESGARRADAS 
EN LA PLAZA 
DEL POZO SOTÓN 
EN EL QUE 
PARTICIPARON 187 
ARTISTAS”.
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Sobre transiciones
energéticas:

El Energiewende

L
a transición energética en Alemania es un fenómeno para el que se acuñó 
el término Energiewende y se remonta al año 2010, en el que aparece 
formalmente el término Energy concept. Sin embargo, sus orígenes se 
encuentran años atrás. El Energiewende parece que fue planteado por 

primera vez por el Instituto de Ecología Aplicada de Alemania (Öko-Institut), en 
un estudio realizado en 1980.

Desde el punto de vista político, no se puede entender el Energiewende sin re-
cordar que en las elecciones de 1983 los verdes obtuvieron representación par-
lamentaria por primera vez (con un 5,7% de los votos y 28 escaños) y que, en 
1998 y también en el año 2002, formaron gobiernos de coalición con los social-
demócratas, el SPD, de Gerhard Schröder1. No en vano, en el periodo 1998-2002 
las renovables se vieron favorecidas por la entrada de los verdes en el Gobierno 
y, en dicho periodo, se promulgó la Ley de Energías Renovables (EEG) (2000) y 
la primera ley para el cierre, en 32 años, de las centrales nucleares.

Es oportuno señalar que conceptos que hoy están en las realidades sociales o 
energéticas, con un mayor o menor grado de implantación, como la democratiza-
ción de la energía o los prosumidores, son atribuibles también, al menos en parte, 
al pensamiento de los verdes. En este sentido, el Energiewende presenta muchas 
más facetas y es muy ambicioso. No obstante, en este documento se tratan solo 
algunos aspectos, en particular, aquellos relativos al ámbito eléctrico2. 

Sobre transiciones energéticas

Antes de proseguir, conviene añadir otras referencias al concepto de transición 
energética. Hoy estas palabras tienen varias interpretaciones, según quien las 
utilice. Para algunos es la búsqueda intencionada de una economía con un bajo 
consumo de energía, para otros una generación prácticamente solo con reno-
vables. Hay también quien entiende que es la transformación del transporte de 
pasajeros y mercancías hacia uno sin emisiones (de CO2, NOx y partículas) y 
hay quien lo considera una oportunidad de desarrollo industrial en tecnologías 
limpias con la creación de los puestos de trabajo asociados.

ELOY ÁLVAREZ 
PELEGRY

Director Cátedra de 
Energía de Orkestra. 
Universidad de Deusto
Académico de Número 
de la Real Academia de 
Ingeniería

Doctor Ingeniero de Minas 
por la ETSI Minas de Madrid, 
licenciado en Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales 
por la UCM y diplomado en 
Business Studies por Lon-
don School of Economics. 
Es director de la Cátedra de 
Energía de Orkestra Insti-
tuto Vasco de Competiti-
vidad, Fundación Deusto y 
Acadéico de la Real Acade-
mia de Ingeniería. Comenzó 
en 1976 su trayectoria pro-
fesional en Electra de Vies-
go, y posteriormente traba-
jó en Enagás y en Carbones 
de Importación. De 1989 a 
2009 ocupó puestos eje-
cutivos en el Grupo Unión 
Fenosa, donde fue director 
Medioambiente e I+D y de 
Planificació y Control; así 
como secretario general 
de Unión Fenosa Gas. Ha 
sido profesor asociado en 
la ETSI Minas de Madrid y 
en la UCM, y director acadé-
mico del Club Español de la 
Energía. Ha publicado más 
de 80 artículos, varios libros 
y realizado más de 100 pre-
sentaciones públicas.

1 Una descripción detallada de los aspecto políticos puede verse en Álvarez y Ortiz (2016).

2 Un examen amplio de los objetivos del Energiewende, incluyendo el análisis de la estructura 
energética en Alemania y las relaciones de la política energética e industrial puede verse en 
Álvarez y Ortiz (2016).

CICLO DE CONFERENCIAS: 29 DE NOVIEMBRE DE 2017
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En todas estas interpretaciones, que no son exhaus-
tivas, subyace un sentido de fi nalidad que, a mi en-
tender, es un rasgo distintivo que no debemos perder 
de vista, ya que es esencial cómo defi namos el ob-
jetivo, o los objetivos últimos de lo que se pretende 
(i.e. disminuir los gases de efecto invernadero [GEI], 
o promocionar las renovables, o disminuir el uso de 
algunos combustibles como el carbón).

Además, esta incorporación de la fi nalidad, de pro-
pósito o de objetivos, puede decirse que es nueva, en 
el sentido de que, si bien ha habido históricamente 
transiciones energéticas; las que se han estudiado no 
parecen haber tenido un sentido de fi nalidad,  o un 
objetivo defi nido con anterioridad o ex-ante.

Smil, V. (2010) ha estudiado tanto las transiciones 
energéticas globales como las de varios países, y 
ha examinado, igualmente, las transiciones que pro-
bablemente nos esperan a futuro. En las primeras, 
las globales, distingue las que fueron llevando de 
la biomasa al carbón o a los hidrocarburos, al igual 
que examina la evolución de la producción de estas 
energías en diferentes países del mundo. Utilizando 
los gráfi cos de Fisher-Pry3 puede afi rmarse que en el 
periodo 1800-2010 la biomasa ha disminuido su cuo-
ta, pero no ha desaparecido, del mismo modo que el 
carbón, cuya cuota evoluciona pero mantiene porcen-
tajes importantes. El petróleo hace su aparición en el 
siglo XIX y posteriormente, hacia fi nales de ese siglo, 
se incorpora el gas natural y, ya en los años sesenta 
del siglo XX, la energía nuclear. Todas las energías 
presentan variaciones pero, una vez que están, per-
manecen aunque, eso sí, con cuotas variables, obser-
vándose una cierta estabilización a partir de 1970.

GRÁFICO 1 
Evolución de las transiciones en energías primarias 

1800-2010

Fuente: Smil, V. (2010)

El examen de países individuales (Reino Unido, Fran-
cia, Holanda, EE.UU., Japón y China) revela una gran 
diversidad en las pautas de evolución de las diferentes 
energías y, por tanto, más que responder a modelos o 
evoluciones comunes, cada país ha desarrollado una 
combinación de energías primarias con ritmos o tasas 
bien de crecimiento o de disminución específi cas en 
cada caso.

De lo anterior, se desprende que, por transición ener-
gética se puede entender el cambio en la composición (o 
estructura) de energía primaria, y que esta estructura se 
“mueve” a ritmos cuya unidad de medida es más bien las 
décadas o las “generaciones” que el año, y que cada país 
sigue su pauta o tiene su evolución propia.

Energiewende. Objetivos, situación y 
perspectivas

Los objetivos del Energiewende se sustentan en dos 
pilares básicos, a saber: el incremento de renovables y 
una mayor efi ciencia energética. A ello hay que añadir la 
reducción de emisiones de gases de efecto invernadero. 
Además se incluye el cierre de las centrales nucleares, 
que tiene implicaciones de gran trascendencia.

La situación de los diferentes objetivos en el años 
2015, respecto a los años base considerados (1990, 
2005 y 2008), para los años 2020, 2030, 2040 y 2050 
puede verse en la tabla siguiente. Hay que resaltar que 
los objetivos de renovables y efi ciencia energética se 
aplican no solo a la generación de electricidad, sino tam-
bién en otros sectores.

TABLA 1
Situación de los objetivos del Energiewende en 2015

Nota: los objetivos se refi eren al mínimo a alcanzar en la fecha se-
ñalada. El objetivo de generación eléctrica renovable es sobre el 
consumo bruto de electricidad.

Fuente: (Álvarez et. al. 2017) a partir de (BMWi, 2016b).

3 En el gráfi co 1, “f” representa el porcentaje de utilización. Para 
más información sobre el análisis Fisher Pry, ver Walk, S.R. (2012). 
Quantitative Technology Forecasting Techniques. http://cdn.inte-
chopen.com/pdfs/35183.pdf 
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En el ámbito eléctrico, la evolución, desde el año 
1990 hasta 2016, en términos de potencia y producción 
puede verse en los gráfi cos siguientes. Las cifras en la 
parte derecha de cada gráfi co representan el mix de po-
tencia y de generación en el año 2016.

 GRÁFICO 2
 Evolución de la potencia instalada y de la generación de 

electricidad en Alemania por tipo de energías 

Nota 1: no se incluyen datos de otras fuentes, renovables (residuos, 
geotermia) y no renovables (derivados y residuos industriales). La 
hidráulica no incluye almacenamiento de bombeo, que en 2016 su-
ponía 9,3 GW.

Nota 2: los porcentajes corresponden al año 2016.

Fuente: (Álvarez et. al. 2017)  a partir de (Fraunhofer ISE, 2017) y de 
(AG Energiebilanzen e.V., 2017).

Se observa que la relación renovable/no renovable, 
en 2016, fue de 30/70. En España dicho año la relación 
era 41/59. Si consideramos la relación de la generación 
eléctrica no emisora de CO2 respecto a la emisora de 
CO2 en Alemania fue de 43/57, mientras que en España 
fue de 64/36.

Conviene señalar que la evolución de la producción 
por tecnologías no es ajena a la de los costes variables. 
Una estimación4 pone de relieve los menores costes va-
riables del lignito y la hulla, respecto al gas natural.

A futuro, si bien los objetivos de la transición apun-
tan, como se ha visto, a una reducción de la demanda 
de electricidad del 10% en 2020 y del 25% en 2050 (ver 
tabla 1), las previsiones o estimaciones no apuntan en 
esa dirección, como se pone de manifi esto el gráfi co si-
guiente.

 GRÁFICO 3 
Previsión de la evolución de la generación eléctrica en 

Alemania en 2000-2050

Nota 1: los “objetivos de no renovable” se obtienen por diferencia 
con los porcentajes de objetivos de renovables. Esto es 65% en 
2020, 50% en 2030, 35% en 2040 y 20% en 2050 (ver tabla 1). 

Nota 2: la demanda es la considerada por Capros y el objetivo de 
demanda es el dado por el Gobierno alemán.

Fuente: (Álvarez et. al. 2017) a partir de (Capros et al., 2016).

4 Las hipótesis están especifi cadas en Álvarez et al. (2017)
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En este gráfi co puede apreciarse cómo, si bien, in-
cluso en los objetivos del Energiewende en el año 2030, 
2040 y 2050, se contempla una cierta producción de 
carbón, las estimaciones señalan un volumen superior 
al deseable por el Energiewende5.

A futuro, teniendo en cuenta el tamaño del sistema 
eléctrico alemán y los objetivos de penetración de re-
novables establecidos, los incrementos esperados en 
valores absolutos de potencia eólica y fotovoltaica des-
de el año 2015 hasta el año 2030 son muy importantes 
(de 49 GW a 74 GW en eólica y de 39 GW a 66 GW en 
fotovoltaica). También hay que destacar el objetivo de 6 
GW en almacenamiento eléctrico en el año 2030. Por su 
parte, es previsible que la biomasa tome un papel más 
relevante como energía de respaldo, permitiendo des-
plazarla a otros usos energéticos (calefacción y refrige-
ración y transporte).

En este desarrollo, el sistema de feed-in-tariffs para 
la promoción de renovables y el sistema de subastas 
que ha sustituido parcialmente el anterior, jugarán un 
papel importante.

¿Qué consecuencias está teniendo la transición 
energética en Alemania y qué se puede esperar, con la 
información disponible, sobre el cumplimiento para el 
año 2020 de ciertos objetivos?

Puede decirse que el objetivo de renovables en genera-
ción para el año 2020 se logrará6. Lo que parece difícil 

de cumplir es el objetivo de reducción de emisiones to-
tales de CO2, como se puede ver en el gráfi co siguien-
te y, como ratifi ca el Ministerio alemán de Economía y 
Energía en el quinto informe de seguimiento (Federal 
Ministry for Economic Affairs and Energy, 2016).

GRAFICO 4
Emisiones totales de GEI en Alemania (en millones de 

toneladas de CO2eq)

Nota 1: no se incluye LULUCF (uso del terreno, cambios en el mis-
mo o silvicultura), pero sí la aviación internacional.

Nota 2: Las emisiones totales de GEI en 2016 aumentaron en 8 Mt 
CO2eq respecto a 2015. (Graichen et al., 2017).

Fuente: (Álvarez et. al. 2017)  a partir de datos de Eurostat.

La transición también está poniendo de relieve la 
gran difi cultad para lograr objetivos en el transporte (re-
novables, electrifi cación), así como la ya citada reduc-
ción de emisiones, en tanto se considera que hay que 
realizar grandes esfuerzos adicionales y ejecutar el Plan 
de Acción Nacional en Efi ciencia Energética7.

¡ Descuento 
especial 

para todos los 

Pol. Ind. Vega de Arriba 15-17
33600 MIERES ASTURIAS
985 462 706
 administracion@autoruedasriestra.com

Carretera General, 198
24227 VALDELAFUENTE LEÓN

987 268 394
leon@autoruedasriestra.com

www.autoruedasriestra.com

COLEGIADOS: 
10% EXTRA!

COLEGIADOS: 
10% EXTRA!

6 Piénsese, en cualquier caso, que es del 35%, y que en España se 
está en el 41% en 2016 y en el 64%, cuando se incluye la nuclear, 
que no emite CO2.

5 No se incluye aquí, por motivos de espacio, las referencias al pa-
pel de las centrales de lignito en la reserva climática, que se puede 
ver en Álvarez, E. et al (2017).

7 Al respecto ver (BMWi, 2016b).
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Algunas implicaciones

Varias son las consecuencias de esta transición, pero 
aquí se van a destacar dos que ya son notables. La pri-
mera es el incremento de costes de la energía eléctrica, 
y ello, no porque los precios de electricidad en el mer-
cado mayorista se hayan incrementado, que más bien 
han disminuido, sino por el incremento de las tasas y 
recargos, como los que apoyan el despliegue de renova-
bles (EEG Umlage).

Esto ha llevado a un aumento continuado de los pre-
cios, tanto para el consumidor doméstico como para el 
industrial, como se puede ver en los gráfi cos siguientes.

GRÁFICO 5
Evolución por componentes del precio de la electrici-

dad para un hogar alemán cuyo consumo anual sea de 
3,5 MWh

Fuente: (Álvarez et. al. 2017)  a partir de (BDEW, 2017a).

GRÁFICO 6
Precio de la electricidad por componentes para un 

consumidor industrial alemán con consumo anual de 
160-2.000 MWh

Fuente: (Álvarez et. al. 2017)  a partir de (BDEW, 2017a).

Ahora bien, es importante también señalar que las 
empresas alemanas intensivas en consumo de energía 
eléctrica tienen importantes exenciones en el pago de la 
tasa EEG de renovables, tal como se refl eja en la tabla 
siguiente.

TABLA 2
Descuento en la Tasa EEG para empresas 

según la EEG 2017

 
Nota 1: en caso de confl icto, el pago mínimo se antepone al 
máximo.

Fuente: (Álvarez et. al. 2017)

La segunda consecuencia notable es que, como con-
secuencia de los profundos cambios del Energiewende, 
no siendo el menos importante el cierre nuclear, las 
grandes empresas eléctricas alemanas han iniciado en 
el año 2014, y puesto en marcha en 2016, profundos 
cambios en sus estrategias empresariales, reaccionan-
do también así a una sistemática y continuada caída del 
valor de sus acciones y por ello de su valor de mercado 
en bolsa.

Así, tanto E.ON como RWE han reestructurado sus 
actividades separando lo convencional (i.e. carbón, gas, 
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8 Al respecto puede verse (Álvarez et. al. 2017).

nuclear en este caso hasta el cierre) de las actividades 
de renovables, redes eléctricas y mercados minoristas, 
que se ven, estas últimas, como las actividades con más 
futuro.

En cuanto a la actividad de redes se espera que ex-
perimente un profundo proceso de transformación, no 
solo por los desarrollos asociados a las redes inteli-
gentes, sino también por las importantes necesidades 
de expansión y de nuevas redes, tanto en distribución, 
como en transporte en alta tensión, despliegue que en 
este último caso va con considerable retraso.

Las dos implicaciones anteriores no agotan el con-
junto de las repercusiones que el Energiewende está 
teniendo y tendrá sobre la energía, la industria y la 
economía en Alemania. Así, en el ámbito eléctrico por 
ejemplo, hay que señalar el desarrollo de reservas de 
(de red, climática y de capacidad) para garantizar la se-
guridad de suministro. Asimismo hay que considerar los 
cambios propuestos en la reforma del mercado eléctri-
co y las implicaciones sobre la ampliación y refuerzo de 
interconexiones eléctricas, al igual que la consolidación 
y ampliación del mercado regional de electricidad8. No 
menos importantes son las implicaciones sobre las re-
des eléctricas o sobre el almacenamiento de energía 
eléctrica.

Finalmente y dada la extensión de este artículo no 
se llevan a cabo refl exiones sobre las implicaciones que 
la transición energética, en Alemania, pueden tener para 
España y para Asturias; lo que probablemente se abor-
de en otro trabajo. ■
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ingenierosingenieros
por el mundo

A Luis Enrique Menéndez González, se le ponen po-
cas cosas por delante. Ingeniero Técnico de Minas 
y Graduado en Instalaciones Electromecánicas Mi-
neras, no dudó en hacerse cargo de la empresa fa-
miliar, Sertiber, tras la jubilación de su padre y en 
los peores momentos de la crisis de la construcción, 
enfocarla hacia nuevas actividades y lejanos merca-
dos. Hoy se desenvuelve con normalidad en Colom-
bia, país en el que cuenta con la filial Hispano Colom-
biana de Equipos S.A.S. (HISCOEQ), en cuyas oficinas 
en la ciudad de Barranquilla trabajan 35 personas. 
Mantiene Sertiber, Maquinaria y Servicios, en Gijón, 
como empresa líder en el sector de las grúas torre y 
continúa participando en distintos cursos y activi-
dades de formación, en nuestro Colegio Profesional.

LUIS ENRIQUE 
MENÉNDEZ 
GONZÁLEZ

Ingeniero Técnico de 
Minas

LUIS ENRIQUE MENÉNDEZ ENCONTRÓ EN 
COLOMBIA LA SALIDA A LA CRISIS DE LA 
CONSTRUCCIÓN ASTURIANA
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LUIS ENRIQUE MENÉNDEZ ENCONTRÓ EN 
COLOMBIA LA SALIDA A LA CRISIS DE LA 
CONSTRUCCIÓN ASTURIANA

Ha realizado también 
un Master de dirección de empresas, MBA en el 
IUDE de la Universidad de Oviedo y como em-

presario está asociado a la patronal del sector de 
la construcción en Asturias, CAC-Asprocon, par-
ticipando en muchas de sus iniciativas, como el 
recientemente celebrado Foro de la Construcción, 
dentro del plan sectorial de promoción internacio-
nal que ASTUREX ha diseñado, con la colabora-
ción de la organización empresarial.

Aunque no reside permanentemente en el ex-
terior, el comité de redacción de la revista Colmi-
nas  ha querido traer su persona a la sección “In-
genieros por el mundo”, ya que es un verdadero 
caso de éxito; un profesional que ha acertado a 
diversificar, apostando por el comercio exterior, si 
renunciar a continuar su formación, lo que le con-
vierte en un ejemplo a seguir e  imitar por nues-
tros más jóvenes colegiados.

A sus 42 años, casado, con una hija de 10, viaja 
a Colombia cada cinco o seis meses y allí, además 
de dirigir equipos, en colaboración con su geren-
te, “baja al barro” y trabaja como el que más: “Por 
supuesto, realizo los cálculos eléctricos y de ins-
talación yo mismo”.

--¿Para los ingenieros técnicos de minas, 
hay algo más allá del desarrollo profesional 
en los pozos?

--Claro que hay vida fuera de la mina. No te-
nemos que verlo todo dentro de un túnel. Como 
profesionales podemos ser muy competitivos, es-
tamos en condiciones de igualdad o por encima de 
cualquier especialista de Norteamérica.  El secre-
to es adentrarnos en temas más nuevos como las 
instalaciones electromecánicas, apostando por la 
diversificación de actividades.

--¿Animaría a otros colegas a adentrarse 
en los mercados latinoamericanos?

--Por supuesto, en Colombia, por ejemplo. hay 
muchas posibilidades de proyección profesional 
para los ingenieros . Cuenta, por ejemplo, con ex-
celentes minas de carbón a cielo abierto. Por su-
puesto que animo a las aventuras internacionales. 
Eso sí, les diría que vayan si no tienen familia. Si 
no, resulta bastante duro.

--¿Cómo se inició la expansión internacio-
nal de Sertiber y en consecuencia su aventu-
ra como “Ingeniero por el mundo”?

--Ante la crisis de la construcción, elaboramos 
un plan estratégico de internacionalización de la 
empresa y entre los años 2011 y el 2012 nos es-
tablecimos en  Barranquilla, trasladando  allí los 
activos ociosos de grúas, equipos de elevación y 
andamiajes que teníamos aquí y que ante el parón 
de las obras no teníamos a que dedicar. Antes co-
nocimos los mercados de Chile y Angola, pero fi-
nalmente nos inclinamos por Colombia. Nuestro 
equipo está dirigido por un ingeniero asturiano 
como jefe de equipo, tecnólogos con formación si-
milar a nuestra FP, contadores o administrativos, 
que, por cierto, firman y ratifican las cuentas, cosa 
curiosa, junto con el gerente. 

También exportamos a otros países como 
Reino Unido, Panamá, Costa Rica… Pero nuestro 
fuerte está en Colombia, concretamente en las 
regiones de  Barranquilla, Santa Marta, Cartage-
na, Pereira y Montería, donde trabajamos como 
Hispano Colombiana de Equipos S.A.S.(HISCOEQ), 
de la mano de un socio local, dedicados a la venta 
y alquiler de equipos para la construcción de edi-
ficaciones, obras de urbanismo e infraestructura 
y áreas de mantenimiento de la industria, entre 
otros.

--A la vista de los resultados, parece que 
la aventura ha sido muy positiva, aunque 
imaginamos que no muy fácil.

--Nada fácil. Son muchos los que hablan aho-
ra en Asturias de la importancia y necesidad de 
hacer comercio exterior, pero muy pocos del 
“Precio de la Exportación”. En primer lugar nece-
sitas un importante pulmón financiero. Son mu-
chos los gastos que no contemplas inicialmente; 
los retrasos en tomar decisiones: presentado un 

Reunión de trabajo con los compañeros 
colombianos
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proyecto pueden tardar en aprobarlo un año y 
medio. Los problemas de cobro también son bru-
tales, aunque esperamos que la situación se recu-
pere en los próximos años. 

--¿Cuáles son las mayores diferencias en-
tre trabajar en Asturias o hacerlo en otros 
países latinoamericanos?

--La gestión de los tiempos y los cobros es lo 
que más nos diferencia. Claramente, estamos ha-
blando de otra cultura y otras formas de ser y de 
hacer, a las que tienes que ir adaptándote. 

Pero, también se trabaja mucho más. La  se-
mana es de 48 horas, incluyendo los sábados, y 
los salarios son mucho más bajos. No obstante, 
la gente es muy amable, muy educada. La pala-
bra “no”, parece que está prohibida. 

También tienen como mucha sed de cultura 
y educación. Estudiar en la Universidad Pública 
es difícil si no tienes un elevadísima capacidad in-
telectual y la privada es muy cara. De ahí, quizás 
el alto concepto de la Universidad que tienen, y 
respeto por las titulaciones.

Otra cosa positiva es que el régimen de im-
puestos es similar al nuestro, con un IVA al 19 por 
ciento y, sobre todo, que la legislación técnica es 
calcada a la Española y, en eso llevamos ventaja. 

Yo siempre digo que en  Colombia,  nues-
tros competidores son otros españoles y más re-
cientemente, los chilenos; aunque se ha converti-
do en un punto de encuentro muy internacional, 
donde te encuentras  chinos, libaneses, etc. Es 
una economía claramente emergente. Hay mucha 
obra en estos momentos; Mucha gente joven que 
anima a la construcción residencial de vivienda; 

obra civil, puentes…actividades más allá de la re-
habilitación, donde se requieren nuestros equipos 
y servicios, como aquí antes de la crisis. 

Como ejemplo de esta proyección, donde es-
tamos trabajando fuertemente, es la Villa Cen-
troamericana que va tomando forma y donde se 
construyen más de 50 torres de cinco pisos, para 
albergar los Juegos Centroamericanos y del Ca-
ribe 2018.

--Y en Asturias, ¿Cómo se ha conseguido 
mantener la actividad en los últimos años?

--Básicamente diversificando mucho, apos-
tando por la accesibilidad y creando los produc-
tos que precisan personas con movilidad reduci-
da para minimizar las barreras arquitectónicas. 
Sertiber es una empresa multiservicios. Desde 
Gijón, vendemos, alquilamos, instalamos y con-
servamos grúas torre JASO de los que somos 
distribuidores oficiales para Asturias y León, 
montacargas, andamios eléctricos para realizar 
labores de fachada en edificaciones nuevas o 
rehabilitación. También desarrollamos instala-
ciones de baja y media tensión en obra nueva, 
viviendas,  hoteles, centros de enseñanza, loca-
les comerciales, etc. ■

“The biggest certified 
test tunnel in the world”
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 1.- EL VISADO EN LA NORMATIVA VIGENTE 

El visado de proyectos y de los trabajos profesio-
nales en el campo de la Ingeniería y Arquitectura data 
de principios del siglo XX instituido como instrumentos 
de control de la actuación profesional para combatir el 
grave problema de intrusismo,verificar la identidad del 
técnico firmante de los trabajos, dar fe de la habilitación 
profesional del autor, entre otras cosas. En definitiva va-
lidar y proteger al proyectista,a su cliente y de paso a la 
Sociedad en general.

A pesar de haber sufrido importantes modificacio-
nes a día de hoy permanecen intactas las razones de su 
implantación.

La Ley de Colegios Profesionales del Estado fue mo-
dificada por Ley 25/2009 que incluyó un nuevo artículo 
13 sobre visado y una nueva disposición adicional que 
recoge la posibilidad que las Administraciones puedan 
establecer con los Colegios convenios sobre el control 
documental de los trabajos.

Tras esta modificación existen dos tipos de visados:

- Voluntario, cuando se 
solicite por el cliente o también a instancia del propio 
colegiado para proteger su actividad.

- Obligatorio, para los supuestos previstos en el 
Real Decreto que se dictó posteriormente (Real Decreto 
1000/2010). Entre los supuestos de visado obligatorio, 
además de los relacionados con proyectos de edifica-
ción, destacan los siguientes, de interés para los Inge-
nieros Técnicos de Minas:

e) Proyecto de voladuras especiales previsto en 
el artículo 151 del Reglamento General de Normas Bá-
sicas de Seguridad Minera, aprobado por Real Decreto 
863/1985, de 2 de abril.

f) Proyectos técnicos de establecimiento, traslado y 
modificación sustancial de una fábrica de explosivos, 
previstos, respectivamente, en los artículos 33, 34 y 35 
del Reglamento de explosivos, aprobado por Real De-
creto 230/1998, de 16 de febrero.

g) Proyectos técnicos de instalación y modificación 
sustancial de depósitos comerciales y de consumo de 

N O R M A T I V A

VISADO
2017-2018 José Luis Leandro 

Presidente del Consejo General 
de Colegios de Ingenieros 
Técnicos de Minas y Grados de 
Minas y Energía de España.



55COLMINAS

DOCUMENTOS

materias explosivas, previstos, respectivamente, en 
los artículos 155 y 156 del Reglamento de explosivos, 
aprobado por Real Decreto 230/1998, de 16 de febrero.

h) Proyectos de establecimiento de talleres de car-
tuchería y pirotécnica y de depósitos no integrados 
en ellos, previstos en los artículos 25, 29, 69, 70 y 71 
del Reglamento de artículos pirotécnicos y cartuchería, 
aprobado por Real Decreto 563/2010, de 7 de mayo, por 
el que se aprueba el Reglamento de artículos pirotécni-
cos y cartuchería.

i) Proyectos de aprovechamientos de recursos 
mineros de las secciones C) y D), previstos en los artí-
culos 85 y 89 del Reglamento General para el Régimen 
de la Minería, aprobado por Real Decreto 2857/1978, de 
25 de agosto.

 2.- OBJETO DEL VISADO 

El visado, según el artículo 13.2 de la Ley de Cole-
gios profesionales lleva a cabo un doble control, subje-
tivo y objetivo.

Por un lado comprueba la identidad y la habilitación 
profesional del autor del trabajo, es decir que el firman-
te está colegiado tiene la titulación adecuada, y puede 
ejercer la profesión.

Y de otro, comprueba el propio trabajo desde un pun-
to de vista formal, es decir que es correcto en cuanto a 
su adecuación a las normas y reglamentaciones técni-
cas aplicables, pero sin llevar a cabo un control técnico 
del mismo, es decir sin comprobar los cálculos realiza-
dos. Ese ámbito queda a la decisión del profesional.

El visado expresará qué extremos quedan sometidos 
a control. Si es preciso podrá reseñar aquellos que no lo 
están, por ejemplo se podrá expresar en los visados de 
Dirección Facultativa que no incluye la documentación 
técnica de la explotación que lleve a cabo el Director, si 
esta no se somete a control del Colegio.

El Colegio asume responsabilidad por los daños 
que produzca un trabajo visado si los defectos de-
bieron ponerse de manifiesto al visar.

 3.- VENTAJAS DEL VISADO PARA EL CLIENTE 

El cliente que solicita el visado tiene la garantía de 
que el técnico que ha contratado tiene la titulación 
habilitante para asumir el encargo y se encuentra ple-
namente capacitado para el ejercicio profesional.

En muchas Administraciones Públicas, nos consta 
que los trabajos visados se tramitan más ágilmente, 
ya que no es preciso que ésta lleve a cabo las compro-
baciones de identidad del firmante, titulación, colegia-

ción, y corrección formal del trabajo, que ya vienen ga-
rantizadas por el visado.

Además, los proyectos visados cuentan con un se-
guro de responsabilidad civil del máximo interés para el 
cliente sobre todo en el caso de que se haya extingui-
do, por cualquier causa, la relación con el profesional 
(los seguros de empresa es habitual que solo cubran la 
responsabilidad del técnico mientras perdure la relación 
laboral). Aparte de contar con el seguro de RC subsi-
diario del Colegio por el mero hecho de visar.

 4.- VENTAJAS DEL VISADO PARA EL COLEGIADO 

Es evidente que el visado de trabajos técnicos da un 
plus de profesionalidad al proyectista, al garantizar ante 
el cliente, la Administración, y la Sociedad en general, 
que dispone de la titulación habilitante, que está capa-
citado para realizar el trabajo, y que éste se ha llevado 
a cabo conforme a los estándares que la normativa a 
aplicar requiere.

En suma una garantía plena contra los graves pro-
blemas que acarrea el INTRUSISMO o sus derivadas 
menores como son la COMPETENCIA DESLEAL PAR-
CIAL o la que podríamos denominar COMPETENCIA 
DESLEAL TOTAL. Volveremos un poco más adelante 
sobre este asunto.

El seguro de responsabilidad civil cubre al propio au-
tor del proyecto, y además para los proyectos visados 
está el seguro subsidiario de Responsabilidad Civil sus-
crito por el Colegio, que responderá en caso de que no 
se pongan de manifiesto defectos por los que se hayan 
producido los daños, en el momento del visado.

El colegiado tiene en sus manos trasladar a sus 
clientes las bondades del visado tanto para él como 
para el propio cliente tratando de hacerle ver las indu-
dables ventajas que tiene también para el cliente como 
garantía de calidad en el trabajo realizado, motivos más 
que suficiente para que incluso sea él quien pida que se 
visen los proyectos.

La competencia desleal que hemos denominado 
parcial es aquella que se da cuando un colegiado visa 
tan solo unos pocos proyectos de la totalidad de los tra-
bajos que realiza. Unos lo hacen solo cuando son estric-
tamente obligatorios dejando el resto de sus trabajos 
sin visar con los que en parte están siendo desleales 
con sus compañeros que visan todos sus trabajos que 
los hay y más de los que parece.

Con esta forma de proceder, totalmente legítima por 
supuesto, nadie lo duda, además de lo expuesto se está 
incurriendo en un riesgo patrimonial que puede llegar a 
ser importante, pues si bien la actividad profesional está 
absolutamente asegurada por la póliza de seguro de RC 
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contratada, es necesario conocer que existe una fran-
quicia desde hace varios años ante un posible incidente/
accidente en un trabajo cuyo proyecto esté visado es de 
CERO euros y si no está visado la franquicia alcanza los 
3.000 euros.

Competencia desleal total es aquella que practi-
can algunos compañeros que ni visan nada y ni siquiera 
disponen de seguro de RC con cobertura adecuada o 
inexistente, que también los hay. Esta forma de actuar 
es posible y de hecho se está dando con la anuencia de 
algunos funcionarios que en “abuso” de sus competen-
cias consienten el uso indiscriminado de “declaraciones 
responsables” cumplimentadas de manera fraudulenta. 
Se presentan sus trabajos en ellas sin la menor garantía 
y haciendo obviamente una fuerte competencia desleal 
directa a los propios compañeros ejercientes y de paso a 
los Colegios profesionales, de los que por cierto solo se 
suelen acordar cuando tienen problemas.

Estos compañeros, por llamarlos generosamente, 
como consecuencia de todo lo dicho suelen disfrutar de 
unas tarifas de trabajo “muy ventajosas” en el mercado 
respecto de los profesionales que disponen de una RC 
de cobertura suficiente con Compañía de seguros acre-
ditada y visan generalmente casi todos sus trabajos.

El visado a quien más ayuda y protege, sin duda, 
es por tanto al proyectista.

 5.- VENTAJAS DEL VISADO PARA LA ADMINIS-
TRACIÓN 

En los supuestos en que no existe visado obligatorio, 
es la propia Administración la que ha de llevar a cabo 
los controles que supone el visado. Este trabajo es de 
la máxima relevancia en los supuestos en que se ha su-
primido la necesidad del visado colegial, bastando la de-
nominada declaración responsable, o cuando la autori-
zación se entiende otorgada por silencio administrativo.

La declaración responsable, si bien tiene una apa-
riencia de agilidad y de ahorro, esconde su uso una fa-
cilidad para que se expanda tanto el intrusismo puro y 
duro, como la competencia desleal y desmedida pues 
las Administraciones Públicas no disponen en abso-
luto de medios para garantizar los necesarios con-
troles a posteriori que requiere la práctica de la 
declaración responsable. Se están dado y van a más, 
numerosos casos de suplantación de profesionales en 
trabajos aparentemente sin riesgo que hacen un daño a 
la Ingeniería importante y hace además que los colegios 
profesionales queden al margen de estas prácticas frau-
dulentas, por lo que no se pueden ni denunciar.

El descontrol profesional que provocan estas 
prácticas abusivas, lleva al caos irremediablemente. 
Hemos de ser conscientes que solo y exclusivamente 
en manos de los profesionales ejercientes está el que 
eso no ocurra. En todo este marasmo cada vez se hace 
más necesaria la presencia de nuevo de los Cole-
gios profesionales en las tramitaciones adminis-
trativas, como garantía de calidad y seriedad y por 
tanto el visado debe volver a ocupar el lugar que te-
nía hace tan solo unos pocos años, retornando de esa 
manera a la posición para la que fueron creados, como 
decíamos, allá por los años treinta del siglo pasado por 
nuestros compañeros los Arquitectos. Que por cierto, a 
día de hoy mantienen los visados en toda su integridad. 
¿Por algo será?

Hay que considerar necesariamente que para las Ad-
ministraciones el visado supone un importante ahorro 
de trabajo, hasta el punto que algunas Comunidades 
Autónomas han interpretado los supuestos de visado 
obligatorio en un sentido amplio, ante la dificultad 
de llevar a cabo las funciones control y supervisión 
así como las de comprobación documental y técnica o 
sobre el cumplimiento de la normativa aplicable en au-
sencia de esta revisión colegial.

Por ejemplo es frecuente que las autoridades mine-
ras consideren que han de visarse los planes de labores 
de recursos mineros de las secciones C y D, aun cuando 
el Real Decreto de visado obligatorio tan solo se refie-
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re a los Proyectos de aprovechamiento. Interpretación 
muy interesante que debería hacerse extensiva a todas 
las demás Comunidades Autónomas.

Las Administraciones suelen considerar que un tra-
bajo visado cumple con los requisitos establecidos en 
la norma, y se evitan las comprobaciones de identidad, 
colegiación y titulación del firmante. Asimismo se ga-
rantizan que no existen suplantaciones de identidad 
y falsificaciones de firma. De hecho se están produ-
ciendo en otras ingenierías, quien nos garantiza a estas 
alturas que no se estén produciendo en la nuestra.

La lucha contra esto está, repetimos, en manos ex-
clusivamente de los colegiados y por supuesto en los 
Colegios profesionales. Pero éstos últimos han de 
tener la necesaria colaboración de los primeros para 
ponerlos de manifiesto ante las autoridades administra-
tivas. Denunciar sin miedo en los Colegios estos delitos 
en cuanto se tenga conocimiento es un compromiso in-
eludible por parte de los colegiados.

 6.- VENTAJAS DEL VISADO PARA LA SOCIEDAD 
EN GENERAL 

La seguridad del ciudadano es un valor irrenun-
ciable a la Ingeniería Técnica de Minas, como 
todas las ramas de la Ingeniería.

El visado supone un respaldo y 
una garantía de calidad de los traba-
jos, que redunda en definitiva en be-
neficio de la Sociedad en general. 
Máxime cuando se trata de trabajos 
íntimamente relacionados con la se-
guridad de las personas y los bienes, 
como son los nuestros.

Este control ha venido suponiendo en la 
práctica unos trabajos de ingeniería seguros, en los 
que raramente han ocurrido accidentes con la secuela 
de daños  económicos y alteraciones en la calidad de 
vida de los ciudadanos.

El ciudadano quiere seguridad física y jurídica y 
no perderla a costa de abaratar unos euros en la 
partida quizás menos indicada.

En éste aspecto también juega un papel fundamen-
tal el colegiado en sus relaciones con los clientes para 
hacerles saber las ventajas de contar con el respaldo de 
una Organización profesional que le da indudablemente 
un valor añadido a su trabajo.

 CONCLUSIONES 

Desde el Consejo General y de acuerdo con los 
doce colegios que lo forman, hemos decidido hacer en 

los próximos tiempos una apuesta firme por el forta-
lecimiento de las figuras de control profesional en 
aras de proteger al compañero libre ejerciente y 
de paso contribuir a prestigiar a las propias Insti-
tuciones profesionales, porque como se ha dicho en 
numerosas ocasiones, si los Colegios no existieran 
andaríamos reuniéndonos con idea de crearlos, por 
tanto aprovechemos las estructuras existentes y poten-
ciémoslas participando con ellas. Es nuestro deber y 
nuestra responsabilidad.

Para ello hemos mantenido los precios congelados 
varios años consecutivos y eliminando de los antiguos 
grupos I, II y III de visados voluntarios, los importes más 
altos fijando uno constante desde un determinado nivel. 
Hemos ampliado además las tarifas con unas nuevas 
más competitivas para los trabajos que no sean es-
pecíficamente mineros y en los que estábamos aleja-
dos de los precios de visados de otros profesionales de 
la Ingeniería conscientes que hay muchos compañeros 
que venían compitiendo en desventaja sobre las otras 
ramas de la técnica.

No debe plantear ninguna duda que la razón fun-
damental de la existencia de los Colegios profesio-

nales sigue siendo la defensa de los intereses 
de los colegiados. Son los interlocutores 

ante las Administraciones Públicas de la 
defensa de la profesión. Continúan re-

curriendo ante los Tribunales cualquier 
actuación contraria a derecho. Con 
sus recursos económicos permiten 
entre otras cosas la formación con-
tinua de los colegiados ejercientes 
con costes menores a los del merca-

do. En definitiva son los únicos garan-
tes de los derechos de los profesionales 

y su existencia continua siendo cada día 
más necesaria.

Por todo ello si el visado es el principal ingreso de 
los Colegios de Ingeniería y Arquitectura además de las 
ventajas particulares que hemos detallado anterior-
mente al cliente, al colegiado, a las Administraciones 
y a la Sociedad en general hay que tener en cuenta las 
ventajas colectivas que se obtiene al contribuir con 
los Colegios visando los trabajos profesionales.

Debemos ser solidarios con nuestros compañe-
ros de profesión. De nosotros también depende que 
los nuevos egresados de nuestras Escuelas encuentren 
trabajo.

Colaboremos con los Colegios visando nuestros 
trabajos. Igual algún día nos hace falta el Colegio a 
nosotros. ▪
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tro de Experiencias y Memoria de la 
Minería en el Pozo Sotón.

La celebración eucarística en recorda-
torio a todos los compañeros falleci-

dos, tuvo muchas referencias  
a la mina, a nuestro 

Colegio  y a la vida 
de Santa Barbara 
como ilustró en 
su homilia D. Fran-
cisco Javier Suárez 

con la signifi cación 
especial de esta festividad que vivió 

desde su infancia en su Turón natal.

BárbaraBárbaraBárbaraSantaSantaSanta
Misa

MISA CANTADA, EN SAN JUAN

El pasado domingo día 4 festividad de San-
ta Barbara, patrona de nuestro Colegio, 
tuvo lugar como novedad,  la celebración 
de la tradicional celebración litúrgica en 
la Basílica de San Juan El Real de Oviedo.

La “Iglesia De San Juan”, consagrada Basíli-
ca Menor en el año 2014 por el arzobispo de 
Oviedo D. Jesús Sanz Montes, en la celebra-
ción de su centenario, es una de las 4 Basíli-
cas menores que existen en Asturias junto a 
la Basílica de Covadonga, la Basílica de Santa 
María Magdalena en Cangas de Narcea y la 
del Sagrado Corazón en Gijón. Sólamente 
existen 4 Basílicas Mayores que son las que 
hay en Roma ( San Pedro del Vaticano, San 
Juan de Letran, Santa María la Mayor y San 
Pablo de Extramuros).

La celebración fue ofi ciada por el vi-
cario parroquial D. Francisco Javier 
Suárez Fernández y concelebrada 
por D. Manuel Alonso y D. Tirso 
Suárez presidiendo en un pe-
destal sito en el Presbiterio, 
junto al Ambón nuestra 
Patrona Santa Bárbara, 
una de las 2 esculturas 
que tiene el  Colegio ya 
que la que fue bende-
cida en 1969, se en-
cuentra cedida a la 
Exposición de Santa 
Bárbaras y Lámpa-
ras de Mina organi-
zada por Hunosa y 
que se exhibe esta 
semana en el Cen-
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BárbaraBárbaraBárbara2016
La misa fue cantada por la 
Escolanía de la Basílica 
dirigida por Ángel Ga-
llego, formación co-
ral de voces blan-
cas de edades 
c o m p r e n d i d a s 
entre 8 y 21 años 
y que nos obse-
quiaron  de rega-
lo al fi nal  “Santa 
Bárbara Bendita” 
himno popular con 
el que terminó la 
celebración.
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CENA Y HOMENAJE A ONCE COLEGIADOS CON 
MAS DE 35 AÑOS DE VINCULACIÓN AL COLEGIO

El pasado día 2 de Diciembre tuvieron lugar, en el 
marco incomparable del Hotel Castillo del Bosque 
de la Zoreda, dos de los actos más importantes que 
anualmente celebra nuestra institución. 

En un entorno espectacularmente  engalanado para 
la ocasión, el primero de los actos se inició a las 20 
horas, rindiendo homenaje a los  colegiados que lle-
van más de 35 años vinculados  con la institución y 
tienen más de 77 años de edad .

Transcurrió en primer lugar con la entrega de las in-
signias de oro del colegio, un diploma conmemorati-
vo de la efeméride y un detalle cortesía del Castillo 
del Bosque de la Zoreda para dicha ocasión.  

Posteriormente hubo un discurso de nuestro decano, 

BárbaraBárbaraBárbaraSantaSantaSanta
Cena

José Augusto Suárez que resaltó los cuatro adjetivos 
que califi can a los homenajeados: Esfuerzo, entre-
ga, solidaridad y dedicación. También enfatizó que “ 
Este homenaje no sólo debería proceder de nuestro 
Colegio, sino también de toda la sociedad minera y 
fabril asturiana por la importancia de vuestra apor-
tación al progreso económico y social a la que habéis 
contribuido desde una gran variedad de ocupaciones 
y actividades.” Su intervención fi nalizó “mostrando la 
admiración que siente  la Junta de Gobierno que pre-
side  por el ejemplo mostrado con su solidaridad para 
la vida de la  institución “.

Posteriormente el acto concluyó  con un pincheo para 
los 54 asistentes preludio de la cena de confraterni-
zaron. 

Paralelamente fueron llegando al Castillo del Bosque 
de la Zoreda los 142 comensales que confraterniza-
cion en la posterior cena. Cabe destacar la presencia 
de autoridades y personalidades en el ámbito minero, 
industrial  y social de la vida publica asturiana que 
nos acompañaron como :

Isaac Pola Alonso (Director General  de Minería y 
Energía del Gobierno del Principado de Asturias), Ma-
ría Teresa Mallada de Castro  (Presidenta del Grupo 
Hunosa), José Luis Barettino Coloma (Director Ge-
neral de la Autoridad Portuaria de Gijon),  Asunción 
Cámara (Directora de La Escuela Politécnica del 
Campus de la Universidad de Oviedo en Mieres), Juan 
Garcia García (Presidente de APITEM) y Rosa Ana 
López Muniz (Directora de Colectivos Profesionales 
del Banco Sabadell- Herrero ) entre otros.
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Cabe reseñar  que algunos de los invitados han sido 
entre otros, protagonistas principales de la trigési-
mo segunda edición de la Revista Colminas junto a 
relevantes colegiados de la institución como Luis 
Jesús Llaneza González, Anibal Seminario García 
y Juan José Fernández González.

Tras la cena tuvo lugar el brindis de los asistentes 
después  de las palabras de nuestro Decano agra-
deciendo la presencia a los asistentes y felicitando 
a todos por la festividad de la patrona y las próxi-
mas fi estas navideñas. 

La velada fue amenizada por el Showman “Laude 
Martínez”que con ingenio puso humor a  la fi esta 
con sus  canciones y chistes.

Posteriormente y hasta altas horas tuvo lugar el 
baile con el DJ “Luku” de Discoastur que hizo des-
engrasar y sudar a todos los que accedieron a sus 
propuestas en una muy entretenida y divertida no-
che, preludio de la festividad de nuestra patrona 
Santa Bárbara. ■

VIDA SOCIAL
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HOMENAJEADOS2016
RAMÓN AGUERA BLANCO

JOSÉ ANTONIO ALBERTO ALAIZ
MANUEL ALONSO FERNÁNDEZ 

MANUEL JOAQUÍN ÁLVAREZ GONZÁLEZ 
JOSÉ RAMÓN CLAUDIO GONZÁLEZ 
JUAN JOSÉ CLAUDIO GUTIÉRREZ 

ÁNGEL FERNÁNDEZ CEPEDA
JUAN BAUTISTA MENENDEZ ÁLVAREZ  (RECOGE SU VIUDA)

RAMÓN QUINTELA GONZÁLEZ 
HORARIO ROCES VELASCO 

EMILIO MANUEL VALDES GARCIA
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HOMENAJEADOS2016

COLEGIADOS 
FALLECIDOS
APELLIDOS NOMBRE

ALPERI ÁLVAREZ JOSÉ MANUEL

ALVAREZ PAREDES FERMÍN

CAMPOMANES GARCÍA JULIO

DEL VALLE FERNÁNDEZ ÓSCAR

FERNANDEZ MUÑIZ JOSÉ RAMÓN

GARCÍA FERNÁNDEZ SECUNDINO

LOSA SUÁREZ JESÚS

MARTÍNEZ MENENDEZ ADOLFO

MENÉNDEZ NAVIA MARIA JOSE

MENÉNDEZ SUÁREZ ISMAEL

MORO ESTRADA FRANCISCO NICANOR

QUINTELA GONZÁLEZ RAMÓN

RIERA MUÑÍZ AMADOR

RODRÍGUEZ REVILLA FELICIANO

SUÁREZ GARCÍA JOSÉ

YEPES ARGÜELLES DIEGO

Desde estas páginas 
queremos tener 

un recuerdo para 
todos los colegiados 

que nos han dejado 
desde la publicación 

de la última revista 
hasta hoy y hacer 

llegar nuestras 
condolencias a sus 

familias
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Carmen Prado es Presidenta de la Asociación de Or-
ganismos de Control y Afines del Principado de As-
turias, ASOCAS, y cuenta en su junta directiva como 
vicepresidentes con Javier Fernandez Pérez (Ati-
sae), Jose Antonio Álvarez (Applus) y como vocales 
a Nicasio de la Vega (SGS) y Jesús Álvarez (G+2).

ASOCAS tiene como una de sus funciones, orientar 
a los clientes de nuestros asociados de que es lo 
que tienen que hacer para mantener sus instalacio-

nes en condiciones seguras. Para ello colaboramos con la 
Administración, diferentes asociaciones empresariales y 
con las administraciones propietarias de instalaciones en 
la gestión de campañas de inspección de instalaciones, de 
manera, que salga más económico a los titulares de las 
instalaciones y tengan un único interlocutor.

--¿Que servicios prestan actualmente los Organis-
mos de Control a las empresas? Especialmente a las 
del sector industrial.

--ASOCAS está formado por cuatro divisiones, una de 
Seguridad Industrial donde agrupamos a las entidades que 
trabajan en el entorno de la figura de Organismo de control 
es decir, entidades que realizan control de instalaciones por 
mandatos de reglamentos técnicos. La segunda división es 
la de Medioambiente, agrupamos en esta las entidades 
que realizan el control en todos los vectores ambientales, 

ruido, atmósfera, suelo, agua. La tercera división es la de 
Certificación Energética que agrupamos a las entidades 
que realizan el control sobre el ahorro energético y la certi-
ficación energética de los edificios. La cuarta División es la 
Seguridad Minera en la que se integran las entidades que 
realizan el control en todos los sectores de la industria mi-
nera y de canteras.

En el primer trimestre del año 2016 se ha renovado el 
convenio de colaboración de ASOCAS con la Consejería de 
Empleo, Industria y Turismo con dos proyectos; uno vincula-
do a la seguridad industrial donde se realizaran inspecciones 
de seguridad en instalaciones de protección contra el fuego, 
recuperación de vapores en fase II de gasolinas y censos de 
instalaciones térmicas de edificios. El otro proyecto, vincu-
lado al control de las mediciones de eficiencia energética 
comprobara la calidad de los certificados de calificación 
energética de los edificios. También se está trabajando en un 
convenio con la Consejería de Infraestructuras, ordenación 
del territorio y Medioambiente para desarrollar campañas 
de inspección como se lleva haciendo los últimos años.

--Desde la atalaya que le otorga la presidencia de 
Asocas y experta en control de calidad. ¿Como valora 
la situación actual de la industria asturiana?

--Existe una leve mejoría, con cierta incertidumbre, en 
la actividad económica. Al haber más movimiento existen 
más situaciones de riesgo de seguridad que toda actividad 
industrial conlleva y producir un aumento de accidente. 
Además, el intentar aprovechar la ola del incipiente au-
mento de actividad, puede llevar un descuido en las labo-
res de control de la seguridad industrial. Por lo tanto se 
debe incidir en la concienciación a la sociedad en general 
que una vez ocurrido un accidente ya no valen lamentos. Si 
se realizan las inspecciones y el mantenimiento adecuado, 
se limitan los riesgos de accidentes. ES FUNDAMENTAL 
CON EL FIN DE PREVENIR Y LIMITAR LOS RIESGOS, RE-
FORZAR LAS FUNCIONES DE VIGILANCIA, INSPECCIÓN Y 
CONTROL.

El dato estadístico del aumento de los accidentes labo-
rales a lo largo del año 2015, por desgracia refuerza esta 
teoría y por eso no podemos descuidarnos. Existen ejem-
plos de buenas prácticas en la gestión de la seguridad in-
dustrial y desde las asociaciones de organismos de control 
queremos reconocerlo con iniciativas como la de Asturias y 
el Premio ASOCAS a la Seguridad Industrial.

Las distintas administraciones son conscientes y ha-
cen campañas de inspección y control. Pero son pocos los 
recursos que se utilizan para este fin debido a los recortes 
presupuestarios. Se tienen experiencias en campañas de 
control en instalaciones de protección contra incendios a 
lo largo de España y el resultado fue muy positivo para 
todos los implicados, se mejoró la seguridad de las insta-
laciones, fue pedagógico y se reactivó el sector del man-
tenimiento y de instalación.

CARMEN PRADO TAMARGO
Presidenta de ASOCAS

“La necesidad de 
sistemas de control 
ambiental es   
consecuencia del  
desarrollo del   
modelo productivo 
intensivo”
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--¿Cuales son a su juicio sus principales potencia-
lidades? ¿Qué mercados tendrán mayor proyección a 
corto y medio plazo?

--El desarrollo sostenible, es aquel que permite satis-
facer las necesidades presentes sin comprometer las ne-
cesidades de las generaciones futuras. Hoy en día esta idea  
conceptual ya está asentada en el subconsciente colectivo 
y su desarrollo es el futuro más inmediato.

En el mundo de la empresa también se aboga por una 
gestión Sostenible, producto del equilibrio entre la gestión 
económica, la gestión social y la gestión ambiental. La so-
ciedad se lo demanda a las empresas cuando actúa como 
consumidor de cualquiera de los productos que el merca-
do ofrece. Por parte del consumidor es necesario adquirir 
una concienciación acerca de diversos ámbitos como el 
consumo responsable de recursos (agua, energía, com-
bustibles y materias primas) así como la adecuada gestión 
de residuos.

No cabe duda que la necesidad de sistemas de control 
ambiental ha sido una consecuencia del desarrollo del mo-
delo productivo intensivo. Por parte de las empresas, la 
normativa en materia ambiental, que funciona como guía, 
sigue aumentando en dirección horizontal hacia todos los 
vectores ambientales y en dirección vertical, incrementán-
dose el desarrollo a niveles autonómicos e incluso locales. 
Además de todo esto se ve superada por diversas normas 
voluntarias, como las normas ISO 14001 o el Reglamento 
EMAS, que muestran la voluntad de las empresas por pre-
venir la contaminación ambiental e ir más allá en su com-
promiso ético.

La normativa ambiental conlleva una vigilancia de la ad-
ministración sobre las industrias para garantizar el adecua-
do cumplimiento de los límites establecidos, que se lleva 
a cabo eminentemente por medio de inspecciones. La in-
tensificación de los controles hace que la administración se 
personalice en Entidades de Inspección Medioambientales 
en actual proceso de regulación, que de manera profesional 
e independiente, llevan a cabo seguimientos sobre todos 
los vectores ambientales, garantizando una metodología de 
trabajo y de análisis normalizada en todos sus ámbitos.

Las inspecciones ambientales tienen por objeto ga-
rantizar la aplicación y cumplimiento de la legislación en 
materia de medio ambiente. Las entidades que se dedican 
a llevar a cabo este tipo de controles o inspecciones se de-
ben guiar por dos aspectos fundamentales que guían su 
trabajo:

1. Comprobar que las instalaciones cumplen los requisi-
tos medioambientales exigidos por la normativa munici-
pal, nacional y europea.

2. Vigilar el impacto medioambiental que dichas insta-
laciones generan.

Se entiende, por tanto, que es muy necesario que se 
abogue por fomentar un marco de trabajo claro para las 
empresas que se dedican a la inspección ambiental. Des-
de la Administración Central, en su día, se creó el REDIA, 
Red de Inspección Ambiental. Se trata de un instrumento 
para la cooperación e intercambio de experiencia entre 
los responsables de las Inspecciones Ambientales de 
las Comunidades Autónomas mediante la constitución 
de un foro permanente de participación e intercambio de 
conocimientos y experiencias en materia de Inspección 
Ambiental, así como la realización de proyectos de inte-
rés común.

Pues bien, uno de esos proyectos de futuro ha de ser, 
sin lugar a dudas, la creación de un marco de trabajo co-
mún que estreche relaciones entre las Entidades Cola-
boradoras de la Administración (ECAs, OCAs, etc.)  y las 
diferentes agencias autonómicas de calidad ambiental.

--¿Como valora actualmente la formación de los 
jóvenes asturianos? ¿Es suficiente para hacer fren-
te a la realidad empresarial? ¿Que habría a su juicio 
que mejorar y cómo acercar más su realidad a la de-
manda de las industrias? 

--Los jóvenes Asturianos están sobradamente for-
mados, tenemos una cantera, sobretodo de ingenieros 
industriales y de minas, muy potente. Lo único que les 
falta es adquirir experiencia que se arreglaría con mas 
periodos de prácticas en empresas

--¿Cómo pueden colaborar más eficientemente 
los Organismos de Control con el Colegio de Gradua-
dos e Ingenieros Técnicos de Minas?

--Todos los organismos de control tenemos Becas 
paras para estudiantes y dado que la minería es una de 
las acreditaciones de alguno de nosotros , siempre hay 
cabida para los Ingenieros de Minas en nuestras empre-
sas

--¿Qué podrían aportar nuestro propios profesio-
nales, gracias a sus conocimientos, al trabajo diario 
de los Organismos y la propia Asociación? 

--Los profesionales de este sector son fundamen-
tales en el diseño, instalación, mantenimiento y control 
de las instalaciones de las que tienen competencias. En 
particular en Asturias tenemos la suerte de contar con 
una calidad técnica muy elevada en este sector y esta 
profesionalización en el trabajo desarrollado redunda en 
una mejora de la seguridad de las instalaciones bajo las 
que se actúa.

Cuando los Organismo de control realizamos nues-
tras labores de inspección y control un buen profesional 
a cargo de las instalaciones no da tranquilidad y seguri-
dad.  ■
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A 
raíz de la entrada en vigor del nuevo Regla-
mento de Explosivos (RD 130/2017), en el 
que se da un repaso general a la regulación 
de la figura de artillero y se crea la de au-
xiliar de artillero, son varias las dudas que 

aún están presentes en el sector. Aunque en la ITC 8 del 
Reglamento se desarrolla en toda su extensión estas fi-
guras, se expone a continuación lo más relevante.

Lo primero que hay que tener claro es que desapare-
cen las cartillas de artillero actuales y pasan a ser car-
nés de artillero, estableciéndose como fecha límite un 
año desde la entrada en vigor del Real Decreto, es decir, 
hasta el 4 de marzo de 2018 inclusive. Tanto los carnés 
de artillero como los de auxiliar de artillero tienen vali-
dez en todo el territorio nacional.

El nuevo Reglamento, en su artículo 124, estable-
ce también que el personal que puede intervenir en el 
manejo y consumo de explosivos son el responsable del 
equipo de trabajo o voladura, que además debe estar en 
posesión del carné de artillero, la persona responsable 
de la llevanza del libro-registro de consumo y el resto de 
personal debidamente nombrado por la empresa consu-
midora y que estén en posesión del carné de artillero o 
auxiliar de artillero en función de las labores que vayan 
a realizar.

Respecto al párrafo anterior, el artículo 125 deja cla-
ro que en todo lo referente a la utilización de explosivos 
y ejecución de voladuras es de aplicación el Reglamento 
General de Normas Básicas de Seguridad Minera siem-
pre que éste no se oponga al Nuevo Reglamento, preva-
lenciendo el último en tales casos.

REGLAMENTO DE

ARTILLEROS Y
AUXILIARES DE
ARTILLEROS

EXPLOSIVOS:

JORGE VIGIL IGLESIAS Ingeniero de Minas 
Director Técnico de CkBlast / CivilNova

La función de la nueva figura de auxiliar de artille-
ro se restringe exclusivamente a operaciones de movi-
miento y traslado de explosivos y accesorios de voladu-
ra y con los embalajes cerrados. Es decir, bajo ningún 
concepto podrá intervenir en operaciones de carga (en-
tre las que se incluye el retacado), disparo y destrucción 
de explosivos.

La solicitud del carné de artillero básico y de auxiliar 
de artillero la debe efectuar la empresa consumidora, y 
para su obtención el aspirante debe ser mayor de edad, 
estar de alta en la empresa, estar en posesión de un cer-
tificado de al menos estudios primarios y de un certifica-
do de aptitud psicofísica, haber realizado y superado un 
curso presencial (teórico/práctica de al menos 30 horas 
en el caso de artilleros, y teórico de al menos 5 horas en 
el caso de auxiliares) impartido por una entidad acredi-
tada y dar el consentimiento para que la Intervención de 
Armas y Explosivos puedan consultar los antecedentes 
penales del interesado y así dar su conformidad. En el 
caso del carné de artillero básico, y como venía sien-
do hasta ahora, el aspirante deberá además superar un 
examen de capacitación realizado por el Área Funcional 
de Industria y Energía de la Delegación o Subdelegación 
del Gobierno correspondiente.

Otra novedad es que el primer carné de artillero que 
obtenga el interesado será de carácter provisional. Una 
vez superado un periodo de prácticas de 6 meses en la 
empresa, y bajo supervisión de un artillero, podrá obte-
ner el definitivo con validez de 5 años.

En cuanto a las especializaciones, ahora se esta-
blecen cuatro: atmósferas explosivas, voladuras bajo el 
agua, demoliciones y operación de MEMUs. Para que un 
artillero pueda obtener la especialización o especializa-
ciones que necesite, por cada una deberá además recibir 
y superar un curso de formación de al menos 15 horas 
teóricas impartido por una entidad acreditada.

Todos los cursos de formación acreditada pueden 
impartirse también a particulares que no estén dados 
de alta en alguna empresa consumidora de explosivos, 
y tienen una validez permanente. Es obligación de la 
empresa consumidora adecuar y actualizar los conoci-
mientos de sus trabajadores en materia de explosivos y 
de normativa vigente.

Por otro lado, el Reglamento establece una serie de 
convalidaciones que eximen de realizar el curso básico 
y/o el examen de capacitación a profesionales y titula-
dos técnicos universitarios con formación específica así 
como a personal proveniente de Cuerpos y Fuerzas de 
Seguridad.

La solicitud de renovación, que también debe ser 
solicitada por la empresa consumidora, debe realizarse 
desde 6 meses antes del vencimiento del carné. Se abre 



  

67COLMINAS

también la posibilidad de renovar 
carnés caducados de forma ex-
cepcional, justifi cada y bajo crite-
rio del Área Funcional de Industria 
y Energía

En cuanto a las adaptaciones 
para personas que tengan en vi-
gor la anterior cartilla de artille-
ro, pueden solicitar su renovación 
acreditando un certifi cado médico 
de aptitud psicofísica y dar el con-
sentimiento para que la Interven-
ción de Armas y Explosivos pue-
dan consultar los antecedentes 
penales del interesado y así dar 
su conformidad.

Es en el punto anterior donde 
están surgiendo las primeras dis-
crepancias, pues algunas Dele-
gaciones/Subdelagaciones están 
exigiendo el curso de artillero bá-
sico en cualquier caso, aún cuando el Nuevo Reglamen-
to no dice nada al respecto.

El Nuevo Reglamento tampoco establece el criterio 
de adaptaciones de cartillas antiguas a carnés nuevos, 
dejándolo a criterio de cada Área Funcional de Industria 
y Energía. Hay que tener en cuenta que, ahora, la obten-
ción del carné de artillero básico tiene más requisitos 
y capacita para todas las voladuras, tanto de interior 
como de exterior, a excepción de las propias de las es-
pecialidades.

Es el caso de artilleros sin estudios primarios pero 
que llevan ejerciendo como tales desde hace años, ar-

tilleros con cartilla para tipos de 
trabajo sólo en cielo abierto pero 
no interior, o aquellos que sólo dis-
ponen de capacitación para mecha 
y que ahora no distingue el Nuevo 
Reglamento. Por ejemplo, en este 
último caso, en alguna provincia 
se pide al facultativo responsable 
que de la formación adecuada al 
artillero para todo tipo de pegas, 
en otros casos se exige un examen 
específi co de esa parte al artillero 
y en otros directamente se denie-
ga la adaptación.

Otro vacío que, a juicio de mu-
chos, existe en el Nuevo Regla-
mento, es que tampoco regula las 
prácticas en voladuras reales para 
los cursos de artillero básico en 
cuanto permisos, seguros de res-
ponsabilidad civil, etc., ni estable-
ce excepciones para la obtención/

convalidación del carné de artillero para personas que, 
sin estar de alta en una empresa consumidora de ex-
plosivos, sí desarrollan su actividad en una empresa de 
este tipo y tienen conocimientos, formación y experien-
cia específi ca sobre explosivos y voladuras. Es el caso, 
por ejemplo, de trabajadores autónomos o personal 
subcontratado que no pueden ejercer de artillero aún 
desarrollando toda su actividad económica en el seno 
de una empresa consumidora de explosivos o de inge-
nieros o ingenieros técnicos de minas, con formación 
específi ca en explosivos, y que desarrollan parte de su 
actividad como formadores de artilleros, consultores, 
implantaciones de sistemas de trazabilidad de explosi-
vos, etc. ■

SEGURIDAD
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Los métodos tradicionales utilizados para efectuar 
la neutralización de efluentes alcalinos en los 
procesos de ajuste de pH productivos y no pro-

ductivos, incluyen ácido clorhídrico, ácido sulfúrico, áci-
do nítrico e incluso la utilización del coagulante como 
“ácido”. Estos ácidos presentan riesgos para su alma-
cenamiento/manipulación y producen corrosión en las 
instalaciones. 

DOSIFICACIÓN Y FUNCIÓN DEL CO2 COMO AGENTE 
NEUTRALIZANTE 

El CO2 en contacto con el agua produce ácido car-
bónico y libera protones, y esta capacidad es la causa 
de que actúe como ácido y, por tanto, como agente neu-
tralizante, además, dependiendo del pH (pH antes de 
dosificar CO2), se libera uno o dos protones H+, siendo 
aún más eficiente a niveles altos de pH de entrada (> 
8,5) y al ser una reacción de equilibrio (Figura 1b) ésta 
disociación forma un sistema tampón, comportándose 
como ácido débil y evitando descensos bruscos de pH 
por debajo de 5,5, eliminado los problemas de super-aci-
dez que ocasionan los ácidos fuertes debido a error ins-
trumentales.

EXACTITUD EN EL CONTROL DE pH Y VENTAJAS DE 
OPERATIVIDAD Y COSTE FRENTE A ÁCIDOS MINERA-
LES 

Para obtener las máximas ventajas de operatividad y 
ajuste de ahorro de costes comparativamente al uso de 
ácidos fuertes (HCl y H2SO4 principalmente), es nece-
sario disponer de los equipos, herramientas y servicios 
de dosificación y automatización que estén al nivel del 
objetivo de la aplicación y de los tiempos industriales 
actuales, cada más integrados en el I2OT e Industria 4.0.

Praxair optimiza el proceso de neutralización con 
CO2 automatizando la difusión del dióxido de carbono 
mediante cuadros de regulación con válvula proporcio-
nal (PID) según necesidades del cliente y controlando 
los caudales y los tiempos de dosificación a través del 
sistema AqScan®, integrado dentro del servicio Aq-
Services, (servicios de monitorización on-line, control, 
optimización, reproducción, asesoría e interpretación y 
respuesta en tratamiento de aguas residuales), siendo 
por tanto la modificación del pH progresiva y predecible 
ante naturaleza de vertidos cambiantes y proporcionan-
do un control exacto del valor del pH deseado. AqScan® 
permite la monitorización de las pruebas desde cual-
quier terminal con acceso a Internet (PC, Tablet, Mó-
vil,…) accediendo tanto a los datos instantáneos como a 
los históricos (Gráfica 1). ■

EN SUSTITUCIÓN DE ÁCIDOS FUERTES 
MINERALES

USO DEL                         COMO AGENTE 
NEUTRALIZANTE 
CO2
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Una interesante consulta de la Dirección General 
de Tributos (en adelante DGT) ha cambiado el cri-
terio que venía manteniéndose hasta el momento 
y considera que los límites de embargabilidad 
señalados en la Ley de Enjuiciamiento Civil son 
también de aplicación a los ingresos proceden-
tes de actividades profesionales.

La Ley de Enjuiciamiento Civil señala como inembar-
gables “el salario, sueldo, pensión o equivalente, que 
no exceda de la cuantía señalada para el salario míni-
mo interprofesional”. Para 2017 el salario mínimo in-
terprofesional está fijado en las siguientes cuantías:

• Salario Mínimo diario: 23,59€

• Salario Mínimo mensual: 707,60€

• Salario Mínimo anual: 9.906,40€ (14 pagas)

Hasta ahora, la DGT venía interpretando de forma 
restrictiva los limites de embargabilidad a los que 
hace alusión el Reglamento General de Recaudación, 
entendiendo que únicamente afectaba a las percep-
ciones que tuvieran la consideración de salario en 
sentido estricto, es decir, a las percibidas en el ám-
bito de una relación laboral por cuenta ajena. Lo an-
terior con una salvedad, dado que quedaban equipa-
radas las percepciones percibidas por las personas 
que tuvieran la consideración legal de trabajadores 
autónomos económicamente dependientes.

Recordemos que por trabajador autónomo econó-
micamente dependiente debe entenderse aquel que 
realiza una actividad económica o profesional a títu-
lo lucrativo y de forma habitual, personal, directa y 
predominante para una persona física o jurídica, de-
nominada cliente, del que depende económicamente 
por percibir de él, al menos, el 75 por ciento de sus 
ingresos por rendimientos de trabajo y de actividades 
económicas o profesionales.

P u e s 
b i e n , 
desde la 
c o n s u l t a 
vinculante de 
la DGT V1082-17, 
de 9 de mayo, debe 
interpretarse que son 
inembargables (en la cuan-
tía que alcance el Salario Mínimo 
Interprofesional) los ingresos procedentes de acti-
vidades profesionales y mercantiles autónomas en 
sentido amplio, es decir, considerando cualquier ac-
tividad profesional sin restringirlo únicamente al ám-
bito de los trabajadores autónomos económicamente 
dependientes.

A esta conclusión llega el Centro Directivo partiendo 
de la regulación contemplada en la Ley de Enjuicia-
miento Civil, la cual equipara al concepto de “sueldo 
o salario” los ingresos que procedan de actividades 
profesionales y mercantiles autónomas, sin exigir 
ningún requisito adicional y sin establecer distincio-
nes entre el régimen de autónomos con carácter ge-
neral y el del trabajador autónomo económicamente 
dependiente.

Según la DGT lo que pretende la norma al regular 
estos límites es asegurar unos niveles de inembar-
gabilidad y protección para la subsistencia, no solo 
a los trabajadores por cuenta ajena, sino también a 
aquellos que desempeñen su actividad bajo el régi-
men alternativo de trabajadores autónomos, ya que 
de no existir esta protección, la totalidad del importe 
facturado por los servicios que prestan serían embar-
gable en su integridad. ■

¿SON EMBARGABLES 
LOS INGRESOS 
PROCEDENTES 
DE ACTIVIDADES 
PROFESIONALES?

Asociación Española de Asesores Fiscales
50 años uniendo profesionales, construyendo futuro

FIDELITAS GRUPO
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H
Istóricamente, la evolu-
ción del neumático ha 
estado ligada a la evo-
lución del automóvil. 
Entre ambas industrias 
ha existido una colabo-
ración permanente de 
manera que ambas han 

avanzado a la par y, desde el sector 
del neumático se ha trabajado siempre 
para dar respuesta a las evoluciones 
de los vehículos, y sacar el mayor par-
tido de sus prestaciones. Este axioma 
se cumple en todos los segmentos, 
no sólo en el ámbito de los turismos. 
De este modo, la ingeniería industrial 
tiene un claro aliado en esta industria. 
Sus avances en el diseño y desarrollo 
de neumáticos, permiten sacar el ma-
yor rendimiento a este tipo de maqui-
naria, ofreciendo productos cada vez 
más seguros, duraderos y eficientes.

Por lo que se refiere a Bridgestone, compañía 
líder mundial en la fabricación de neumáticos y pro-
ductos derivados del caucho, diseña y fabrica neu-
máticos industriales desde hace más de siete déca-
das. Gracias a ello, hoy es el líder en este segmento, 
proporcionando una completa gama de productos y 
servicios fuera de carretera para la minería, la cons-
trucción, autopistas y puertos en todo el mundo.

Una gama que incluye, y esto supone un orgullo 
para la marca, el neumático más grande del mun-
do. Un neumático de camión para Minería VRF. Con 
un peso de alrededor de cinco toneladas, este neu-
mático gigante mide más de 4m de altura (cuando 
está montado), y casi 1,5m de ancho. Otros produc-
tos a destacar son el neumático VSDR para máqui-

nas retroexcavadoras, el VLTS para aplicaciones de 
movimientos de tierra, el VSNT para operaciones 
de minería bajo tierra, o el VCHR para aplicaciones 
industriales. Productos todos ellos, en los que Bri-
dgestone ha aplicado para su diseño un software 
especializado que ha hecho posible su desarrollo de 
una manera diferente, con simulaciones del com-
portamiento de los mismos en diversas situaciones. 
Esta técnica permite producir neumáticos extrema-
damente duraderos, una característica esencial en 
este tipo de productos y simplifica los procesos de 
producción del neumático acortando los plazos.

Los neumáticos OTR de Bridgestone se fabrican 
en las plantas de Shimonoseki, Hofu y Kitakyushu, 
en Japón y en la planta del Condado de Aukin (Ca-
rolina del Sur, EE.UU.).  En estas plantas se utilizan 
las tecnologías más sofisticadas como rayos X y 
dispositivos de inspección supersónica para garan-
tizar la calidad del producto.

La planta de Kitakyushu, fue inaugurada en 2009 
para responder al incremento de la producción in-
dustrial global en los últimos años, sobre todo, en 
Asia, que ha supuesto una mayor demanda de mi-
nerales extraídos de las minas y canteras, con el 
consiguiente aumento en la demanda de vehículos 
para la minería. Este hecho ha provocado la prolife-
ración de camiones ultra-grandes para cargas muy 
pesadas, de hasta 400 toneladas. 

En cuanto a la planta de Aukin da respuesta a la 
creciente demanda de este tipo neumáticos (gran-
des y ultra-grandes) por parte de las industrias ex-
tractivas en América. 

Por lo que respecta a la tendencia en produc-
to, Bridgestone trabaja en el diseño de neumáticos 
cada más eficientes y respetuosos con el medio am-
biente. En este sentido, las estrictas exigencias de 
la UE en cuanto a emisiones hacen que la prioridad 
de los fabricantes de vehículos industriales sea re-
ducir el consumo de combustible y las emisiones.

La compañía dirige sus esfuerzos en investiga-
ción a nivel molecular, lo que ha permitido optimizar 
la proporción de la mezcla y la reacción entre el car-
bono, la sílice y el caucho. Lo cual, no sólo ha dado 
lugar al desarrollo de neumáticos más respetuosos 
con el medio ambiente, sino que, además, ha incre-
mentado sustancialmente la vida útil de la banda 
de rodadura de los neumáticos industriales. Con sus 
últimas tecnologías para optimizar las mezclas de 
compuestos, Bridgestone ha sido capaz de desarro-
llar diferentes especificaciones de neumáticos que 
se adaptan a los requisitos demandados teniendo 
en cuenta el tonelaje/kilómetro por hora. y por tanto 
la demanda de las flotas de neumáticos que ayuden 

BRIDGESTONE 

INGENIERÍA 
INDUSTRIAL Y LA 

INDUSTRIA DEL 
NEUMÁTICO, DOS 

GRANDES ALIADOS
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a reducir sus costes operativos.

Estos avances permiten a Bridgestone dar res-
puesta a la demanda de las fl otas de neumáticos 
de reducir sus costes operativos. Unos costes que 
también tienen mucho que ver con la gestión de 
dichos neumáticos una vez instalados en los vehí-
culos. En este punto, Bridgestone trabaja para ser 
el mejor socio de las fl otas, ayudarles a obtener el 
mayor rendimiento de sus neumáticos, y ofrecer-
les un paquete completo de servicios que les per-
mita ahorrar costes. Esto se lleva a cabo, a través 
del programa Total Tyre Care, que proporciona a 
los propietarios de fl otas soluciones efi caces para 
gestionar los costes relacionados con los neumá-
ticos, maximizar su valor y, por lo tanto, reducir 
el coste de explotación en lo q a los neumáticos 
concierne. 

En defi nitiva, Bridgestone trabaja para ser un 
socio y un aliado de primer nivel de la ingeniería 
industrial, colaborando a sacar el máximo parti-
do a una maquinaria, cada vez más sofi sticada y 
avanzada.

Bridgestone Europe (BSEU), con sede europea en 
Bruselas, Bélgica, es una fi lial regional clave del Gru-
po Bridgestone con sede en Tokio, la compañía nú-
mero uno del mundo de neumáticos y otros produc-
tos derivados del caucho.  Bridgestone Hispania, S.A. 
es una de las fi liales más importantes del Grupo en 
Europa y se encuentra entre las primeras cien em-
presas españolas.  Con cerca de 3.000 empleados, 
la compañía posee 3 fábricas situadas en Burgos, 
Vizcaya y Santander.  En ellas se produce una línea 
completa de neumáticos de alta calidad Bridgestone 
y Firestone. ■ 
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Desde sus primeros pasos en 1990, el Instituto 
Tecnológico de Materiales de Asturias, ITMA, 
se ha caracterizado por dar el apoyo a las em-
presas y organismos que persigan mejorar 

la competitividad a través de darle un valor añadido a 
los materiales. No en vano, muchos han depositado su 
confianza en nuestro equipo humano para poder dar so-
luciones en un entorno altamente competitivo a nivel 
global.

En ese sentido, siempre nos hemos sentido orgullo-
sos de poder apoyar a las empresas de nuestra región, 
facilitando los recursos disponibles para dar un apoyo 
en servicios tecnológicos tales como análisis químico, 
aportando fiabilidad a las tareas de caracterización tan 
necesarias en el sector, calculando pureza, concentra-
ciones o la realización de análisis en etapas posteriores 
a la fase extractiva.

Somos un centro tecnológico de referencia y quere-

mos hacer extensivas nuestras capacidades en multitud 
de sectores. En este sentido, queremos poner en valor 
las actividades realizadas con empresas asturianas que 
hayan tenido un impacto en su competitividad. Cabe 
destacar la realización de proyectos de I+D+i y asis-
tencias técnicas en materiales, productos y procesos. 
Aplicamos nuestro conocimiento en materiales para de-
finir los componentes más adecuados para la industria 
extractiva. Podemos incluir ejemplos como el estudio 
de selección de materiales para útiles de perforación, 
análisis del desgaste o recargues específicos para alar-
gar la vida útil del material. Contamos también con un 
conocimiento y equipamiento relevante para apoyo a la 
industria en los procesos metalúrgicos implicados en el 
tratamiento del mineral. Otra de las líneas en las que 
damos apoyo a las empresas se centra en la valoriza-
ción de residuos y recuperación de materias primas pre-
sentes en el proceso.

Como ejemplos recientes de colaboración con em-
presas mineras, cabe resaltar el desarrollo de aleacio-
nes de aluminio para equipos de ventilación en condi-
ciones de funcionamiento agresivas, garantizando su 
funcionamiento bajo norma. Los trabajos contaron con 
un análisis de los materiales candidatos, seleccionando 
finalmente la composición química más adecuada y el 
proceso metalúrgico óptimo. Durante este trabajo, se 
contó con la participación de las unidades de Desarrollo 
de Materiales Metálicos y Mecánica Estructural, reali-
zando coladas experimentales de aleaciones de alumi-
nio, para su posterior análisis químico, microestructural 
y de sus propiedades mecánicas.

En otros casos, se desarrollaron estudios para opti-
mización del proceso metalúrgico, eliminando elemen-
tos durante su tratamiento en hornos. 

Nuestro conocimiento en materiales, y la experien-
cia de más de 25 años del centro, nos convierten en un 
aliado estratégico para conocer la causa de la rotura o 
del comportamiento inadecuado de materiales y com-
ponentes. Aplicamos un análisis multiescala, llegando 
a conocer las propiedades de las muestras analizando 
desde su microestructura hasta su comportamiento a 
escala real. Además, el área de ingeniería apoya a las 
empresas con la realización de análisis estructurales, 
térmicos y fluidodinámicos, ayudando a predecir el com-
portamiento de distintas estructuras durante su futura 
operación.

No dude en consultarnos para conocer más infor-
mación sobre las capacidades de ITMA y las posibles 
colaboraciones con las empresas del sector minero. ■

Colada experimental de aleación de 
Aluminio en horno inducción en ITMA.

La Fundación ITMA, apoyo 
para los desarrollos 
tecnológicos 
vinculados al sector 
minero
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Este mes de noviembre, se presentó en Oviedo, la 
publicación “Kit de la minería”, editado por la Consejería 
de Empleo, Industria y Turismo del Gobierno del Princi-
pado de Asturias, la Fundación Mumi y la empresa Oro-
valle en colaboración con la Embajada de Canadá en 
España, propietaria del ©copyright de la obra.

La publicación, de la que se han editado 10.000 
ejemplares, fue presentada en el Museo de la Minería 
(Mumi) de El Entrego por el consejero de Empleo, In-
dustria y Turismo, Isaac Pola; el embajador de Canadá 
en España, Matthew Levin; y la directora 
de Orovalle, Nuria Menéndez.

Como aseguró el consejero de Em-
pleo, se trata de una “Pequeña guía 
didáctica, útil y de interés que explica 
todos los pormenores de lo supone la 

industria de la minería”. Isaac Pola, 
reivindicó asimismo la importancia 
que tiene para Asturias la existen-

cia de una minería «sostenible», 
tanto en lo ambiental como en lo 

social: “La minería no se debe 
medir solo, aunque no sea 

desdeñable, por el volumen 
de empleo o por su aportación 

directa al PIB, sino por su valor estra-
tégico…Todo ello aprovechando los recursos 

disponibles y empleando la tecnología más avanzada, 
que garanticen una minería sostenible, técnica, econó-
mica y medioambientalmente”.

El consejero aseguró también, al igual que lo hace 
en el prólogo de la publicación, que “el sector minero 
precisa hoy día una comunicación más productiva que 
proyecte sus valores, traslade su carácter transforma-
dor del entorno y avance su progresión hacia la gestión 
minera sostenible. Esta herramienta dinámica y divul-
gativa colaborará, sin duda, en esa intención. ■

La guía didáctica 
para explicar a todos 
la importancia de la 
actividad minera

DE LA 
MINERÍAKIT
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‘Catástrofes mineras 
asturianas’ es el libro 
de dos tomos escrito 
por nuestro cole-
giado, Mario García 
Antuña, y que vió la 
luz el pasado año.

Desde entonces 
se encuentra a la 
venta en nuestro 
colegio, como 
testimonio vivo 
de los momen-
tos más duros 
de la minería 

regional. Desde que 
aquel primer accidente registrado 

como tal en 1876  hasta nuestros días.

Es el suyo un libro-homenaje a todos los que deja-
ron sus vidas en las minas y pozos de Asturias, cuyas 
historias tuvo la oportunidad de conocer. Nacido en 
1940 en Moreda, ha sido ingeniero técnico de minas y 
trabajó durante varias décadas en Hunosa, hasta que 
se prejubiló en el año 1993. 

Desde entonces se ha volcado en la investigación, 
la recapitulación de información y la escritura. 

Su libro actual está dividido en dos tomos, que su-
man un total de 1.393 páginas. En ellas se recogen 
hasta 63 accidentes en los que perdieron la vida, 
un media de cuatro trabajadores en cada uno de 
ellos.

Desgraciadamente ha podido documentar más de 
cinco mil fallecidos en nuestras minas, cinco mil no-
venta para ser exactos, a lo largo de 8.000 los ac-
cidentes que he podido documentar.  Además, como 
reconocía recientemente en los medios de comunica-
ción de Asturias y León, “hay que añadir los acciden-
tes de los siglos XVII y XVIII, de los que no tenemos 
apenas documentación. Con ellos, la cifra aumenta 
mucho, ya que en esa época la seguridad en las mi-
nas estaba en pañales. Se metía a la gente dentro 
para sacar carbón como fuera y sin importar la segu-
ridad, en absoluto”.

La mayoría de los accidentes se debieron a las cau-
sas habituales: desprendimientos, derrabes, atrapa-
mientos y especialmente al gas grisú. El 40%de las 
muertes han sido por esta causa, y en el caso de los 
466 fallecidos en los accidentes más graves de la 
historia fue el 64%.

La peligrosidad de este gas radica en su elevada ca-
pacidad para infl amarse ya que está compuesto, so-
bre todo, por metano. “Pueden surgir chispas al picar 
o al hacer los barrenos y puede producirse una incan-
descencia», indicaba el escritor para explicar cómo se 
originan estas fatídicas detonaciones. “Es el enemigo 
público número uno, un traidor y un cobarde, un gas 
que se encuentra en la parte superior de las galerías 
y que, con ciertas alteraciones en el ambiente, puede 
desatar la tragedia”.

Mario García Antuña recuerda entre sus líneas los 
accidentes que no se han podido borrado de la me-
moria colectiva, como el más grave de la historia de 
la minería asturiana, en la mina Esperanza (Boo, en el 
concejo de Aller), con una treintena de muertos, en 
1899; el segundo más grave, con 17 muertos  en el 
Pozo Maria Luisa o el más reciente, en el pozo Nico-
lasa, en 1995, que dejó 14 muertos, “ la mayor catás-
trofe de la historia de Hunosa”, también por explosión 
de grisú. ■

‘Catástrofes mineras 
asturianas’ es el libro 
de dos tomos escrito 
por nuestro cole-
giado, Mario García 
Antuña, y que vió la 
luz el pasado año.

Desde entonces 
se encuentra a la 
venta en nuestro 
colegio, como 
testimonio vivo 
de los momen-
tos más duros 
de la minería 

regional. Desde que 
aquel primer accidente registrado 

como tal en 1876  hasta nuestros días.

“A todos aquellos que perdieron 
la vida en su diaria lucha en las 

entrañas de la 
tierra”.

CATÁSTROFES 
MINERAS ASTURIANAS: 
LOS MUERTOS DEL 
CARBÓN
MARIO GARCÍA ANTUÑA

74 COLMINAS
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Pensamos en

PRO
En PRO de los PROfesionales. En PRO de ti.

¿Qué es pensar en PRO? Pensar en PRO es trabajar en PRO de tus intereses,
de tu PROgreso y de tu PROtección. Por ello, en Banco Sabadell hemos creado
las soluciones financieras profesionales que te apoyan en tu negocio y que
solo puede ofrecerte un banco que trabaja en PRO del Colegio Oficial de
Ingenieros Técnicos de Minas del Principado de Asturias.

Llámanos al 902 383 666, identifícate como miembro de tu colectivo,
organicemos una reunión y empecemos a trabajar.

sabadellprofessional.com


